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ШАГ В БЕЗДНУ — СРОЧНО!
Инженер космической техники вспомнил детали 

выхода Алексея Леонова в открытый космос

Дарья ТЮКОВА,  
редактор отдела семьи 
и социальных проблем
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ПЕНСИИ ДЛЯ АБХАЗИИ 
И ЮЖНОЙ ОСЕТИИ: 

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Сергей ДОНЦОВ,
заслуженный 

юрист РФ

ПОДОЛ ДОБРОЙ 
ВОЛИ

Много ли мужчин смеют мечтать о том, 
чтобы об их предпочтениях насчет женской 
одежды писали все СМИ? Вряд ли! А вот не-
коему Евгению из Тарусы повезло — утром 
в понедельник, 17 марта, только ленивый не 
сообщил, что он хочет видеть на улицах де-
вушек в мини-юбках. Ну, точнее, сперва Ев-
гений сам об этом заявил на своей страничке 
в соцсети. И еще одно уточнение: Евгений 
— не просто Евгений, а тарусский город-
ской депутат. Поэтому слова его не остались 
незамеченными. 

«Депутаты Тарусы просят тарусянок чаще 
одевать миниюбки в солнечные дни. Для по-
вышения демографии России» — такое со-
общение появилось на страничке народного 
избранника. Орфография и стиль автора, 
кстати, сохранены. 

Под постом — две иллюстрации. Во-
первых, фото самого просителя. Во-вторых, 
как принято сейчас говорить, референс — 
портрет его идеальной женщины. В черном 
кожаном мини, черных же кожаных ботфортах 
на шпильке и черных полупрозрачных колгот-
ках. Даже жаль, что фильм «Красотка» уже 
сняли, а то могли б вдохновиться... 

В этом предложении — как и в большин-
стве подобных, звучавших за последнее вре-
мя в демографическом контексте, — пре-
красно все, даже по косточкам разбирать 
не нужно. 

Читайте 5-ю стр.

«А и Б сидели на трубе. А упала, Б пропала...» — вполне воз-
можно, что у этой детской загадки скоро появится новое, более 
счастливое окончание. Государственный секретарь США Марко 
Рубио о методе урегулирования украинского конфликта: «План А 
заключается в прекращении огня. Он необходим, чтобы перейти 
ко второму этапу — плану Б, который заключается в том, чтобы 
усадить всех за стол переговоров». Обсудить этот план из двух 
пунктов — или два плана из одного пункта — Путин и Трамп, согласно 
словам американского лидера, вероятно, смогут уже во вторник. 
Подтвердил это и пресс-секретарь российского президента.
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ТРУБКИ МИРА
О чем должны поговорить
Путин и Трамп во вторник

«Мы ничего не можем тебе ска-
зать. Лети, потом сам все нам рас-
скажешь...» — так напутствовал 
перед выходом в открытый космос 

Алексея Леонова главный конструк-
тор ОКБ-1 Сергей Королев. И Леонов 
рассказал: как оказался практиче-
ски «без рук» в открытом космосе, 
как раздуло его скафандр и он еле-
еле втиснулся в шлюзовой отсек... 
В целом за тот полет случилось 7 (!) 
непредвиденных аварий. В связи с 
60-летним юбилеем первого выхо-
да в открытый космос, который мы 
отмечаем 18 марта, мы вспомнили 
рассказ о нем главного инженера 
РКК «Энергия» Григория Халова и 
побеседовали с бывшим ведущим 
инженером-испытателем космиче-
ской техники Евгением Лохиным.

Читайте 6-ю стр.
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Леонов оставляет 
памятную надпись 

и рисунок в «МК».
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Как могут развиваться боевые 
действия после полного освобождения 

курского приграничья
О завершении боевых действий на территории Курской 

области может быть объявлено уже через несколько дней. 
Всего один населенный пункт, который находится на гра-
нице, осталось освободить Российской армии. Об этом в 
беседе с «МК» рассказал член президиума Общероссийской 
организации «Офицеры России», ветеран спецподразде-
лений полковник запаса Тимур Сыртланов.

Эксперт также рассказал о натовцах, которых удалось 
взять в плен нашим военным, и о том, какая участь ждет 
иностранных боевиков в ближайшее время.

Читайте 2-ю стр.

 Я КУРЬЕР, 
БОГАТЫЙ САМ СОБОЮ

Почему доставщикам на велосипедах платят 
больше, чем специалистам с высшим образованием

Курьеры в Москве получают 
зарплату на 19% больше, чем люди, 
имеющие диплом о высшем об-
разовании. Об этом сообщил один 
из ведущих порталов по поиску ра-
боты. При этом спрос на курьеров 
еще не достиг своего пика, то есть 

в будущем их доходы могут выра-
сти. Почему же на современном 
рынке труда традиционные пред-
ставления о необходимости дипло-
ма для хорошей зарплаты сейчас 
ломаются? 

Читайте 3-ю стр.
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В ЧЕМ СЕКРЕТ МИРРЫ АНДРЕЕВОЙ?
Феноменальные успехи юной теннисистки 
объяснил Евгений Кафельников

Читайте 8-ю стр.AP

МОСКВИЧ ОБВАРИЛ НОГИ, 
СПАСАЯ СЕСТРУ ОТ КИПЯТКА

Шесть человек постра-
дали после прорыва тепло-
трассы на улице Полярная 
в Северном Медведкове 
17 марта. Коммунальная 
авария, парализовавшая 
движение на километро-
вом отрезке дороги, стала 
причиной массовых ожо-
гов. 

Как стало известно 
«МК», один из потерпев-
ших — 21-летний молодой 
человек, который постра-
дал, помогая 8-летней се-
стре переправиться через 
наводненную кипятком 

улицу. Вместе с матерью 
парень пошел забирать 
девочку из школы — уже 
тогда улицу заволокло 
паром. Мама и сын нашли 
наиболее удобное место 
для перехода и пересекли 
проезжую часть. Забрав 
малышку, они решили, что 
струящаяся вода успела 
остыть. Впрочем, бдитель-
ный брат решил подстра-
ховать сестренку — взял 
ее на руки и перенес через 
дорогу. Сквозь кроссовки 
он почувствовал сильный 
жар. По возвращении до-
мой парень обнаружил, 
что на его ногах вздулись 
пузыри. Семья вызвала 
«скорую помощь», врачи 
оказали первую помощь 
и зафиксировали ожог 
2-й степени. Мама, к сча-
стью, не пострадала, так 
как была в более толстой 
обуви.

Также еще один из оче-
видцев коммунального 
бедствия был вынужден 
обратиться за помощью 
к врачам. С его слов, в 
лечебном учреждении 
образовалась очередь из 
пострадавших, которые 
пересекали дорогу по 
кипящей воде. Несмотря 
на небольшую глубину — 
где-то уровень кипятка до-
стигал щиколотки, где-то 
оказывался выше, — они 
обварили себе ноги. Одна 
из местных жительниц 
рассказала, что для мно-
гих брод через затоплен-
ную горячей водой улицу 
являлся единственным 
способом попасть домой 
— обходить километровый 
разлив было бы пробле-
матично, особенно людям 
пенсионного возраста. 

РЕВНИВЕЦ ПОШЕЛ НА УБИЙСТВО ЖЕНЫ, 
НЕСМОТРЯ НА ЧЕТВЕРЫХ ДЕТЕЙ

На глазах детей зарезал 
в Подмосковье свою жену-
акушерку врач «скорой по-
мощи». Он буквально схо-
дил с ума от ревности и в 
итоге все же не справился 
со своими чувствами.

Как стало известно 
«МК», трагедия прои-
зошла в жилом доме 
Электрогорска Павлово-
Посадского городского 
округа. 16 марта около 
десяти часов вечера в 
экстренные службы по-
звонила 13-летняя школь-
ница. Девочка сообщила, 
что между родителями 
произошла ссора, отец 

сломал свой и мамин те-
лефоны. А потом, когда 
она зашла на кухню, то 
мама уже лежала на полу в 
крови без сознания. Вра-
чи констатировали смерть 
37-летней женщины. Так-
же они определили, что 
у двоих детей семейства 
— 13-летней школьницы 
и ее 11-летней сестры — 
стресс, им понадобилась 
помощь психолога. К сло-
ву, всего пара воспитыва-
ла четверых детей, при-
чем младшему ребенку 
нет еще и двух лет. 

Погибшая познакоми-
лась со своим супругом 

еще во время учебы в 
медицинском колледже. 
Затем она стала работать 
акушеркой в женской кон-
сультации, а потом ушла в 
декрет. Мужчина сильно 
ревновал супругу и изби-
вал. Обычно он распускал 
руки, употребив спирт-
ное. Глава семейства 
работал на «скорой по-
мощи», а выпивал в сво-
бодное время. Жена не-
сколько раз обращалась 
в полицию с жалобами на 
агрессивного ревнивца, 
но каждый раз забирала 
заявление, желая сохра-
нить семью. 

СТАРИННЫЕ НОЖИ СТАНУТ ЭКСПОНАТАМИ

Московские реставра-
торы восстановят желез-
ные ножи XVII–XVIII веков. 
Артефакты были обнару-
жены во время работ на 
территории Чижевского 
подворья. 

Как узнал «МК», спе-
циалистам предстоит 
выполнить кропотливую 

работу, чтобы 
вернуть пер-
воначальный 
облик старин-
ным ножам, 
найденным 
при раскоп-
ках в столице. 
Всего было 
обнаружено 
около 100 раз-
нообразных по 

форме и назначению же-
лезных ножей. Археологи 
установили, что в основ-
ном эти предметы быта 
использовались в хозяй-
ственных целях. 

Сейчас специалисты 
расчищают артефакты от 
загрязнений и укрепляют 
их с помощью различных 

составов. У одного из но-
жей полностью сохрани-
лись и лезвие длиной 13 
см, и деревянная рукоятка 
длиной 10 см с крошечны-
ми латунными вставками. 
После реставрации ножи 
в составе всей коллекции 
передадут в музейный 
фонд. По словам специа-
листов, в те времена мно-
гие ножи перековывали из 
сломавшихся кос: железо 
в России стоило дорого. 
Такие клинки называли 
косарями и использовали 
для хозяйственных работ 
и охоты. Широкое рас-
пространение получили 
ножи, приспособленные 
для рубящих и режущих 
движений. 

ЧАСТНЫХ ОХРАННИКОВ СДЕЛАЮТ НЕПОХОЖИМИ 
НА ГОСУДАРСТВЕННЫХ

Ужесточить требова-
ния к форме сотрудников 
частных охранных орга-
низаций (ЧОО) планиру-
ет Росгвардия. По новым 
правилам секьюрити не 
должны ничем походить 
на сотрудников не только 
силовых структур, но и ве-
домственной охраны.

Действующие правила 
обмундирования частных 
охранников были приня-
ты еще в 1992 году. В них, 

в частности, говорится 
о том, что униформа не 
должна быть аналогичной 
форме одежды правоохра-
нителей и военнослужа-
щих, а также сходной с 
ними до степени смеше-
ния. В новых правилах 
указано, что знаки раз-
личия частников тоже не 
должны быть аналогичны 
военным и полицейским. 
Речь идет, в частности, 
о кокардах, шевронах и 

других нашивках. Также в 
документе оговаривается, 
что эти знаки не должны 
быть аналогичными знакам 
различия ведомственной 
охраны. То есть частник не 
должен будет походить не 
только на представителя 
силовых ведомств, но и 
на сотрудника, например, 
РЖД или другой организа-
ции, имеющей право об-
заводиться собственной 
охраной.

telegram:@mk_srochno ПРОСНУВШИМСЯ 
МЕДВЕДЯМ И ЕНОТАМ 

ПРЕДЛОЖИЛИ ЛЕГКИЙ ПЕРЕКУС

Бурый и гималайские 
медведи в Московском 
зоопарке вышли из зимней 
спячки. Их сон в минувшую 
зиму был недостаточно 
крепок из-за аномально 
теплой погоды.

Как узнал «МК», в главном 
зоосаде страны в начале 
марта проснулись бурый 
медведь Гром и гималай-
ские мишки Аладдин, Ба-
буля и Фаня. Косолапые 
залегли на боковую в де-
кабре. Отсутствие морозов 
привело к тому, что сон пи-
томцев был прерывистым. 
Они просыпались два-три 
раза, сонно бродили по 
берлоге и снова засыпа-
ли. Зоологи не тревожили 
животных личным присут-
ствием, но следили за их 
состоянием через камеры. 
У всех мишек сейчас хоро-
шее самочувствие. После 
пробуждения медведям 
предложили легкий корм. 

Сразу предлагать 
обширное и сыт-
ное меню опасно: 
нужно запустить 
процесс пищева-
рения, чтобы оно 
постепенно вос-
становилось.

Для Грома эта 
спячка с та ла 
первой в центре 
столицы — в го-
родскую часть 
зоопарка он при-
ехал в августе 
2024 года. До 
этого он долгие 
годы жил в клет-
ке на территории 
пивного завода в 
городе Кремен-
ная (ЛНР).

Также окон-
чательно про-
снулись после 
з и м н е г о  с н а 
еноты-полоскуны. 
Зимой зверьки 
несколько раз 
просыпались во 
время потепле-
ния, осматрива-
ли окрестности и 

снова ложились на боко-
вую. Сейчас они просну-
лись окончательно. Как и 
медведям, поначалу пи-
томцам предлагается об-
легченное меню. Это необ-
ходимо, чтобы постепенно 
разогнать процесс пищева-
рения. Теперь еноты снова 
начнут активно набирать 
вес и заново осваивать 
свою территорию. 

Кстати, зимний сон — со-
всем не то же самое, что 
зимняя спячка. Сон значи-
тельно легче, еноты легко 
могут его прервать, а по-
том так же легко уснуть. 
Все это время питомцы на-
ходятся под наблюдением 
зоологов и киперов. Спячка 
характерна, например, для 
ежей и отражается на их 
физических параметрах: 
у них существенно падает 
температура тела и ско-
рость сердцебиения. 

МАЛЬЧИК ПОКОНЧИЛ С СОБОЙ 
ПОСЛЕ СВАДЬБЫ МАМЫ

11-летний школьник со-
вершил суицид 16 марта 
в одном из общежитий 
города на севере Подмо-
сковья. Трагедия произо-
шла сразу после свадьбы 
его матери. 

Как стало известно 
«МК», ребенок проживал 
в одной комнате вместе с 
мамой, 18-летним братом, 
а недавно к ним поселился 
и новый друг мамы. На че-
тыре комнаты бокса этого 
общежития — одна кухня 
и ванная комната, сосе-
ди все друг друга знали. 
Так, по словам соседей, 
15 марта у мамы погиб-
шего мальчика состоялась 
свадьба с ее сожителем, 
которую они «пылко» от-
метили в их комнате. А на 
следующий день мальчи-
ка в этой же комнате обна-
ружили мертвым.

Выяснилось, что мама 
с двумя сыновьями при-
ехала с Украины и купила 
комнату в этом общежи-
тии на материнский капи-
тал не так давно. Вместе 
со старшим сыном она 
устроилась работать в 
одну из фирм по произ-
водству плитки, а млад-
ший сын стал ходить в 
местную школу. 

Никто пока не может 
понять, что толкнуло 
школьника на столь от-
чаянный шаг. Конфликтов 
с другом матери у маль-
чика не было, в школе его 
тоже никто не обижал, а 
по характеру он был мол-
чаливый, скромный и за-
стенчивый. В то же вре-
мя соседи жаловались, 
что мама школьника и 
ее друг часто выпивали 
и шумели.

Место 
происшествия.
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Ожог 2-й степени.

При помощи бензопилы спасатели вытащили из Озер-
нинского водохранилища лосиху, провалившуюся под 
лед. Животное, весившее не меньше 300 килограммов, 
доставали 5 силачей 265-й пожарно-спасательной части. 
Как стало известно «МК», операция по спасению прошла 
в минувшую субботу в Рузском округе Подмосковья. 
Лосиху, отчаянно пытавшуюся выбраться из майны, 
расположенной в двухстах метрах от берега, заметили 
рыбаки. Они тут же позвонили по номеру 112, и буквально 
через 7 минут на помощь прибыли спасатели. Сначала 
они бензопилой распилили лед, проложив обессиленной 
лосихе путь к суше. Потом один из работников дежур-
ной смены, страхуемый коллегами, обвязал животное 
веревками, с помощью которых спасатели совместно 
с егерями вытянули бедолагу на берег, где передали 
прибывшим специалистам ветеринарной службы.
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ПРЕСТУПНЫЙ 
ВОЕНАЧАЛЬНИК 
БЕЗ ПОБЕД
Новый глава генштаба Гнатов 
хорошо умеет сдавать города
В генштабе вооруженных сил Украи-
ны опять замена. На место Анатолия 
Баргилевича Зеленский поставил быв-
шего командующего объединенными 
силами ВСУ Андрея Гнатова, который 
расстался с этой должностью после 
того, как ВСУ под его командованием 
сдали Великую Новоселку. В России 
Гнатов считается военным преступни-
ком: он осужден в ДНР за многочис-
ленные злодеяния против мирного на-
селения. По его приказу неоднократно 
обстреливались донбасские поселки и 
города. 

В зоне АТО в 2016–2019 годах Гнатов руко-
водил штабом 36-й отдельной бригады мор-
ской пехоты ВСУ, которая принимала участие в 
боевых действиях на Мариупольском направ-
лении. В 2019 году прокуратура ДНР завела на 
Гнатова уголовное дело по статье 356 УК РФ и 

приговорила заочно к 28 годам тюрьмы за во-
енные преступления в Донбассе.

С началом СВО Андрей Гнатов стал за-
местителем командующего войсками опе-
ративного командования «Юг» Сухопутных 
войск ВСУ. Среди его достижений того времени 
— бегство с завода им. Ильича в Мариуполе, 
где он бросил своих солдат, а сам вышел из 
окружения в потоке беженцев в Запорожье. 
Затем он командовал захватом Херсона. В 2023 

году вместе с Сырским безуспешно пытался 
удержать Бахмут (Артемовск). С июня 2024-го 
по январь 2025-го руководил объединенными 
силами ВСУ и группировкой «Хортица», кото-
рая должна была сдерживать наступление 
Российской армии в направлениях Курахово 
и Великой Новоселки. Оба города были взяты 
ВС РФ в январе этого года. Это послужило при-
чиной отставки Гнатова. Командующим груп-
пировкой ВСУ был назначен Михаил Драпатый, 

который, по словам Владимира Зеленского, 
зарекомендовал себя эффективным команди-
ром при руководстве войсками в Харьковской 
области. Сам Гнатов перешел на должность 
замначальника генерального штаба, а теперь 
возглавил генштаб, сменив на этом посту Ана-
толия Баргилевича. 

Назначение нового руководителя генштаба 
ВСУ уже прокомментировали в Верховной раде. 
Марьяна Безуглая, депутат от правящей партии 
«Слуга народа», раскритиковала кандидатуру 
Гнатова. Она отметила, что новый начальник 
генерального штаба хоть и «значительно совре-
меннее» других кандидатов, но при этом показал 
себя как неуверенный руководитель при коман-
довании группировкой «Хортица» и в принципе 
старался не конфликтовать с руководством, 
избегать ситуаций, где ему приходилось бы 
отстаивать собственное мнение. Впрочем, пред-
шественнику Гнатова досталось еще больше. 
Брагилевича нардеп назвала «миньоном-рабом» 
Александра Сырского. Свой комментарий Без-
углая сопроводила язвительным обращением 
к Зеленскому: «Спасибо, господин Президент, 
Ваша осведомленность о реальном положении 
дел в ВСУ поражает!» 

Но, скорее всего, перестановка с места на 
место людей, которые неоднократно доказывали 
свою несостоятельность на фронте, — не от хо-
рошей жизни. Это говорит лишь о том, что других 
кандидатур у украинских властей попросту нет. 
Поэтому приходится «тасовать колоду» из того, 
что имеется. Да и откуда им взяться, если любой 
популярный военный наподобие Залужного 
рассматривается Зеленским как конкурент. На 
ключевые же позиции ставят людей послужных, 
и желательно — без политических амбиций. 

Александр СУББОТИН.
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В Курской области продолжается 
зачистка населенных пунктов от 
ВСУ. В выходные Российская ар-
мия освободила от украинских 

боевиков Гуево, в котором те создали мощный 
укрепрайон, и Гоголевку. Единственный насе-
ленный пункт, который пока еще остается за 
вэсэушниками, — это приграничный Горналь.

Противник традиционно врет о «плановой 
передислокации на более выгодные рубежи 
обороны». Между тем появляется все больше 
откровений солдат вражеской армии, которые 
смогли спастись, бежав из Курской области. 
Один из них, служивший в штабе командования 
курского фронта ВСУ, в интервью иностранным 
журналистам назвал ситуацию «катастрофиче-
ской». Он бежал из Суджи пешим ходом, ночью, 
при этом несколько раз едва не погиб. Еще 
один боевик сравнил отступление со «сценой 
из фильма ужасов: дороги усеяны сотнями 
уничтоженных автомобилей, бронетехники и 
квадроциклов». Много раненых и погибших. 
По его словам, украинские солдаты, отступая, 
пешком прошли 15–20 километров.

Сейчас на территории Курской области 
заблокирована группировка противника в не-
сколько тысяч человек, а также не менее 30 
кадровых офицеров стран НАТО, которые при-
нимали участие в боевых действиях на стороне 
ВСУ. Именно из-за них Трамп в прошлую пятницу 
просил российскую сторону о гуманном отноше-
нии к окруженным. Полные списки советников, 
инструкторов и наемников, утверждают некото-
рые ресурсы, переданы России американской 
стороной. Наше предложение сложить оружие 
действует до вечера понедельника: если про-
тивник не выйдет из подвалов и посадок, чтобы 
сдаться в плен, то будет уничтожен.

После резкого обвала фронта и массиро-
ванного отступления из Курской области ВСУ в 
авральном режиме начали строить и усиливать 
фортификационные сооружения в Сумской об-
ласти, а также даже вокруг города Сумы.

Информация о том, что наши подразделе-
ния после освобождения Курской области не 
пойдут на Сумы, а будут перекинуты на Торецкое 

(Дзержинское) направление, куда противник уже 
отправил часть сил и средств, пока под боль-
шим вопросом. По словам военных экспертов, 
вопрос о продолжении наступления в Сумскую 
область становится неизбежным, так как в про-
тивном случае полноценную безопасность для 
Суджи и других населенных пунктов Курской 
области обеспечить будет сложно.

Сумы к тому же — важный транспортный 
узел, через который идет снабжение всей се-
верной группировки ВСУ. В приграничье у про-
тивника сосредоточены склады боеприпасов, 
узлы связи, командные пункты. Если сейчас 
не разбить противника в Сумской области, он 
неизбежно перегруппируется, усилится и вновь 
попытается атаковать нашу территорию. 

По словам полковника запаса Тимура 
Сыртланова, освобождение Курской области 
«практически завершено». 

— Осталось уничтожить противника в на-
селенном пункте Горналь, который находится 
примерно в полутора-двух километрах от гра-
ницы с Сумской областью, — говорит он. — И 
уже сейчас российские войска ведут боевые 

действия на территории противника — на Сум-
ском направлении. Задача — расширить зону 
безопасности рядом с Курской областью или, в 
зависимости от планов российского Генштаба, 
дальше наступать на Сумы.

— Сколько солдат противника еще дер-
жат оборону в Курской области? 

— Группировка войск противника, кото-
рая была в Курской области, ликвидирована. 
Остался только один очаг сопротивления в 
населенном пункте Горналь. Думаю, там не-
сколько сотен человек, не более того. Горналь, 
как мне видится, сегодня будет уже зачищен, 
и в ближайшие два-три дня будет объявлено 
о завершении боевых действий в Курской об-
ласти. Мне кажется, до конца мая завершится 
и сама контртеррористическая операция на 
территории Курской области, которая была 
объявлена Президентом России в августе про-
шлого года.

— У оставшихся боевиков есть возмож-
ность выйти?

— Уйти у них возможности нет. Если они не 
сдадутся, они будут уничтожены. 

— Есть информация, что в Курской об-
ласти находится не менее 30 иностранных 
наемников. Это правда? 

— Большинство иностранных наемников, 
естественно, уничтожены, некоторые попали 
в плен. Некоторые, видя наступление россий-
ских войск, смогли просто бросить позиции и 
убежать. Это были офицеры из стран НАТО, 
инструкторы, операторы FPV-дронов. Как раз 
их отсутствие в последние дни во время штур-
ма Суджи и других близлежащих населенных 
пунктов обеспечило в том числе успех наших 
молниеносных действий при освобождении 
российских населенных пунктов в курском 
приграничье.

— Из каких стран иностранные 
наемники?

— Из Германии, Франции, Польши, Велико-
британии. Очень много из Колумбии. Как видите, 
разномастные «товарищи» были. 

— С пленными иностранцами уже ра-
ботают следователи?

— Конечно. Президент России во время 
совещания на одном из пунктов управления 
группировки войск заявил, что иностранные 
наемники не подпадают, в соответствии с 
международной конвенцией, под статус во-
еннопленных. С ними будут обращаться соот-
ветствующим образом в рамках возбужденных 
уголовных дел по статье «Терроризм». 

— Почему не показывают пленных, тем 
более иностранцев?

— Всех показывать сейчас не будут, потому 
что их на самом деле очень большое количе-
ство. Думаю, чуть позже покажут и количество 
обязательно назовут.

— Наши подразделения после завер-
шения Курской операции могут отправить 
на другие направления? Насколько веро-
ятно, что мы продолжим операцию уже в 
Сумской области?  

— Надо объективно смотреть на ситуацию. 
По данным нашей разведки, у противника под 
Сумами собраны достаточно большие резер-
вы. И наше командование это тоже прекрасно 
знает, ориентируется. Сумы просто так никто 
отдавать не будет. Пока наша авиация и артил-
лерия эффективно уничтожают врага в Сумской 
области дистанционно. И, наверняка продолжат 
это делать.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ТРУБКИ МИРА
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Дональд Трамп: «Мы хотим по-
смотреть, сможем ли мы поло-
жить конец этой войне. Может, у 
нас получится. Может, нет. Но я 

думаю, что у нас очень хорошие шансы». А вот 
причина того, почему эти шансы являются «хо-
рошими». Путин и Трамп объединены сейчас 
одной общей целью. Противоречия и объек-
тивная разница в интересах между РФ и США, 
разумеется, никуда не исчезли и через какое-
то время — возможно, уже в ходе следующего 
американского выборного цикла — вновь не-
пременно проявят себя во весь рост. Речь идет 
о совпадении задач и желаний в данный кон-
кретный момент времени по поводу конкрет-
ного вопроса — или, вернее, конкретных во-
просов. Трамп, исходя из своей мотивации, 
хочет скорейшего окончания конфликта на 
Украине. И Путин, исходя из своей мотивации, 
тоже хочет скорейшего окончания конфликта 
на Украине. 

Для Президента РФ решение собственно 
украинского вопроса никогда не было, да и 
не могло бы самоцелью. Украинский вопрос 
оказался тесно вплетенным в общую «ткань» 
отношений России и Запада и в конечном 
итоге стал тем самым слабым местом, где 
эта «ткань» порвалась. Нельзя разрешить 
украинский конфликт, не определив при этом 
новые правила игры между Россией и За-
падом в сфере безопасности. Это тот самый 
разговор о системе безопасности в Евро-
пе, который ВВП предложил Западу в конце 
2021 года и от которого, по оценке хозяина 
Кремля, Запад уклонился. Сейчас Трамп, в 
глазах которого война на Украине является 
странной, аномальной и ненужной, готов к 
такому разговору. 

А еще он готов к тому, чтобы подчинить 
своей воле Киев и прочие страны НАТО в случае, 
если он договорится с Путиным о том, что его 
устраивает. Реальный расклад, с точки зрения 
Трампа, выглядит примерно так: есть «большие 
мальчики» мировой политики — он и Путин. А 
есть «карлики» мировой политики, которые 
бьют себя в грудь, изображают из себя не-
знамо кого, но при этом очень восприимчивы 
к жестким политическим сигналам и окрикам 
из Вашингтона — официальный Киев и Европа. 
Теперь о Путине. После того как в минувший 
четверг ВВП согласился на предложенное США 
прекращение огня, выдвинув при этом ряд сво-
их собственных условий, громкий хор голосов 

на Западе — да и в России тоже — запел «пес-
ню»: это путинское «да» на деле означает «нет». 
Самым решительным образом не согласен с 
такой интерпретацией. В обычных условиях 
язык действительно дан дипломату (а выс-
шие мировые лидеры это тоже дипломаты) для 
того, чтобы скрывать свои мысли. Но нынеш-
ние условия обычными не назовешь. В глазах 
друг друга президенты РФ и США являются 
«правильными пацанами», которые говорят, 
что думают, и которые поэтому заслуживают 
доверия и уважения. 

В обмен на свое согласие на прекращение 
огня ВВП не запросил нечто экстраординарное. 
Он запросил нечто совершенно элементарное 
— гарантии того, что это российское согласие 
на прекращение огня не будет использовано 
против России самым примитивным и цинич-
ным образом. По мнению таких настроенных 
на продолжение военных действий сил, как 
режим Зеленского, Париж и Лондон, подобная 
разумная предосторожность является «новым 

доказательством злокозненности и коварства 
Москвы». Но на это мнение, которое в реаль-
ности является чисто пропагандисткой линией 
атаки, можно смело не обращать внимания. 
Трамп и его команда интерпретировали сигнал 
из Москвы правильно: Путин готов к конкрет-
ному деловому разговору. 

И во вторник (сразу на всякий случай по-
правимся: вероятно, во вторник) этот деловой 
разговор начнется — или, вернее, получит свое 
продолжение. По сути, «деловой разговор» 
между Москвой и Вашингтоном идет с самого 
начала президентства Трампа. Что произойдет 
во вторник — условный или реальный диалог? 
По телефону вопросы войны и мира обычно не 
решаются. Телефонный разговор, скорее всего, 
должен стать очередным этапом на пути к очной 
встрече двух президентов. Но это техническая 
сторона вопроса. Его содержательная часть 
— простите за «масло масляное» — состоит в 
том, что Путин и Трамп должны договориться 
по существу, об «образе желаемого завтра», 

о конкретных параметрах урегулирования 
на Украине и новой системе безопасности в 
Европе. 

И вот здесь-то и «зарыта собака», которая 
в теории может обвалить все мирное урегу-
лирование и рассорить двух президентов. У 
США есть понимание, что Украине придется 
отказаться от членства в НАТО и от части своих 
территорий. Но вот какой именно части? Когда 
«раздел активов» (выражение, которое исполь-
зовал сам Трамп) вступит в фазу обсуждения 
конкретики, позиции сторон могут… впрочем, 
почему только «могут»? Точно окажутся не со-
всем совпадающими. 

Но не будем забегать вперед и сконцен-
трируемся на позитиве. Оба президента по-
нимают желания и ограничения друг друга и в 
силу разных причин очень хотят договориться. 
Поэтому лично я делаю ставку на то, что у Путина 
и Трампу все получится — пусть не обязательно 
сразу, но получится. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

КРИЗИС
«Мы поговорим о территориях, 
об атомных электростанциях. 
Это большой вопрос» — в 
самолете во время полета 
на авиабазу Эндрюс Трамп 
рассказал о темах предстоящего 
разговора с Путиным.

Владимир Зеленский лично поздравил Андрея Гнатова со вступлением 
в должность главы генштаба. Особо умиляет глава Офиса президента 
Андрей Ермак на заднем фоне в позе «руки в брюки».

ОТ СУМ НЕ ЗАРЕКАЙСЯ 

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Холи — главный индуистский праздник, который отмечается как Праздник красок, люб-
ви и весны. Он посвящен вечной и божественной любви Радхи и Кришны. Кроме того, он сим-
волизирует победу добра над злом. Холи, в ходе которого люди посыпают друг друга порош-
ковыми красками, зародился и преимущественно отмечается на Индийском субконтиненте. 
Он также знаменует приход весны в Индию, окончание зимы и расцвет любви.

Школьный автобус на крышу дома забросил в Алабаме торнадо. В США за двое суток 
синоптики зафиксировали 74 торнадо, по некоторым городам штата Арканзас разруши-
тельные смерчи прошлись дважды. Ураганы стали причиной гибели 36 человек.

КАДР

ДАР

АВИАЦИЯ

«МК» ПОДАРИЛИ ИКОНУ СВЯТОГО СУДЬИ

«СУПЕРДЖЕТ» СОВЕРШИЛ ПЕРВЫЙ ПОЛЕТ С РОССИЙСКИМИ ДВИГАТЕЛЯМИ

Икона первого в истории 
России святого судьи 
Михаила Трубникова 
передана в дар редакции 
«МК». Ее нам подарил пред-
седатель Вологодского суда 
Игорь Трофимов, который 
восстановил биографию 
уникального юриста. Михаил 
Трубников больше 20 лет был 
судьей на Вологодчине. 15 
сентября 1918 года его рас-
стреляли вместе с игуменьей 
Ферапонтова монастыря и 
епископом Кирилловским 
по решению ЧК (якобы они 
мешали большевикам в за-
хвате ценностей монастыря). 

До сих пор останки «кирил-
ловских мучеников» (так их 
стали называть) не найдены. 
Трубников был причислен к 
лику святых Архиерейским 
собором Русской православ-
ной церкви. При этом, как 
оказалось, ни один из судей 
ни в царской, ни в советской, 
ни в современной России 
не был причислен к лику 
святых. В прошлом году была 
написана икона с изображе-
нием лика Трубникова — это 
произошло благодаря пред-
седателю Вологодского суда 
Игорю Трофимову, который 
обратился с просьбой в РПЦ. 

Отныне Михаил Трубников 
считается заступником 
всех судей, а также тех, чья 
миссия связана с восстанов-
лением справедливости. 

Опытный образец само-
лета SJ-100 выполнил 
первый полет с отече-
ственными двигателями 
ПД-8, сообщил первый 

вице-премьер Денис 
Мантуров. Полет про-
шел в Комсомольске-на-
Амуре. Лайнер пробыл в 
воздухе около 40 минут, 

он достиг скорости 500 
км/ч и высоты до 3 тыс. 
м. В полете проводилась 
оценка газодинамической 
устойчивости двигателей 
на постоянных и пере-
менных режимах, в итоге 
силовая установка с ПД-8 
«показала стабильную ра-
боту». В составе экипажа 
были летчики-испытатели 
Дмитрий Деменев, Игорь 
Гревцев и бортовой опера-
тор Максим Грюканов.

Речь идет о неустойке, 
которую ООО «Гугл» 
обязано выплатить 
российским телевеща-

телям за блокировку 
их каналов на YouTube. 
Квинтиллион — это еди-
ница с 18 нулями. Долг 

российского подразде-
ления зафиксирован на 
момент признания его 
банкротом.

составляет задолженность 
российского подразделения Google 
перед отечественными телеканалами19,5 квинтиллиона руб.

ЦИФРА

ПОЛИТИКА

США ВЫХОДЯТ ИЗ МЕЖДУНАРОДНОЙ ГРУППЫ, РАССЛЕДУЮЩЕЙ СВО
Минюст США проинфор-
мировал европейских 
чиновников, что Вашинг-
тон выходит из междуна-
родной группы, создан-
ной для расследования 
действий лидеров стран, 
ответственных за якобы 
«вторжение на Украи-
ну», сообщает The New 
York Times. Как отмечает 

издание, выход США из 
группы является еще одним 
свидетельством отхода 
администрации президента 
США Дональда Трампа от 
обязательства бывшего 
президента Джо Байдена 
«привлечь Путина к личной 
ответственности». С этой 
целью США присоедини-
лись к группе в 2023 году. 

По данным газеты, админи-
страция Трампа объяснила 
решение выхода из группы 
необходимостью пере-
распределения ресурсов. 
Соединенные Штаты были 
единственной страной за 
пределами Европы, которая 
сотрудничала с группой, на-
правив старшего прокурора 
Минюста в Гаагу.

ТРИЛЛЕР

Ученые из ЮАР, застряв-
шие в Антарктиде, молят 
о спасении. Они утверж-
дают, что один из членов 
их группы угрожает убить 
коллегу. По данным The 
Times, между руководителем 
группы и другим ученым 
возникла словесная пере-
палка, а затем один из них 
напал на другого. Ученые 
направили электронное 
письмо с просьбой о по-
мощи. Они обвиняют коллегу 
в запугивании и сексуальном 
насилии. Автор письма бес-
покоится за жизнь членов 
команды и за свою. При 
этом южноафриканская 
исследовательская группа 

будет находиться на базе 
Sanae IV еще около десяти 
месяцев, пока же экстре-
мальные погодные условия 
не позволяют им покинуть 

базу. Министр окружающей 
среды ЮАР Дион Джордж 
заявил, что лично поговорит 
с застрявшими на базе и 
оценит ситуацию.

ТРИЛЛЕР

УУченые из ЮАЮАРР, застрявв-
шие в Антарктиде молят

УЧЕНЫЕ В АНТАРКТИДЕ УМОЛЯЮТ СПАСТИ ИХ

ИХ НРАВЫ

СТАТУЮ СВОБОДЫ ПОТРЕБОВАЛИ ВЕРНУТЬ
Французский политик по-
требовал от США вернуть 
статую Свободы. Депутат 
Европарламента Рафаэль 
Глюксманн призвал США 
отправить Франции статую 
Свободы. «Мы подарили 
ее вам, но, похоже, вы ее 
презираете», — заявил 
Глюксманн. Глюксманн — 

сторонник помощи Украине, 
прежде неоднократно крити-
ковал администрацию США 
за «сближение с Россией». 
Кроме того, в своей речи 
Глюксманн также осудил 
увольнение администрацией 
Трампа исследователей, 
настаивавших на своей на-
учной независимости.
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Эмомали Рахмон прибыл в Россию 
с официальным визитом несколько 
дней назад, но его приезд, в отличие 
от аналогичного по статусу визита 
Александра Лукашенко, остался неза-
меченным широкой общественностью 
и СМИ. Не было ни кадров с почетным 
караулом и кортежем из «Аурусов», 
ни выступлений перед депутатским 
корпусом. 

В субботу Кремль сообщил, что Путин, 
Лукашенко и Рахмон вместе позвонили пре-
зиденту Азербайджана Ильхаму Алиеву, об-
судили целый ряд актуальных вопросов и до-
говорились о встрече 9 мая. (Из этого можно 
сделать вывод, что отношения Москвы и Баку 
действительно осложнились после крушения 
азербайджанского «Боинга» и для их возвра-
щения на прежнюю траекторию понадобились 
посредники.) По словам Дмитрия Пескова, 
неформальное общение президентов России 
и Таджикистана продолжилось также в вос-
кресенье. «Именно неформальная обстановка 
всегда позволяет вести наиболее доверитель-
ные и содержательные беседы», — отметил 
пресс-секретарь.

Поводов для таких бесед со времени по-
следней предновогодней встречи действи-
тельно накопилось немало. Это и измене-
ние тональности российско-американских 

отношений, и наметившиеся перспективы 
урегулирования украинского кризиса, и кон-
такты с талибами (а все, что касается Афгани-
стана, интересует Душанбе в первую очередь), 
и завершение многолетнего пограничного 
спора между Таджикистаном и Киргизией. 
Перед поездкой в Москву Эмомали Рахмон 
подписал с лидером соседней страны Сады-
ром Жапаровым долгожданное соглашение о 
государственной границе.

К понедельнику неохваченной, по всей 
видимости, осталась только одна тема, и 
именно с нее, тепло поприветствовав гостя 
в Зеленой гостиной, начал президент. «Хотел 
бы вас поздравить, да и всех таджикистанцев, 
с наступающим праздником Навруз 21 марта. 
Хочу пожелать вам и всем нашим друзьям в 
Таджикистане всего самого доброго, каждой 
семье», — сказал Путин. 

Еще одно поздравление относилось уже 
непосредственно к г-ну Рахмону. ВВП напом-
нил, что 2 марта партия, которую он возглавля-
ет, одержала убедительную победу на выборах 
в нижнюю палату парламента. «Это еще раз 
подтверждает, что народ Таджикистана вас 
поддерживает», — подчеркнул президент, вы-
разив надежду, что граждане республики в 
такой же степени поддерживают отношения 
стратегического партнерства с РФ.

Эмомали Рахмон по сравнению с Батькой, 
который сидел в том же самом кресле 4 дня 
назад, оказался скуп на слова и эмоции. Но 
все-таки подтвердил: «Таджикистан и Россия — 
давние стратегические партнеры и союзники». 
Это ни у кого не должно вызывать сомнений. 

«Основоположник мира и национального со-
гласия», как принято называть Рахмона на 
родине, поблагодарил Владимира Путина за 
гостеприимство и высказал пожелание в ходе 
переговоров обсудить вопросы безопасности, 
а также региональную проблематику.

Программа визита включала также уча-
стие двух президентов в церемонии закладки 
двух объектов на территории… Таджикистана. 
Телемост связал Андреевский зал Кремля с 
площадками, где силами РФ планируется воз-
вести образовательный центр для одаренных 
детей и новое здание русского драматического 
театра. Договоренность об их строительстве 
была достигнута в 2023 году, еще год ушел на 
согласование деталей и подписание контрак-
тов. Планируется, что детский центр станет 
таджикским «Сириусом»: в нем смогут жить 
и обучаться до 500 детей. Такая же цифра — 
500 зрителей — фигурирует в проекте нового 
корпуса драмтеатра им. Маяковского. Оба 
объекта должны быть сданы в эксплуатацию 
в 2026 году. «Просим разрешение на начало 
строительства», — обратились к лидерам с 
той стороны экрана. Путин и Рахмон пере-
глянусь и недолго дума, кивнули: «Разрешаем». 
Пока звучали фанфары, российский президент 
объяснил коллеге, что детский центр — очень 
хороший проект. В России аналогичные цен-
тры строятся по всей стране. «С ребятишками 
работают одаренными. Это очень здорово», 
— отрекомендовал ВВП.

По итогам переговоров лидеры утвердили 
программу стратегического партнерства в 
военной и военно-технических областях и ряд 
других документов. В заявлении для прессы 
Владимир Путин коснулся самой чувствитель-
ной после теракта в «Крокус Сити Холле» темы. 
«В России живут и работают около миллиона 
граждан Таджикистана. Они вносят большой 
вклад в развитие российской экономики», — 
подчеркнул президент, отметив, что Россия 
со своей стороны стремится обеспечить тру-
довым мигрантам достойные условия труда 
и социальной защиты, а также своевременно 
разъяснять им миграционные правила. Эмо-
мали Рахмон в свою очередь попросил Пу-
тина организовать совместную экспедицию 
к высокогорным ледникам Таджикистана. 
Из-за глобального потепления климата на-
блюдается тревожная тенденция ускоренного 
таяния ледников, которые обеспечивают до 
60% водных ресурсов всей Центральной Азии, 
посетовал он.

Елена ЕГОРОВА.

Госдума готова отстаивать 
право людей не становиться 
жертвами собак
В России 750 тысяч бездомных со-
бак, подсчитали в Госдуме. Больше, 
чем нелегальных мигрантов (их, по 
данным МВД, 670 тысяч). Двуногие 
«беспризорники», преимущественно 
прибывающие к нам из стран Сред-
ней Азии, уже признаны угрозой на-
циональной безопасности. Беспри-
зорники хвостатые — до сих пор нет. 
Хотя трагедии в регионах с убитыми 
и изувеченными собаками людьми 
случаются практически ежедневно. 
Парламентарии уверены: пришло 
время избавиться от политического 
страха и принять пусть и непопуляр-
ные, но зубастые решения.

Уже в эту среду, 19 марта, нижняя палата 
приступит к рассмотрению резонансного 
«собачьего вопроса», актуальность которого 
практически каждый день подтверждают 
новости из регионов с заголовками «Собаки 
загрызли…». 

В самом сложном положении от всей 
этой ситуации оказалось Минприроды. Под-
ведомственная ей фауна вконец распояса-
лась. Сначала тигры — главные герои тре-
вожных новостей минувшей зимы — выходят 
к людям и жрут собак. Потом собаки грызут 
людей. Что-то окончательно сбилось в пище-
вой цепочке. Что делает Минприроды?

— Мы этот вопрос регулярно штабиру-
ем, — заявил на заседании рабочей группы 
по «собачьему вопросу» в Госдуме замглавы 
Минприроды Мурад Керимов. 

Глава комитета ГД по вопросам семьи, 
председатель рабочей группы Нина Остани-
на (КПРФ) даже не стала уточнять, что это 
значит, и рубанула сплеча:

— Да вы уже семь лет штабировать 
должны! — отрезала Нина Александров-
на и потребовала от замминистра озву-
чить конкретную позицию Минприроды по 

законопроекту, который в медиаполе вызвал 
настоящую бурю. 

На всякий случай напомним: после тра-
гедии в Ставрополе, где собаки насмерть 
загрызли девятилетнюю девочку, Вячес-
лав Володин поручил думцам в кратчайшие 
сроки внести поправки в законодательство, 
которое наведет порядок в стане хвоста-
тых. Один из пунктов плана — запретить 
выпускать отловленных, стерилизованных и 
чипированных бездомных собак в природ-
ную среду обитания. То есть, в частности, в 
парки и на детские площадки. Вместо этого 
регионам предлагается дать право самим 
установить предельный срок пребывания 
бродячих псов на передержке, после чего 
их подвергнут эвтаназии. Этот законопро-
ект рабочая группа Останиной подготовила 
очень быстро, разослала его в регионы, до-
ждалась ответов (их прислали не все). За 
это время Интернет кипел. И не только он, 
в Совфеде тоже бурлило. Конституционный 
комитет верхней палаты под руководством 
Андрея Клишаса дал отрицательный отзыв 
на инициативу депутатов. Законопроект был 
обвинен в несоответствии Конституции и 
позиции Конституционного суда, который 
разрешил умерщвлять собак только для 
прекращения их страданий из-за болезни. 
Есть и второй допустимый, по мнению КС, 
вариант: усыпление может применяться как 
экстраординарная и исключительно времен-
ная мера для обеспечения безопасности 
людей в случаях, когда любые другие ме-
роприятия не дали результата. Депутаты 
же предлагают закрепить право регионов 
умерщвлять бездомных бобиков в законе 
на постоянной основе. 

— КС не запретил депутатам принимать 
дополнительные меры. Не надо прикры-
ваться Конституционным судом, — при-
звал депутат Султан Хамзаев («ЕР»). Всем 
в рабочей группе очень хотелось услышать 
мнение замминистра природы. Тем более 
что присутствие представителей ведом-
ства в стенах здания на Охотном Ряду, 1, — 
редкость. Но господин Керимов смутился 
и сказал, что мнение министерства будет 

готово «сегодня», а свое личное мнение он 
высказывать не будет. На то оно и личное. 

— Сегодня уже наступило! — не вы-
держала Нина Останина. — Вы от страха-
то избавьтесь!

Останиной пришлось успокоить коллег 
инсайдерской информацией: у министра 
природы мнение какое надо. Он законопро-
ект поддержит. 

Чтобы не оперировать размытой стати-
стикой, думцы решили опереться на ситуа-
цию в конкретном регионе — Нижегородской 
области. Ее выбрали, видимо, из-за того, что 
оттуда поступил отрицательный отзыв на 
поправки. Руководство области выступило 
против «тотального умерщвления животных» 
(цитата из отзыва). Депутаты сделали вывод, 
что нижегородские чиновники законопроект 
не читали, но осуждают. Ни о каком тоталь-
ном умерщвлении там ни слова нет. 

А вот собаки в Нижегородской области 
есть, и много: 23 тысячи голов отловили за 
год, 19 с лишним тысяч с чипом на ухе вы-
пустили бегать, где бегали. Пять бобиков 
оставлены в приютах. Куда делись еще 
плюс-минус четыре тысячи собак, история 
умалчивает. 

Во что обходится содержание бездо-
мных собак государству, на пальцах объ-
яснил депутат Николай Валуев («ЕР»).

— Содержание одной собаки в месяц 
обходится минимум в 10 тысяч рублей. В 
городах-миллионниках — в 20 тысяч. В Ни-
жегородской области 19 тысяч собак. Это 
19 миллионов рублей в месяц, только чтобы 
накормить. Собака в среднем живет 10 лет. 
В неволе они живут дольше. Умножаем 19 
миллионов рублей на 12 месяцев и затем 
на 10 лет, — предложил поупражняться в 
арифметике Валуев. 

— В год стране нужно 140 млрд рублей 
на содержание всех бродячих собак, — под-
держал коллегу Хамзаев. 

Депутаты из этого сделали неутеши-
тельный вывод: пенсионеры бюджету об-
ходятся дешевле. 

Думцы пытаются объяснить: они не ра-
туют за отправку собак «на мыло». Смысл 
поправок в том, чтобы дать регионам право 
самим решать. Есть в бюджете деньги — 
пожалуйста, стройте приюты, и пускай там 
собаки живут до естественной отправки «на 
радугу». Нет денег — тогда считайте, сколько 
четвероногих вы реально можете держать в 
неволе и как долго. Три дня, десять. А потом, 
кого не разобрали новые владельцы… Ну 
да, мера непопулярная, недемократичная, 
кто ж спорит.

— Не надо никакой демократии! Дети 
дороже! — вступился за двуногих депутат 
Владимир Новиков («ЕР»).

Был большой риск, что дискуссия пере-
йдет в экзистенциальную плоскость, и она 
перешла. Гуманнее ли держать пса в клетке 
всю жизнь, чем усыпить его, еще большой 
вопрос, задумалась Нина Останина.

— Я была в приюте в Орске, — расска-
зала Нина Александровна. — Собака 10 лет 
в клетке, это же как пожизненное лишение 
свободы в «Черном дельфине». Хорошо ли 
ей там?

Татьяна АНТОНОВА.

На госпортале предлагают 
заранее заполнить черновик 
для записи в школу
Весной в мире образования грядет 
еще одна невидимая миру кампания 
— первоклассная. Записать ребенка 
в школу теперь предлагают не про-
сто автоматически, а заранее. На 
Госуслугах появилась новая функция 
— можно заблаговременно заполнить 
черновик заявления на прием ребен-
ка в 1-й класс, а потом отправить его 
одним нажатием в день старта при-
емной кампании. Который, напоми-
наем, начнется до 1 апреля. Об этом 
сообщила пресс-служба Минцифры.

В ведомстве подсчитали, что в 2024 году 
в первой волне записи на Госуслугах было 
подано 825 тысяч заявлений в 1-й класс. 
75% из них именно так, заранее, заполнили 
родители. И никаких скандалов, очередей и 
путаницы, которые раньше сопровождали 
поступление в школу.

«Цифра» все предусматривает. При за-
числении учитывает очередность подачи 
заявок, и первыми зачисляют тех, кто по-
дал заявление раньше. Чтобы все было по-
честному, на Госуслугах внедрят таймер об-
ратного отсчета, информирующий о времени 
подачи заявки. За день до начала приемной 
кампании портал отправляет напоминание.

Сознательные родители будущих пер-
воклашек, как правило, к середине марта 
уже почитали отзывы на школы, пообща-
лись с потенциальными учителями, изучили 

рейтинги... в общем, наметили по два-три 
варианта своего идеального 1-го класса. 
Правда, как успокаивают некоторые пе-
дагоги, сейчас можно не слишком пере-
живать: в школу идут рожденные в 2018 
году, когда был демографический спад, 
— значит, записаться должно быть про-
ще. Теоретически. С другой стороны, спад 
совпал со строительным подъемом, когда 
некоторые недобросовестные застройщики 
многоэтажки выстроили, а школу открыть 
«забыли». Так появились переполненные 
районы-кварталы, где слишком много по-
тенциальных первоклассников. 

Не исчезла и первоочередность или 
льготное зачисление. Вне очереди идут дети 
судей, прокурорских работников и сотруд-
ников Следкома, других силовых структур 
(с оговорками). Первоочередное право — у 
детей-сирот, детей военнослужащих по 
контракту, детей госслужащих и др. Еще и 
право преимущественное — там тоже целый 
список, в частности, общеизвестное кредо 

о том, что, если в школе уже учится брат 
или сестра будущего школьника, его тоже 
обязаны туда принять. Как и зачисление «по 
району проживания».

Скорее всего, «умный портал» это учи-
тывает. Однако опасения остаются — и ро-
дители опасаются сбоев. Особенно если 
нацелились они на какой-то конкретный 
класс, школу или учителя. Подводных кам-
ней — тонны: например, в случае «слепого 
зачисления» может достаться место в школе 
с желаемым номером, но в другом корпусе 
этак за три километра от дома. 

Родители в пабликах активно обсужда-
ют как грядущее поступление, так и элек-
тронное новшество. 

— Я записывал дочь через госпортал, 
— делится программист Илья из Москвы. — 
Мне было трудно, «хакеры плакали», знаете 
ли. Все эти фамилии через «е» и «ё», дефисы 
в фамилиях и прочие нюансы. Возможно, 
сейчас, два года спустя, стало лучше. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Это было точно в 1981 году. Тогда я, 
молодой майор милиции (32 года) и ново-
испеченный доцент Академии МВД СССР, в 
кабинете нашей кафедры остановился около 
висевшей на стене огромной карты СССР и 
стал искать на ней Цхинвал и Сухуми, так как 
по радио в этот момент о них что-то говори-
ли. С трудом нашел два маленьких пятачка. 
Подошел мой коллега капитан В.Иванов и 
сказал, что филиалов Академии МВД СССР 
там не будет, но ты там будешь, и не один раз 
и не один год. Я отшутился — «типун тебе на 
язык, в такую-то даль». Но капитан обладал 
даром пророчества и в этом я убедился в 
2000 году. Тогда я, уже полковник, был при-
командирован к Пенсионному фонду России в 
должности зампреда председателя правления 
Пенсионного фонда. Однажды председатель 
М.Ю.Зурабов вызвал меня и поставил задачу 
от Президента России: немедленно заняться 
назначением минимальных трудовых пенсий в 
Абхазии и Южной Осетии, так как там многие 
имеют на них право, но не получают, а местные 
пенсии ставят пенсионеров на грань нищеты. 
Речь шла о людях, имевших трудовой стаж в 
СССР. Такие пенсии мы уже выплачивали пен-
сионерам в Израиле, Испании, Прибалтике и 
т.д. Путин спросил Зурабова о том, кто у него 
будет выполнять задачу, и на ответ — Донцов, 
сказал, что «он умеет решать вопросы, вот 
пусть и решает».

Многие помнят сказочное задание из 
русских сказок: «Пойди туда, не знаю куда. 
Принеси то, не знаю что». Тут было немного по-
другому: было ясно куда, ясно, что принести, 
но не было ясно, каким способом. Решени-
ем президента была создана некая рабочая 
группа: замруководителя Администрации 
Президента, замминистра иностранных дел, 
замминистра МВД (все первые замы). Пишу 
без фамилий, т.к. они давно не при делах, но 
если что — подтвердят.

Я с разрешения Зурабова создал 
свою группу из трех полковников МВД: 
В.В.Водолазский, С.В.Добророднов (все при-
командированные к нам от службы собствен-
ной безопасности) и я грешный.

Договорились с руководством Абхазии 
и Южной Осетии о первом визите в Сухуми. 
Подъехали из Адлера к границе на реке Псоу. 
Темно, наши погранцы мрачные, хотя и были 
предупреждены. Таможня спросила о наличии 
валюты — только рубли, погранцы об оружии 
— только табельное. Через Псоу нас ждала 
«Волга» с местным капитаном милиции по 
имени Батал (веселый и приветливый). До 
Сухуми 120 км. Темно: все бывшие советские 
санатории не работают и население без света. 
По дороге свободно ходят рыжие коровы, ко-
торые плевать хотели на ПДД. Расположились 
в бывшем дворце графа Н.Н.Смецкова. Там 
новоявленный гражданин Абхазии из Турции 
построил гостиницу в 4 этажа. Многие не пом-
нят печального события 1861 года, когда было 
отменено крепостное право в России. В из-
начальную столицу Абхазии г. Лыхны приехал 
столичный чиновник в сопровождении 20 ка-
заков и при большом стечении народа зачитал 
императорский указ. По обязательному регла-
менту в знак благодарности верноподданные 
должны были стать на колени, но вышел казус: 
в княжестве Абхазии крепостного права ни-
когда не было (кстати, в 12 казачьих войсках 
тоже) и абхазы не поняли, за что в данном 
случае благодарить государя. Казаки попро-
бовали заставить встать на колени. Завязалась 
потасовка и несколько казаков погибли. Их 
торжественно отпели и похоронили там же, в 
Лыхны (могилы их и сейчас там), но санкции 
от центральных властей последовали: ряду 
абхазских семей было предписано покинуть 
Россию. Вот несколько семей вернулись из 
Турции на родину — в Абхазию.

Утром мы встретились с будущим пре-
зидентом Абхазии Р.Хаджимбой (первый пре-
зидент Ардзинба тяжело болел). Он сложность 
нашей задачи понял, дал несколько адресов 
в городе, где мы бы могли расположить наш 
мини-пенсионный фонд, но в этих некогда 
красивых зданиях после событий 1992 года 
была полная разруха: ни электричества, ни 
воды, ни канализации. Оставалась только 
«турецкая» гостиница, но и туда еще надо 
было попасть.

Дело в том, что после распада СССР, со-
гласно принятым законам, каждая республика 
должна была провести референдумы на тему: 
полная независимость или в составе России. 
В Абхазии и Южной Осетии почти сто про-
центов — в составе России. Но в Европе как 
всегда результаты не признали и порешили 
оставить эти территории в составе Грузии. 
Этой версии придерживались и в ряде наших 
министерств, что мешало нам расположиться 
в Цхинвали и Сухуми. Чтобы это сделать, я 
поехал к председателю Конституционного 
суда РФ В.Д.Зорькину. Мы в свое время вме-
сте преподавали в Академии МВД СССР и 
имели добрые отношения. Он идею выплат 
пенсий поддержал и выдал мне письмо, где 
говорилось, что пенсии в Абхазии и Осетии мы 
выплачивать обязаны и что согласно референ-
думам эти территории к Грузии отношения не 
имеют — вопрос юридический был решен.

Дальше дело техники: нужны не менее 
30 сотрудников, компьютеры и много чего 
еще. Кадры и технику мы набрали из наших 
отделений юга России, завезли на территорию 
усадьбы Н.Н.Смецкова. К слову, уникально 
красивое место: на возвышенности, а внизу 
море. Большая территория, на которой граф 
высадил более тысячи уникальных деревьев и 
кустов. Только любоваться особо было некогда 
— девчонки работали с утра и до ночи. Более 
двух тысяч пенсий назначили за два месяца 
и надо было их выплачивать, но отделений 
банков там не было и первую выплату в 3 млн 
руб. мы, три полковника милиции, привезли 
в Сухуми в большой сумке. Для охраны у нас 
было три табельных пистолета и автомат у 
водителя. Легкомысленно и рискованно, но 
Бог миловал. Зато как приятно, что в Сухуми 
абхазы нас стали узнавать, как известных 
артистов. В уличном кафе у моря пожилые 
мужчины вставали и угощали нас прекрасным 
кофе. Подошла бабулечка и принесла корзину 
с виноградом и мандаринами, благодарила за 
пенсию. Сказала, что у нее и так была боль-
шая местная пенсия — 350 руб. (?!), а теперь 
она богачка. Наших девчонок охраняли два 
«турка» абхазского происхождения. Они от-
служили в турецком спецназе и вернулись 
на родину предков. Под два метра ростом 
и с огромными кулаками. Такие бьют только 
два раза — один раз по голове, а другой по 
крышке гроба. Улыбчивые, но бдительные, и 
мы за безопасность наших сотрудниц были 
спокойны. Раз в 6 месяцев меня приглашали 
в Кремль — узнать, как идут дела. Пили кофе, 
и этим дело заканчивалось. Мы, кстати, за 8 
лет ни разу не окунулись в море.

В Южную Осетию добраться было по-
сложнее. Через Грузию нельзя, а значит, толь-
ко от Владикавказа через Рокский тоннель. 
Едешь туда — справа ущелье, а слева скалы 
с валунами над головой, обратно — наобо-
рот. В конце тоннеля нас встретил президент 
Эдуард Кокойты, красивые девушки с рогом 
вина — обычай. Дорога в Цхинвал вела через 
аулы, в том числе населенные грузинами. Там 
по обочине стояли мальчишки с камнями в 
руках. Не бросали, так как нас сопровождала 
охрана. 

Не перестаю удивляться поведению 
грузин. Ведь народ с высокой вековой куль-
турой, а у ряда их представителей такая 
ненависть к России. Забыли, кто их спас 
от уничтожения персами в 1801 году, когда 
император Павел I принял Грузию в состав 
Российской империи. Там за них воевали 
русские генералы, офицеры и солдаты. Из-
вестный и даже любимый в России артист 
В.Кикабидзе бранился на Россию за то, что 
она признала отделение от Грузии Южной 
Осетии и Абхазии. В Грузии как-то забыли, 
что эти территории попали в Грузию про-
сто росчерком пера грузина Сталина (Джу-
гашвили). Большевики-коммунисты вообще 
распоряжались территориями и народами 
Российской империи как хотели.

В Южной Осетии порядка с обустрой-
ством работников Пенсионного фонда (они 
прибыли из Северной Осетии) было больше, 
и там уцелели еще советские кадры. Позже, 
в 2008 году, стало понятно, что грузинская 
провокация в Южной Осетии состоится. Саа-
кашвили сделал эту грубую ошибку. Он плохо 
образован. В Абхазии я встретил его школьную 
учительницу, и она вспомнила, что Мишико 
был психически неадекватен, учился плохо. 
Если бы учился хорошо, то знал бы, что больше 
всего Героев Советского Союза на душу на-
селения пришлось на обе Осетии. Осетины 
приветливый и добрый народ, но на ногу им 
лучше не наступать — они вообще испокон 
веков воины.

Во время недавних беспорядков в Грузии 
опять со стороны так называемой проевропей-
ской оппозиции звучали призывы отвоевать у 
России Абхазию и Южную Осетию. Призывы, 
извините, идиотские. В этих регионах до сих 
пор помнят и агрессию от грузин в 1992 году 
(Абхазия) и 2008-м (Южная Осетия). Там во 
многих семьях были убитые или покалеченные. 
Абхазы своих убитых хоронили во дворах своих 
частных домов. Там по сей день проблема с 
образованием епархии в системе РПЦ, так как 
давно решением Вселенского Собора главным 
является грузинский патриарх, а видеть у себя 
грузинских священников абхазы и осетины не 
хотят категорически.

В феврале в Абхазии опять прошли выбо-
ры президента. Предыдущий хотел разрешить 
лицам без паспорта Абхазии покупать землю 
и недвижимость — это ошибка. Сначала за-
служи паспорт, а потом попробуй купить. Мы 
за 8 лет назначили 38 тыс. пенсий в Абхазии 
(соответственно, выдано 38 тыс. российских 
паспортов). За это президент Абхазии Багапш 
вручил нам троим абхазские паспорта, но мы 
там ничего не покупали. В Южной Осетии — 18 
тысяч, и я стал генерал-майором МВД Южной 
Осетии (указ висит на стене в моем кабинете). 
Новой власти в Грузии надо искать пути пони-
мания в Абхазии и Южной Осетии, что будет 
очень сложно сделать. Ну, хотя бы прощения 
попросить за прошлую агрессию. Денег за 
кровь погибших на Кавказе не берут.

ПЕНСИИ ДЛЯ АБХАЗИИ 
И ЮЖНОЙ ОСЕТИИ: ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Как Россия помогала соседним республикам
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ВРЕМЯ ЗУБАСТЫХ РЕШЕНИЙ

Я КУРЬЕР, БОГАТЫЙ 
САМ СОБОЮ
c 1-й стр.

 В марте в Москве средние зар-
платы курьеров оказались на 
19% выше, чем аналогичные 
предложения для квалифици-

рованных кадров с высшим образованием. 
За год зарплатные предложения для курьеров 
в Москве выросли на 41%. Медианная зар-
плата у курьеров (то есть в половине вакансий 
она меньше, в половине — больше) в марте 
2025 года оказалась на 19% выше, чем у людей 
с дипломом о высшем образовании, и на 38% 
больше, чем у людей без высшего образова-
ния. Сейчас в среднем заработок курьеров 
доходит до 130 тыс. рублей, а у людей с выс-
шим образованием он в среднем не превы-
шает 105 тыс. рублей. 

С чем же связано такое рассогласование в 
доходах? Начнем с того, что в вакансиях рабо-
тодатели указывают возможные зарплатные 
максимумы при учете высокой загрузки, ми-
нимума выходных дней и без учета расходов 
(например, на бензин и амортизацию авто для 
водителей-курьеров). Причина того, почему 
люди с высокой квалификацией зарабатывают 
меньше, вызвана особенностями налогового 
регулирования. Ведь отрасли, массово на-
нимающие низкоквалифицированный персо-
нал, имеют значительные преференции для 
развития относительно реального сектора. 
Новый налоговый режим позволил сфере 
услуг быстро восстановиться после ковидных 
ограничений. Государство активно поощря-
ло население оформлять самозанятость, в 
результате уже сегодня наблюдается силь-
ный дисбаланс. Токаря, например, на завод 
нельзя нанять как самозанятого, а курьера в 
сервис доставки — можно. Следовательно, с 
зарплаты токаря работодателю нужно будет 
заплатить около 30% обязательных налого-
вых отчислений, а с зарплаты самозанятого 
курьера — нет. За счет сэкономленных на на-
логах денег вполне можно поднять зарплату 
неквалифицированному курьеру и сделать ее 
выше зарплаты квалифицированного токаря 
на заводе, отметили авторы исследования. 

По словам директора Института 
социально-экономических исследований 
Финуниверситета при Правительстве РФ 
Алексея Зубца, зарплата определяется не 
уровнем образования, а соотношением спроса 
и предложения того или иного труда на рынке. 
То есть если работа неприятная, грязная, но 
простая и при этом желающих ее делать мало, 
оплачиваться она будет хорошо. Даже в СССР 
в 1980-е годы научный сотрудник получал в 
лучшем случае 250 рублей, а водитель мусоро-
воза мог зарабатывать 500, потому что не было 
желающих эту важную, но непрестижную ра-
боту делать, ведь тогда все хотели заниматься 
каким-то интеллектуальным трудом. 

«В наши дни произошла девальвация 
высшего образования, — продолжает экс-
перт. — В начале XX века инженер — это по 
определению богатый человек, потому что 
это — уникальный специалист, от которого 
зависело производство. А сейчас это уже 
совсем не так».

Но для экономики очень важно, чтобы 
было много квалифицированных специали-
стов. «Экономический рост все-таки зависит 
больше от вклада высококвалифицированного 
труда, — полагает доцент РЭУ им. Плеханова 
Людмила Иванова-Швец. — В современном 
мире в основном именно от интеллектуаль-
ного труда можно получить максимальную 
эффективность». 

Нельзя подменять ценности самореали-
зации, интеллектуального развития и получе-
ния знаний размером ежемесячной зарплаты, 
считают опрошенные «МК» эксперты. «У этой 
модели есть потолок: курьер, работающий по 
12 часов в день, может держаться на высокой 
зарплате 2–3 года, но потом устанет, рынок 
изменится, а карьерного роста у него не будет, 
— говорит инвестиционный советник Юлия 
Кузнецова. — А что с людьми с высшим обра-
зованием? Если взять начальные позиции, то 
да, они могут получать меньше. Но их потолок 
зарплат в долгосрочной перспективе в разы 
выше. Они могут выйти на доход 300–500 
тыс. рублей и выше, управляя бизнесами, 
инвестициями, технологиями». 

Наталия ТРУШИНА.

ПЕРВОКЛАССНОЕ ОФОРМЛЕНИЕ
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Путин и Рахмон провели 
телемост прямо из 
Андреевского зала Кремля.

ВИЗИТ

ШКОЛА

TV
ER

.S
LE

DC
O

M
.R

U

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
ZA

RU
BI

N
RE

PO
RT

ER

Путин и Рахмон дали старт 
возведению новых объектов 
в Таджикистане

ПРЕЗИДЕНТЫ СТРОЯТ ОТНОШЕНИЯ

СЕГО ДНЯ



В начале весны на вторичном рынке 
жилья старой Москвы эксперты 
зафиксировали новый тренд — 
количество квартир, выставлен-
ных на продажу, увеличилось, а 
вот желающих их купить как будто 
ветром сдуло. Большинство реаль-
ных сделок проходит с солидным 
дисконтом. Правда, стороны до-
говариваются о скидках на конфи-
денциальных условиях.

Как рассказала «МК» руководитель го-
родской и загородной недвижимости ком-
пании «НДВ Супермаркет Недвижимости» 
Елена Мищенко, сейчас на вторичном рынке 
старой Москвы продается почти 40 тыс. 
лотов. Больше всего предложений нахо-
дится в Раменках, Пресненском районе и 
Хамовниках (см. таблицу). Лидерами про-
даж внутри МКАД стали самые недорогие 
сегменты жилья — панельные и кирпичные 
пятиэтажки. В первую очередь с рынка «вы-
мываются» самые бюджетные лоты — студии 
и «однушки», что говорит об ограниченности 
платежеспособного спроса.

Наибольший прирост по цене, по данным 
эксперта, показали недорогие «спальные» 
районы старой Москвы, а также локации 
за МКАД. Покупают в основном за налич-
ные средства. 80–85% сделок проходит за 

наличку и только 10–15% с использованием 
кредита. В готовом жилье комфорт-класса 
покупатели берут в кредит небольшие сум-
мы от 1,5 до 4 млн руб.

«С середины 2024 года вырос интерес 
клиентов к приобретению объектов недви-
жимости непосредственно для себя, для 
жизни», — подчеркнула директор депар-
тамента вторичной недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова. С ее слов, в бюджетных 
сегментах помимо студий, которые пред-
полагают самый низкий бюджет для входа 
в московскую недвижимость, снова поль-
зуются спросом комнаты в коммунальных 
квартирах и малогабаритные варианты в 
старом жилом фонде, так называемые «го-
стинки» (бывшие общежития, переведенные 
в жилищный фонд и сегодня реализуемые 
как отдельные квартиры площадью 13–18 
кв. м. — «МК»). В бизнес-сегменте с более 
высоким бюджетом востребованы много-
комнатные квартиры для жизни семьи.

Среди свежих рыночных трендов Ды-
мова также отметила стремление клиентов 
к покупке самых недорогих лотов, а также 
торг: «Покупатели торгуются, и при этом 
достаточно независимо от класса недви-
жимости: и по объектам бизнес-класса, и 
экономкласса. Суммы торга иногда доходят 
и до 500 тыс. руб. Но мы не видим скид-
ки. Потому что данный торг присутствует 
только в переговорах между сторонами». 
На альтернативные сделки, по ее оценке, 
приходится 50% всех сделок по вторичной 
недвижимости. При этом к альтернатив-
ным относятся сделки как по классической 
схеме «вторичка-вторичка», так и условно-

альтернативные, трейд-ин от застройщика, 
по которому практически одновременно с 
продажей вторичной недвижимости под-
писывают договор долевого участия и по-
купают квартиру в новостройке. 

По расчетам Мищенко, в начале марта 
на рынке вторичного жилья Москвы средняя 
цена «квадрата» составила 357,6 тыс. руб. 
(+1,2 за месяц). В зависимости от локации 
она отмечает слабую корректировку цен: 
там, где они были завышены, продавцы 
давали скидки, а там, где были изначаль-
но занижены, приходили в равновесное 
значение. «Безусловно, пониженный спрос 
и большой объем предложения давят на 
цены. Есть и другие нюансы — удорожание 
строительства и высокие цены на ново-
стройки», — говорит аналитик.

На ценообразование оказывают влия-
ние в том числе сами продавцы. «Конечно, 
если продавцу срочно нужны деньги, он го-
тов давать скидку. Скажем, если он понима-
ет, что стоимость его квартиры — 300 тыс. 
за квадратный метр, он смотрит, за сколько 
он сможет купить «квадрат» в аналогичном 
доме, например жилплощадь большего 
метража. И если он видит, что другой про-
давец дает скидку, то он тоже будет готов 
уступить», — сообщила Мищенко. 

«В минувшем феврале спрос остался 
на уровне января, а ипотечные сделки еще 
больше сократились. Цены на квадратный 
метр держатся, колеблясь в пределах 1% в 
разных округах города», — отметил управ-
ляющий директор «Миэль» «Сущевский» 
Александр Москатов.  

На текущий момент определить буду-
щий вектор движения цен на рынке вто-
ричной недвижимости достаточно трудно. 
«Можно говорить о том, что рынок сейчас 
стабилен. И есть некая корректировка в 
сторону снижения за счет торга на месте. 
Но есть локации, где объекты недвижи-
мости все же держат высокую стоимость. 
И фактически на сегодня можно говорить 
не про понижение цены, а про увеличение 
срока экспозиции», — заключила Юлия 
Дымова. 

По прогнозу Елены Мищенко, ситуа-
ция на вторичном рынке недвижимости 
в городах-миллионниках, в том числе в 
Москве, в ближайшее время будет опреде-
ляться несколькими ключевыми факторами. 
Одним из основных станет решение Центро-
банка относительно ключевой ставки, кото-
рое ожидается 21 марта. От того, останется 
ставка неизменной или снизится, будут за-
висеть рыночные и ипотечные ставки. Одна-
ко она не ожидает значительных колебаний 
цен на рынке Московской агломерации: 
«Несмотря на наличие привлекательных 
ипотечных программ и предложений по 
рассрочке на первичном рынке, вторичный 
сегмент продолжает испытывать влияние 
высоких процентных ставок по ипотеке. Эта 
тенденция сохранится, и рост цен будет 
находиться в пределах статистической по-
грешности — от 0,5 до 2% в месяц».

Сергей АРТЕМОВ.
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Банк России решил запретить комби-
нированные виды ипотеки, по кото-
рым процентные ставки завышаются 
до 100% годовых. Об этом заявил 
руководитель службы по защите 
прав потребителей ЦБ РФ Михаил 
Мамута. Речь идет о программах жи-
лищного кредитования, когда часть 
ссуды выдается по льготной ставке, а 
остальная сумма — по рыночной. Как 
выяснил «МК», на рынке жилья банки 
активно используют и другие спо-
собы заработать сверхприбыли на 
нуждающихся в жилье гражданах. 

Переплата на 560%

Ставки по рыночной ипотеке улетели 
в космос еще в прошлом году. В результа-
те при покупке обычной новой «однушки» 
заемщику придется в итоге отдать сумму, 
равную стоимости несколько таких же или 
чуть меньших по площади. Так, по подсчетам 
старшего управляющего партнера юриди-
ческой компании PG Partners Петра Гусят-
никова, на переплату по ипотеке, которая 
взята в этом году, можно в среднем купить 
на вторичном рынке четыре однокомнатные 
или три двухкомнатные квартиры. Расчет экс-
перта таков: средняя стоимость «однушки» 
в Москве в 2025 году составляет 12 млн руб. 
Если покупатель внесет за нее стандартные 
20% первоначального взноса, то в кредит 
придется оформлять 9,6 млн руб. При сроке 
кредита в 30 лет и ставке в 29% годовых, 
ежемесячный платеж составит около 230 
тыс. руб., а минимальный необходимый доход 
для одобрения кредита — не менее 301 тыс. 
руб. в месяц. А переплатит такой заемщик за 
свою квартиру за весь срок кредитования 53 
млн руб. Вот и получается, что на эту сумму 
можно купить четыре однокомнатные или три 
двухкомнатные квартиры в столице. 

Схожие данные приводят и другие спе-
циалисты. «Согласно нашему ипотечному 
калькулятору, переплата за кредит под 30% 
при покупке квартиры стоимостью 10 млн 
руб. и первом взносе 30% (3 млн руб.) за 
30 лет превысит 56 миллионов, это 560% 

стоимости квартиры», — сообщил руководи-
тель АЦ «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олег Репченко. — То есть на сумму переплаты 
можно купить пять таких же квартир».

Вариант «комбо»

Неудивительно, что на фоне таких, 
фактически заградительных ставок по ры-
ночному жилищному кредитованию объем 
рынка ипотеки в России начал существенно 
сокращаться. По данным Объединенного 
кредитного бюро, в прошлом году в РФ было 
оформлено 1,15 млн ипотечных кредитов, 
что почти на половину (на 43%) меньше, чем 
в 2023-м (2,01 млн). Объем выдачи составил 
4,96 трлн руб., это на 40% уступает показа-
телю 2023 года. 

Сферу жилищного кредитования су-
щественно поддерживают только сохра-
нившиеся льготные программы, главная 
из которых — семейная ипотека под 6%. 
И чтобы компенсировать себе утраченные 
доходы, банки стали использовать желание 
россиян, претендующих на эту программу, 
в корыстных целях. Еще в 2024 году банки-
ры предложили клиентам так называемую 

комбоипотеку: эта программа, как следует из 
названия, представляет собой комбинацию 
из льготного и рыночного кредитов. Дело в 
том, что максимальная сумма кредита в Мо-
скве, Московской области, Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области по семейной ипо-
теке по ставке 6% составляет 12 млн руб., в 
других регионах — до 6 млн руб. Напомним, 
что средняя стоимость квартиры на первич-
ном рынке жилья в России сегодня на 18,7% 
выше, чем на вторичке, согласно данным 
портала cian.ru. В большинстве регионов 
квадратный метр в новостройках, которые 
как раз входят в программу льготного кре-
дитования, обходится покупателю дороже, 
чем в готовых домах. В результате в мегапо-
лисах на предлагаемую семейной ипотекой 
сумму можно купить либо малогабаритную 
«двушку» не в самой лучшей локации, либо 
обычную «однушку». Вряд ли такая перспек-
тива привлекательна для семей. Особенно с 
двумя-тремя детьми. Поэтому банки стали 
предлагать гражданам, имеющим право на 
семейную или другие виды льготных ипотек, 
комбинированные программы, где оставшую-
ся часть до покупки, скажем, трехкомнат-
ной квартиры можно взять уже по рыночной 
ставке. И тут выяснилось, что хотя рыночные 
ставки по жилищным кредитам в среднем 
составляют 29–30%, банки начали задирать 
их вплоть до 100%. 

Причем действуют они совершенно 
правомерно: нарушений требований регу-
лятора нет, так как ЦБ РФ еще в прошлом 
году отменил ограничения. Напомним, что 
в 2022 году в России начал действовать за-
кон, согласно которому полная стоимость 
ипотечного кредита (ПСК) не может превы-
шать среднерыночный уровень более чем на 
треть. Нужную цифру Банк России рассчиты-
вал каждый квартал. Показатель включал не 

только проценты по займу, но и любые другие 
платежи, которые с ним связаны, в том числе 
страховку и иные дополнительные услуги. 
Однако в прошлом году это требование ЦБ 
РФ отменил, так как ключевая ставка регуля-
тора росла быстрее, чем, согласно формуле, 
увеличивалась ПСК, что делало жилищное 
кредитование для банков невыгодным. 

Регулятор пошел навстречу коммерче-
ским банкам. Однако те решили воспользо-
ваться лазейкой и начали предлагать ком-
боипотеки с переплатой в рыночной части 
этого продукта, доходящей до 100%. И ЦБ 
РФ, и Минфин выступили против таких не-
добросовестных практик. Банку России снова 
пришлось вмешиваться в происходящее. Как 
заявил Михаил Мамута, регулятор догово-
рился с банками, чтобы те перестали чрез-
мерно завышать ставки по комбоипотеке. 
По его словам, ставки не должны превышать 
уровень, который устанавливает регулятор по 
среднерыночным значениям для ипотеки. 

«Ранее закон устанавливал, что ПСК не 
может превышать среднерыночный уровень 
более чем на треть, — поясняет генеральный 
директор VSN Group Яна Глазунова. — Это 
было сделано для того, чтобы защитить заем-
щиков от чрезмерных финансовых нагрузок. 
Но в связи с резким повышением ключевой 
ставки и нестабильной экономической ситуа-
цией ЦБ РФ ввел мораторий на это правило 
до 31 марта 2025 года. Это означает, что 
банки могли устанавливать условия, которые 
могут превышать указанные ограничения. 
В результате в некоторых банках значения 
доходили и до 100%».

Однако версии о том, что считать на-
рушением, даже у экспертов расходятся, 
ведь речь идет только о комбинированных 
программах. Любая комбоипотека, по сути, 
состоит из двух кредитов: льготного (с лими-
том до 12 млн руб.) и рыночного (с лимитом до 
18 млн руб.). «Вторая часть займа выдается 
обычно на базовых условиях, действующих в 
банке, — сейчас это ставки порядка 28–29%, 

то есть завышения показателя вплоть до 
100% точно не наблюдается, — полагает 
управляющий директор компании «Метриум» 
Руслан Сырцов. — Однако такие числа все 
же могут фигурировать в расчетах. Но они 
указываются в полной стоимости кредита 
(ПСК). Данный параметр не влияет напря-
мую на начисление процентов. Он отражает 
максимальную сумму, которую может за-
платить покупатель, с учетом расходов на 
обслуживание ипотеки, страховки и дополни-
тельные услуги. При этом практически никто 
не выплачивает подобную сумму с учетом 
возможности рефинансирования. И стоит 
отметить, что ПСК всегда был намного выше 
рыночных ставок, хотя, конечно, прежде не 
достигал 100%». 

Банковские откаты

Любопытно, что завышение до 100% тре-
бований по нельготной части комбоипотеки 
— не единственный способ наживы, который 
используют банки в ходе жилищного креди-
тования. Как рассказал вице-президент Рос-
сийской гильдии риелторов (РГР) Владимир 
Каплинский, основной вызов рынка — тре-
бования банков к застройщикам, когда при 
оформлении льготной ипотеки для клиента 
строительной компании вынуждены платить 
кредитным организациям комиссии от 500 
тыс. до 1,5 млн рублей. «Это до 19% от цены 
квартиры! — отмечает эксперт. — Это без-
образные условия — они могут спровоциро-
вать заморозку стройки. Выражение даже 
появилось — «банковские откаты»: не все 
застройщики такое выдержат. Это огром-
ная проблема, которая будет влиять на при-
быльность застройщика, которому придется 
экономить, ужиматься, пересматривать свои 
финансовые модели, а где-то и снижать ка-
чество работ, либо перекладывать тяжесть 
оплаты на будущих покупателей». 

Часть экспертов полагает, что банки про-
сто грамотно используют лазейки в законах. 
«Никаких махинаций со стороны банков нет, 
— утверждает Сырцов. — Есть вполне про-
зрачные схемы, условия которых добровольно 
принимают все участники сделки. В частности, 

субсидирование кредитов с выплатой комис-
сии. Внедрение нового ипотечного стандарта 
было призвано привести к ликвидации подоб-
ных практик. Однако этот стандарт все-таки 
не закон. Субсидирование кредитов (в том 
числе и застройщиками) снижает ликвидность 
приобретаемого актива, но зато упрощает 
обновление жилищных условий». 

О каком субсидировании идет речь? 
Дело в том, что ставка по той же семейной 
ипотеке — 6%, а ключевая ставка ЦБ РФ — 
21%, и эта разница полностью субсидиру-
ется. Но рыночные ставки сегодня порядка 
29%. И вот из этого разрыва государство с 
начала марта компенсирует банкам 3%, а 
ранее — только 1,5%. Соответственно, даже 
сегодня около 5% стоимости кредита для 
банков остаются ничем не обеспечены. Что 
и приводит к появлению комиссий от банков, 
утверждают участники рынка. Но в итоге эти 
расходы перекладываются на покупателя 
новостройки. 

Напомним, что и банки, и застройщики 
все предыдущие годы получали рекордные 
прибыли. Так, по итогам 2024 года россий-
ские банки второй год подряд обновили 
рекорд по чистой прибыли, заработав, не-
смотря на санкции, 3,8 трлн руб., что на 15% 
больше, чем в 2023 году. 

Аналогичная ситуация и в строительной 
отрасли. Несмотря на отмену льготной ипо-
теки, она также закончила год с прибылью. 
По данным государственного ипотечного 
агентства, в 2024 году выручка ведущих за-
стройщиков Москвы, Санкт-Петербурга и 
других городов-миллионников составила 
1,2 трлн руб., что на 46 млрд руб. больше, 
чем было годом ранее. 

Однако столь впечатляющие резуль-
таты никак не снижают желания и банков, 
и застройщиков зарабатывать на простых 
россиянах. Одни придумывают новые схемы 
по «выдаиванию» все новых миллионов у нуж-
дающихся в жилье, другие упорно не желают 
снижать стоимость квадратного метра. А 
власти потом удивляются, почему, несмотря 
на поддержку демографии, ситуация с ней 
в стране не улучшается. 

Наталия ТРУШИНА.

Минкультуры отреагировало на 
призыв Президента РФ «устра-
нить избыточные, противоречивые 
требования, из-за которых порой 
памятники разрушаются на глазах», 
изменив правила охраны объектов 
культурного наследия (ОКН). Все 
очевиднее, что сохранить старинные 
особняки и усадьбы, украшающие 
города, без частных инвестиций в 
нынешних условиях невозможно. 
Однако нововведения не вызвали 
прилива энтузиазма у застройщи-
ков, специализирующихся на рекон-
струкции ОКН. «МК» решил узнать, 
почему? 

С 1 марта 2025 года вступила в силу но-
вая редакция Положения о зонах охраны ОКН. 
Как сообщила пресс-служба Минкультуры 
РФ, новые правила отменили избыточные 
требования и нормы. В частности, определен 
перечень объектов, для которых утверж-
дение зон охраны больше не требуется. В 
этот список попали полностью скрытые в 
земле и (или) под водой ОКН (в т.ч. объекты 
археологического наследия), произведения 
монументального искусства (в т.ч. объекты 
капитального строительства «Родина-мать 
зовет!», «Медный всадник» и др.). «Новое 
положение отменяет двойное регулирова-
ние — охранный статус самой территории 
достопримечательного места сохранился», 
— пояснили в пресс-службе.

Застройщики, занимающиеся рекон-
струкцией исторических особняков, при-
ветствовали изменения. Ведь градострои-
тельные ограничения, к которым относятся 
и охранные зоны, порой увеличивают строи-
тельную смету в два раза. Однако этих мер, 
по их мнению, явно недостаточно. 

В качестве примера, раскрывающего глу-
бину проблем, можно привести реконструк-
цию деревянного дома в центре Москвы, при-
надлежавшего в 1821 году действительному 
статскому советнику А.А.Петрово-Соловово. 
Девелоперу, купившему несколько лет назад 
участок без обременений, через несколько 
месяцев после сделки сообщили, что на нем 
появился памятник культуры — тот самый 
дом статского советника, который чиновники 
решили внести в спецреестр. 

Застройщиков, планировавших снести 
развалины и построить на освободившемся 
месте комплекс премиальных апартамен-
тов, эта новость отправила в нокдаун. Чтобы 
снизить резко выросшую смету проекта, 
они попросили столичный Департамент 
культурного наследия позволить сделать 
конструктив из современных материалов, но 
чиновники были непреклонны и потребовали 
использовать только технологии, которые 
применялись в XIX веке. 

В результате реконструкция не только 
сдвинула сроки реализации проекта, но и 
влетела в копеечку. Дело в том, что цокольная 
часть здания была построена из кирпича 
ручной работы, а верхняя часть — из бревен, 
которые за 200 лет съел жук-короед. За-
стройщику пришлось менять испорченные 
бревна на новые, искать мастеров, которые 
еще помнят старинные способы кладки, уте-
пления юртовым войлоком и дранкой. 

Появились и затраты на проведение 
археологических раскопок и изысканий. В 
результате реставрация деревянного дома 
площадью 461 кв. м стоила около 200 млн 
руб. А могла бы стоить на порядок меньше, 
если бы разрешили использовать современ-
ные стройматериалы в конструктиве. Кто в 
итоге оплатит этот «архитектурный банкет», 
понятно каждому. А потом мы удивляемся, 
почему так резко растут цены на жилье и 
апартаменты?

Добавим, что «историческая» надбавка 
для собственника и арендатора особняка со 
временем будет увеличиваться. Каждый год 
требуется ремонт фасада, поскольку на нем 
регулярно появляются трещины.

Формально чиновников не в чем упре-
кнуть, они стояли на страже закона, сохра-
нили в оригинале для потомков архитектур-
ный шедевр. Но где, спрашивается, здравый 
смысл законодателя? Ведь реконструировать 
фундамент и стены дома, построенного по 
дедовским технологиям, и потом содержать 
этот дом очень накладно. Если власти дей-
ствительно хотят стимулировать интерес 
частного капитала к воссозданию ОКН, они 
первым делом должны отменить абсолютно 
ненужные требования к конструктиву рестав-
рированных исторических особняков. 

Выше приведенная история имела по-
зитивный финал для общественности. Все-
таки столица. Зато в ряде регионов до сих 
пор слышатся отголоски лихих 90-х. Схема 
проверенная: посредник покупает у соб-
ственника (частного лица или муниципа-
литета) земельный участок с историческим 
особняком, потом внезапно случается по-
жар, памятник бесследно исчезает в огне, и 
местные чиновники со спокойной совестью 
исключают развалины из реестра памятников 
культурного наследия. Потом землю уже без 
обременений покупает застройщик и спо-
койно, без оглядки на контролеров, строит 
«новодел» под старину. Именно такая судьба 
постигла ряд сгоревших старинных деревян-
ных домов на центральной улице Нижнего 
Новгорода Б. Покровской и в Иркутске на 
местном пешеходном «Арбате», расположен-
ном между улицами Седова и 3 Июля. 

Впрочем, есть и положительные прак-
тики. К примеру, в Тюменской и Ростовской 
областях уже несколько лет используют за-
рубежный опыт, когда ОКН продаются за 
символическую цену (всего за несколько 
рублей), но с обязательным условием сохра-
нения исторического здания и проведения 
реставрационных работ за оговоренный в 
договоре срок. В Калининградской области 
новые владельцы старинных особняков могут 
получить региональную кредитную линию на 
15–20 лет по нулевой ставке для сохранения 
историко-культурного наследия. 

Но, пожалуй, наибольших успехов в этой 
сфере добилась московская мэрия. С 2011 
года в столице отреставрировали более 
2300 зданий и памятников. Это фактически 
четвертая часть ОКН Москвы, сообщил Сер-
гей Собянин в своем блоге. Только в 2024 
году восстановлено 157 исторических объ-
ектов. Доля ОКН, находящихся в хорошем и 
удовлетворительном состоянии, выросла с 
61% до 96,4%. 

«В регионах ОКН разрушаются, так как 
ими никто не занимается. Застройщикам 
невыгодно, а у местных органов нет денег 
на их поддержание, не говоря уже о восста-
новлении», — сообщила «МК» генеральный 
директор «БЭЛ Девелопмент» Елена Комис-
сарова. По ее мнению, сегодня, реставрация 
и приспособление исторических зданий к 
современному использованию является ме-
ценатством. В общем, если депутатам ГД и 
региональным властям включить здравый 
смысл и убрать устаревшие правила, кото-
рые стимулируют коррупцию, то российские 
девелоперы перестанут сторониться по-
луразрушенных старинных усадеб. И наши 
центральные улицы сохранят неповторимый 
архитектурный шарм для местных жителей 
и туристов.

Сергей АРТЕМОВ.

ЦБ РЕШИЛ ЗАПРЕТИТЬ КОМБОИПОТЕКУ,
по которой банки выдают льготным заемщикам 
кредиты под 100% годовых

МИНКУЛЬТУРЫ УПРОСТИЛО 
ПРАВИЛА ОХРАНЫ ОБЪЕКТОВ 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ
Почему девелоперы 
сторонятся 
исторических 
особняков?

ТОП-10 РАЙОНОВ ПО ЧИСЛУ 
ВЫСТАВЛЕННЫХ НА ПРОДАЖУ 
КВАРТИР
 Район Предложение, шт.

1 Раменки 2003
2 Пресненский 1909
3 Хамовники 1320
4 Хорошево-Мневники 1213
5 Даниловский 975
6 Тверской 790
7 Хорошевский 719
8 Очаково-Матвеевское 671
9 Можайский 663
10 Басманный 631

Источник: «НДВ Супермаркет 
Недвижимости».

ПОКУПАТЕЛИ ДОЖДАЛИСЬ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫХ СКИДОК
В Москве цены 
на вторичные квартиры 
снижаются за счет торга 
на месте

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ И СРЕДНЕЙ ЦЕНЫ ЗА 1 КВ. М*
Округ  Объем квартир  За месяц Цена кв. м, руб. За месяц

Восточный АО 3995 3% 295 858  1%
Западный АО 4055 1% 368 955 0%
Северный АО 3577 3% 338 936 0%
Северо-Восточный АО 3476 2% 313 832 0%
Северо-Западный АО 2462 4% 335 103 0%
Центральный АО 4680 1% 675 010 -2%
Юго-Восточный АО 3564 2% 286 214 1%
Юго-Западный АО 4001 6% 336 469  1%
Южный АО 4035 5% 308 570 1%

* Без учета Новой Москвы и Зеленограда.
Источник: «Миэль». 

Эксперты проанализировали рост стоимости 
аренды однокомнатных квартир по округам 
старой Москвы (без учета элитных объектов) 
за год. Больше всего «однушки» подорожали 
в Юго-Западном административном округе 
— на 35%: с 45 тыс. руб. до 61 тыс.

На западе Москвы цены выросли тоже вполне 
прилично — на 30%: с 50 тыс. до 65 тыс. руб. На тре-
тьем месте — Восточный округ. Стоимость аренды 
однокомнатных квартир повысилась на 18%: с 40 тыс. 
до 44 тыс. руб.

Наименьший рост стоимости найма в течение года 
произошел на севере столицы — на 4% (с 48 тыс. до 
50 тыс. руб.).

— Изменения средних цен предложения на рынке 
аренды зачастую происходят механически: при вы-
мывании самых бюджетных квартир остаются более 
дорогие, что увеличивает средний ценовой показатель, 

— объясняет заместитель директора управления арен-
ды квартир «ИНКОМ-Недвижимости» Оксана Полякова. 
— Кроме того, во время активного осеннего сезона 
2024 года, на фоне повышенного спроса, собственни-
ки значительно подняли стоимость квартир. Ценовая 
инерция сохраняется до сих пор.

К апрелю-маю эксперты ожидают увеличение 
количества арендаторов в Москве. Однако процесс 
будет происходить в рамках сезонности, ажиотажа 
не предвидится.

В то же время предложение квартир продолжит 
постепенно восстанавливаться. Благодаря выходу на 
рынок большого количества новых вариантов стоимость 
найма должна немного упасть. Правда, в объявлениях, 
скорее всего, цены останутся прежними. А вот при 
личном общении собственники будут морально готовы 
к торгу и скидкам 5–7%, прогнозируют аналитики.

Елена СОКОЛОВА.

АРЕНДАТОРЫ ЖИЛЬЯ ОБЛЮБОВАЛИ ЮГО-ЗАПАД
За месяц в ЮЗАО средние ставки выросли на 35%
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Граждане, впрочем, не про-
молчали — в почти пяти сот-
нях комментариев автору де-
мографической инициативы 

тотчас «прилетело» за игнорирование вопро-
сов здоровья. И за социально-культурный 
аспект, ведь у каждой нашей женщины живет 
в памяти реплика типа «А еще короче юбку не 
могла надеть?!», сказанная учительницей или 
хотя бы соседкой на лавочке. И за отрицание 
риска неуместного, хм, внимания — вари-
ант, что за задницу ущипнут (и это в лучшем 
случае), а потом скажут, мол, сама виновата, 
нечего короткие юбки носить и мальчиков 
провоцировать. И, конечно, за банальное не-
знание правил употребления глаголов «одеть» 
и «надеть». Депутат же совсем не уклонялся 
от дискуссии — наоборот, напирал на то, что 
«реальным ребятам нравится», а еще вспом-
нил, что вон «в 70-х все ходили в мини, и браки 
были крепкие». 

Тут можно уточнить, конечно: не в 70-х, 
а скорее в 1960-х... И мини-юбки — это не 
просто «что-то из моды шестидесятых», это 
ярчайшее отражение эпохи. Притом эпохи ох 
какой своеобразной! 

Кстати, мать-основательница мини-юбок 
англичанка Мэри Куант умерла всего лишь 
два года назад в почтенном возрасте 93 лет. 
Вот уж она, наверное, посмеялась бы, узнав, 
что юбка-коротышка, созданная ею как сим-
вол молодости и свободы, отныне призвана 
служить идеалам семьи и работать на благо 
повышения демографии. 

Датой рождения мини-юбки считают 

1962 год — именно тогда Мэри Куант выпу-
стила первую соответствующую коллекцию. 
Одновременно с мини-юбками появилось и 
многое другое — например, плотные цветные 
колготки (попробуй-ка надеть под мини чулки 
с поясом!), эластичное белье, а также боль-
шое количество синтетических материалов. 
Облегающий тянущийся трикотаж, блестя-
щие ткани и все такое прочее. И тогда же, 
кстати, консервативное общество Лондона 
заголосило: что же это делается-то, леди и 
джентльмены, куда уходит женственность?! 
Вы помните пышные платья с подъюбниками, 
которые носили десять лет назад? А помните, 
какими изящными были наши мамы в корсе-
тах?! Вот то-то же! А это что за безобразие 
уродливое?!

Ничего не напоминает? Вот именно. 
А вот еще интересный факт: мини-юбка 

появилась примерно тогда же, когда и первые 
варианты противозачаточных таблеток. Какая 
связь? Колоссальная. Все это — сексуальная 
революция наряду с революцией социальной. 
Это звенья одной цепи, постепенно сформи-
ровавшие современную женщину — женщину 
второй половины ХХ века. И ее прямую наслед-
ницу — женщину первой четверти века XXI. 
Самостоятельную и максимально уравненную 
в правах с мужчинами. И, кстати, Мэри Куант 

придумывала мини вовсе не ради услады 
мужских глаз — не для того, чтобы «ножки 
были видны», и уж точно не чтобы стимули-
ровать скорейшее бракосочетание. Она ее 
придумывала во имя женской эмансипации, 
на гребне волны своего времени. Главным ее 
аргументом была «возможность бежать на 
автобус» — да-да, вот так вот приземленно 
и совсем не романтично. И это полностью 
отвечало вызовам времени: в 1960-х в Ве-
ликобритании молодые женщины работали, 
строили карьеру и вообще жили насыщенной 

динамичной жизнью куда более активно, чем 
поколение назад. И короткие юбки для них 
были, во-первых, удобными и подходящими 
для нового образа жизни, а во-вторых — на-
рочито современными, отличающими стиль 
двадцатилетних от стиля их матерей. Строго 
говоря — ровно то же самое, что и с оверсай-
зом образца 2025 года. Ну, или с кроссовками 
вместо «женственных туфелек». 

Равно как и Шанель, кстати, сняла с жен-
щин корсеты и укоротила юбки (насколько 
это можно было в 1920-х) прежде всего ради 
удобства. А насчет созданных Мэри Куант 
мини-юбок она, кстати, высказывалась очень 
резко — и утверждала, что «ни одному муж-
чине это не нравится». Ну, дело еще и в том, 
что Шанель считала женские колени самой 
некрасивой частью тела, так что тут уж вку-
совщина чистой воды. 

Хорошее, кстати, слово — «вкусовщина». 
Очень тут уместное. Потому что, в принципе, 
можно все это и не анализировать, а просто 
развести руками — ну вот такие вкусы и такие 
представления о прекрасном у конкретного 
мужчины по имени Евгений, ну вот нравятся 
ему черные кожаные мини в обтяжку. Имеет 
право. Посыл-то очень простой: мол, я считаю 
красивыми девочек в мини-юбках, хочу чаще 
их видеть — а ну-ка сделайте мне красиво! Ну, 
хотеть не вредно. Если бы еще мужчина по 
имени Евгений не был облечен властью и его 
высказывания не цитировали под громкими 
заголовками «депутат предлагает», вообще 
б никаких проблем не было.  

Дарья ТЮКОВА.

11 лет назад Крым и Севастополь 
вошли в состав России. За эти годы 
жизнь на полуострове сильно измени-
лась. Новые дома, больницы, киломе-
тры трасс и Крымский мост. Нравится 
ли крымчанам быть частью огромной 
страны? Как киевские власти изде-
вались над жителями полуострова 
за их выбор? Как Крым противостоит 
западным санкциям? Об этом «МК» в 
интервью рассказал первый замести-
тель председателя Госсовета Крыма 
Сергей ЦЕКОВ.

— Сергей Пав-
лович, 11 лет Крым 
в составе России. 
Давайте начнем с 
социалки, с эконо-
мики: инвестиции, 
зарплаты, числен-
ность населения — 
что изменилось? 

— Изменилось 
все. Я вообще думаю, 
что по отношению к 
тем изменениям, ко-

торые произошли в Крыму, слово «много» даже 
неправильно применять, потому что произошло 
на самом деле невероятно много. Произо-
шло столько положительных событий в нашей 
жизни, в жизни крымчан, что мы не могли себе 
абсолютно представить накануне проведения 
референдума.

— Как сами крымчане сейчас оценива-
ют свой выбор 2014-го?

— Прежде всего, мы возвращались на свою 
родину — в Россию. И отношение у нас к России 
— оно всегда было как к своей земле, к своей 
стране. Многочисленные опросы, которые мы 
проводили в годы нашего нахождения в со-
ставе Украины, — всегда более двух третей 
крымчан говорили о том, что Крыму было бы 
лучше быть в России. Кроме всего прочего, мы 
в 2014 году уходили от серьезного конфликта, 
который надвигался на нашу землю со стороны 
Киева. Они в Киеве в принципе так и заявили, 
что мы здесь, в Киеве, разобрались со своими 
руководителями украинскими, которые нас не 
устраивали, сейчас поедем в Крым. Поэтому 
мы тогда особо не думали о каких-то там со-
циальных и экономических благах — мы воз-
вращались на свою Родину, в свою родную 
страну. Родину не выбирают. Но то, что случи-
лось за эти 11 лет, конечно, превзошло наши 
самые радужные представления о возможном 
развитии Крыма.

— После вхождения в состав России 
Крым ощущает себя более свободным, чем 
когда вы были в составе Украины? 

— Если говорить о ситуации политиче-
ской, то произошла полная перестройка. Мы 

на протяжении многих лет, начиная с 1991 
года, боролись за какие-то полномочия Кры-
ма, за какие-то строчки в Конституции Крыма. 
Сегодня мы государство, которое называется 
Республика Крым, а во времена Украины нам не 
позволяли говорить о том, что мы Республика 
Крым. Обязательно представляли к нам слово 
«автономная». Даже писали то с большой буквы, 
то с маленькой буквы. Сегодня мы государство. 
Государство, которое входит в состав Россий-
ской Федерации. 

— Крым ведь пусть и недолго, всего 
один день, но был полностью независимым 
государством.

— Да, 17 марта — это день Крыма как не-
зависимого государства. Мы один день были 
независимым государством — 17 марта 2014 

года, а на следующий день мы как независимое 
государство по личной нашей свободной воле, 
которая была проявлена на референдуме 16 
марта, вошли в состав России. Власти крым-
ские формируются на основе законодательства 
крымского, у нас свобода выбора обеспечена, 
как говорится, на 100% без всяких подтасовок. 
Во времена Украины у нас здесь что только не 
происходило: и бюллетени воровали из изби-
рательных комиссий, подменяли. Сейчас сво-
бода избирательного процесса гарантирована. 
Власть очень устойчивая, все стабильно. До 
2014 года Украина постоянно провоцировала 
какие-то конфликты между славянской и та-
тарской общинами Крыма. У них была задача 
действовать по принципу «разделяй и вла-
ствуй». Сейчас у нас мир и межнациональное 
согласие, никаких конфликтов. Конечно, мы 
переживаем за специальную военную опера-
цию, за то, что происходит на фронте. Очень 
много крымчан участвуют в СВО, и мы, конечно, 
хотим скорейшего мира и благополучия нашей 
большой стране — России.

— С момента начала СВО Крым регу-
лярно подвергается атакам. Это как-то по-
влияло на настроения местных жителей?

— Нам гораздо сложнее в моральном 
плане было жить до 2014 года, чем сегодня. 
Никакого разворота назад быть не может, 
каких-то сомнений. Социология показыва-
ет, что это вообще исключено. Более того, 
настроения в Крыму гораздо более пророс-
сийские, чем они были в 2014 году. Хотя и 
тогда результаты, конечно, впечатлили, в том 
числе и нас самих. Мы знали, что в Крыму 
пророссийские настроения всегда были, но 
то, что мы получим такой результат, было 
неожиданно для нас. Сейчас уровень такой 
же. Мы считаем, что Крым сегодня один из 
самых патриотических регионов Российской 
Федерации. Мы проводим разные замеры, 
и результаты социологии показывают, что в 
Крыму уровень доверия к Президенту России 
Владимиру Путину один из самых высоких в 
сравнении с другими регионами. Если гово-
рить о российском патриотизме, то резуль-
таты тоже одни из самых высоких. 

— Пока Крым был в составе Украины, он 
энергетически зависел от Киева. В 2014–
2015 годах киевские власти издевались 
по полной программе над полуостровом. 
У вас часто не было ни света, ни мобильной 
связи. Сейчас этих проблем нет?

— Проблемы энергонезависимости ре-
шены полностью, никаких проблем со светом, 
со связью нет. А вообще Украина издевалась 
над Крымом не с 2014 года. Киев издевался 
над нами начиная с 1991 года, и это издева-
тельство он продолжил уже после того, как мы 
воссоединились с Россией. Но благодаря тем 
преобразованиям, которые произошли за эти 
годы в Крыму в сфере энергетики, мы сегодня 
абсолютно самостоятельны. Мы полностью 
себя обеспечиваем электроэнергией. Мы име-
ем даже в какие-то периоды избыточные мощ-
ности. По большому счету часть электроэнергии 
мы могли бы поставлять и на территорию тех 
регионов, которые недавно воссоединились с 
Россией, в том числе в Херсонскую, Запорож-
скую области. У нас изменения разительные, 
мы не могли даже представить себе в 2014 году, 
что добьемся тех экономических результатов, 
которые произошли за эти 11 лет. 

— Что еще изменилось за эти годы?
— За эти 11 лет построена трасса «Тав-

рида» и еще множество дорог, их сотни ки-
лометров, даже больше 1000 км. Построен 
Крымский мост. Построена великолепная ре-
спубликанская больница, отремонтировано еще 
множество больниц, построены сотни детских 
садов, отремонтированы сотни крымских школ, 
десятки школ построены, отремонтированы 
детские дома культуры и многое другое. До 
воссоединения Крыма с Россией вводились 
в строй детские сады на 300 человек в год, 
а сейчас это тысяча мест и более. Сейчас у 
нас нет очередей в детские сады, даже есть 
свободные места. У нас запущено множество 
промышленных предприятий, которые стояли 
до этого десятилетиями, открыто множество 
сельхозпредприятий, которые были разру-
шены за годы нашего нахождения в составе 
Украины. 

— Как обстоят дела с водоснабжением 
региона? Киев перекрывал крымчанам пи-
тьевую воду, держал в блокаде.

— В принципе, трудностей нет. Но в целом 
проблема обеспечения питьевой водой тянется 
еще со времен Советского Союза. Это может 
быть связано с высокой минерализацией воды, 
в частности, в Западном Крыму и на севере 
полуострова. Но эти проблемы постепенно ре-
шаются. Этот год не очень обильный на осадки, 
мы, конечно, понимаем, что можем столкнуться 
с проблемами водообеспечения, с которыми 
столкнулись несколько лет назад, когда обме-
лели наши водохранилища и нам пришлось но-
вые скважины глубоководные вводить в строй 
и строить водоводы из одного водохранилища 
в другое. Но мы знаем, что придет время, мы 
все эти проблемы тоже решим. Сейчас ведется 
проектирование еще двух водохранилищ в 
Крыму, которые будут обеспечивать Южный 
берег. Думаю, в течение ближайших 5–6 лет это 

будет сделано. Если говорить о тех проблемах, 
которые есть в Крыму и какие можно было бы 
поставить на первое место, то, конечно, вопрос 
водообеспечения — это проблема номер один. 
Но то, что мы ее решим, и то, что мы ее решаем 
уже сегодня, — в этом я уверен на 100%. 

— Вы сказали, что вода — это проблема 
номер один. А что проблема номер два?

— Была проблема с питанием. Она искус-
ственно создавалась Киевом, который после 
нашего воссоединения с Россией устраивал 
нам продовольственную блокаду. Мы ее успеш-
но преодолели, мы и сами производим много 
продуктов питания, ну а кроме того, Россия за-
возит. Да и мы уже в Россию завозим. Проблема 
транспортного обеспечения, безусловно, была 
в 90-е годы и до строительства Крымского 
моста. Мост построен — проблема, как го-
ворится, снята. Но дважды осуществлялись 
атаки на мост. Он временно выходил из строя, 
периодически перекрывается движение, когда 
есть угроза ракетной атаки. Но эта проблема 
решается очень хорошо, потому что у нас есть 
уже сухопутный коридор в Крым из Ростова. 
Поток транспорта по сухопутному коридору 
растет. Строится железная дорога в Крым. Я 
уверен, что эта проблема будет снята, когда 
закончится специальная военная операция. 
Будет открыт и аэропорт в Симферополе. Пас-
сажиропоток через аэропорт очень высокий. 
Я считаю, что он, наверное, был четвертым 
на территории Российской Федерации, когда 
аэропорт функционировал. Конечно, есть про-
блемы со здравоохранением, но они, честно 
говоря, есть в целом по России. Мы тоже над 
этим работаем и стараемся исправить ситуа-
цию, чтобы жители Крыма были довольны, 
чтобы было меньше жалоб. 

— Как Крым справляется с западными 
санкциями?

— Мы считаем, что вообще под санкциями 
мы находились во времена Украины. И мы ино-
гда говорим, а я считаю, правильно говорим, 
что в 2014 году закончилась оккупация Крыма 
Украиной, потому что действовали украинские 
власти по отношению к нам как оккупационная 
власть. Абсолютно неуважительно. И еще раз 
повторю, что в те времена в Крыму все разру-
шалось: и экономическая сфера, и социальная 
сфера. В том числе поэтому мы от санкций осо-
бо не унывали. Конечно, были определенные 
сложности с поставкой высокотехнологичной 
продукции из других стран. Но очень быстро 
мы научились с этой проблемой справляться. В 
конце концов, Россия большая, много регионов 
других, куда можно поставить эту продукцию и 
привезти ее в Крым. Еще раз скажу, что санк-
ции на нас никакого серьезного влияния не 
оказывают с точки зрения инвестиций в Крым, 
но они, безусловно, возрастают.

Татьяна АНТОНОВА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ЗЛОБА ДНЯ
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Как изменилась жизнь 
на полуострове после 
Крымской весны

ЗА БУГРОМ
Американские официальные лица 
заявили, что авиаудары, нанесен-
ные по йеменским хуситам, поддер-
живаемым Ираном, будут продол-
жаться бесконечно долго, после 
того как в результате первой волны 
ударов по арабской стране в суб-
боту погибли по меньшей мере 53 
человека и еще почти 100 жителей 
получили ранения.

Удары возмездия за нападения хуситов 
на суда в Красном море стали первым по-
добным применением военной мощи США 
Дональдом Трампом в этом регионе с тех 
пор, как он пришел к власти в январе, ком-
ментирует издание The Guardian.

Министр обороны США Пит Хегсет за-
явил Fox News: «В ту минуту, когда хуситы 
скажут: «Мы прекратим стрелять по вашим 
кораблям, мы прекратим стрелять по вашим 
беспилотникам», эта кампания закончится, 
но до тех пор она будет безжалостной».

Ранее Трамп написал на своей социаль-
ной платформе Truth, щедро пользуясь кап-
слоком: «Обращаюсь ко всем террористам-
хуситам: ВАШЕ ВРЕМЯ ИСТЕКЛО, И ВАШИ 
АТАКИ ДОЛЖНЫ ПРЕКРАТИТЬСЯ НАЧИНАЯ 
С СЕГОДНЯШНЕГО ДНЯ. ЕСЛИ ОНИ ЭТО-
ГО НЕ СДЕЛАЮТ, НА ВАС ОБРУШИТСЯ ТА-
КОЙ АД, КАКОГО ВЫ НИКОГДА РАНЬШЕ НЕ 
ВИДЕЛИ!»

Президент США добавил: «Обращаюсь 
к Ирану: поддержка террористов-хуситов 
должна быть немедленно прекращена!»

В воскресенье в пресс-службе мини-
стерства здравоохранения Йемена, возглав-
ляемого хуситами, сообщили, что среди 53 
человек, погибших в результате авиаударов 
США, оказались пятеро детей и две жен-
щины. Еще 98 человек получили ранения, 
сообщило министерство.

Хуситы, вооруженное движение, взяв-
шее под контроль большую часть Йемена 
за последнее десятилетие, заявляют, что 
они атаковали международные суда в знак 
солидарности с палестинцами и движени-
ем ХАМАС, который также поддерживается 
Ираном. Йеменская группировка также за-
пускала ракеты, беспилотники и ракетоносцы 
по Израилю с начала войны в Газе.

Истребители сбили в воскресенье 11 
беспилотных летательных аппаратов, запу-
щенных хуситами, сообщил агентству Reuters 
представитель США, после того как хуситы 

заявили о попытке атаковать американский 
авианосец у берегов Йемена.

Американские источники сообщили, что 
беспилотники и близко не подлетели к авиа-
носцу Harry Truman, который сыграл ключе-
вую роль в ударах Трампа по Йемену.

Верховный главнокомандующий Стра-
жей Исламской революции Ирана в ответ 
на угрозы США прокомментировал, что ху-
ситы независимы и сами принимают стра-
тегические и оперативные решения. «Мы 
предупреждаем наших врагов, что Иран от-
ветит решительно и разрушительно, если они 
приведут свои угрозы в действие», — заявил 
государственным СМИ генерал-майор Хос-
сейн Салами.

Центральное командование вооружен-
ных сил США, которое контролирует войска 
на Ближнем Востоке, назвало субботние 
удары началом крупномасштабной опе-
рации по всему Йемену. Удары в субботу 
были частично нанесены истребителями с 
авианосца «Гарри С. Трумэн», который на-
ходится в Красном море. По словам одного 
из чиновников Пентагона, удары могут про-
должаться неделями.

Хуситы считаются ключевыми участни-
ками «оси сопротивления» — региональной 
коалиции военизированных группировок, 
созданной Ираном в последние годы для 
демонстрации силы и оказания давления на 
Израиль. Йеменская группировка считается 
единственным членом коалиции, который 
не был значительно ослаблен Израилем во 
время войны в Газе с октября 2023 года и 
короткого конфликта в Ливане в прошлом 
году. И ХАМАС, и «Хезболла», некогда самые 
могущественные члены коалиции, понесли 
значительные потери.

Политическое бюро хуситов назвало 
эти нападения «военным преступлением». 
«Наши вооруженные силы Йемена полностью 
готовы ответить на эскалацию эскалацией», 
— говорится в заявлении.

Жители Саны сообщили, что удары 
были нанесены по району, где, как извест-
но, проживали несколько членов руковод-
ства хуситов. «Взрывы были сильными и 
потрясли окрестности, как землетрясение. 
Они привели в ужас наших женщин и де-
тей», — рассказал один из местных жителей, 
назвавшийся Абдуллой Яхья. На одном из 
участков в городе для уборки мусора ис-
пользовались кран и бульдозер, а люди раз-
гребали завалы голыми руками. На кадрах, 
распространяемых информагентствами, 
видно, как в больнице медики оказывали 
помощь раненым, в том числе детям, а тела 
нескольких жертв, завернутые в пластик, 
были вынесены во двор.

Генеральный секретарь ООН Антониу 
Гутерриш в воскресенье призвал к «макси-
мальной сдержанности и прекращению всех 
военных действий» в Йемене. Новая эска-
лация может «подпитать циклы возмездия, 
которые могут еще больше дестабилизиро-
вать Йемен и регион и создать серьезные 
риски для и без того тяжелой гуманитарной 
ситуации в стране», говорится в заявлении 
его пресс-секретаря.

Предыдущая администрация в Ва-
шингтоне, возглавляемая Джо Байденом, 
стремилась ограничить возможности хуси-
тов нападать на суда у берегов Йемена, но 
ограничила действия США.

Во вторник хуситы заявили, что возобно-
вят нападения на израильские корабли, про-
ходящие через Красное и Аравийское моря, 
Баб-эль-Мандебский пролив и Аденский 
залив, завершив период относительного за-
тишья, начавшийся в январе с прекращения 
огня в Газе.

Представитель Пентагона заявил, что 
с 2023 года хуситы 174 раза нападали на 
военные корабли США и 145 раз на коммер-
ческие суда.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

« ОБРУШИТСЯ 
ТАКОЙ АД...»

Трамп пригрозил 
йеменским хуситам 
«бесконечными» 
ударами
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года. Подписание 
договора о принятии 
в Российскую 
Федерацию 
Республики Крым.

Минувший понедельник в столице 
стал образцовым «днем жестянщи-
ка»: снегопад и гололедица стали 
причиной множества ДТП — мелких 
и не очень. В некоторых случаях на 
магистралях образовывались «за-
валы» из нескольких автомобилей и 
как следствие — многокилометровые 
пробки. И что поразительно: типичная 
мартовская погода, «зима недаром 
злится». Кто и почему вдруг оказался 
не готов к вполне ожидаемым капри-
зам погоды? Как московские водите-
ли докатились, а точнее, доскользили 
до жизни такой — выяснял «МК». 

Под ногами — леденеющая и оттаиваю-
щая в зависимости от ветерка и капризного 
солнца водяная кашица. Сверху — снежная 
крупа. Впереди пешеходный «зеленый», но 
прежде чем ступать на «зебру», лишний раз 
осматриваешься — все ли успевают затор-
мозить? Потому что летящие по выделенной 
полосе автобусы превращаются в настоящие 
снаряды — их тормозной путь не располагает 
к шуткам. За рулем в такую погоду, конечно, 
теплее и уютнее — но, как показывает нынеш-
няя практика, не слишком безопасно. 

— При плотном потоке причиной ДТП в та-
кую погоду обычно становится потеря автомо-
билем управления, — рассказывает аварий-
ный комиссар крупной страховой компании 

Василий Киреев. — Даже с электронными 
помощниками при попадании на «микст» — 
поверхность с переменным коэффициентом 
сцепления — машина может выйти из-под 
контроля. Попытки затормозить, что обычно 
и делают водители с базовыми навыками без 
углубленной подготовки, приводят к заносам, 
а когда слева и справа другие автомобили 
или отбойник, ДТП уже не избежать. Причем 
если все это происходит на скоростной дороге 
вроде МКАД, ДТП становится групповым. 

Только в первой половине дня 17 марта на 
кольцевой зарегистрированы три массовых 
ДТП. Так, на внешней стороне 75-го км МКАД 

столкнулись четыре автомобиля, пострадали 
ребенок и его бабушка. В нескольких кило-
метрах оттуда, на внешней стороне 67-го 
км МКАД, столкнулись сразу пять машин — 
правда, никто не пострадал. Радиальные ма-
гистрали региона не отстают: зафиксировано 
массовое ДТП на Ленинградском шоссе, в 
Одинцовском районе Можайское шоссе пере-
крыла развернувшаяся поперек движения и 
зацепившаяся за отбойник легковушка, а у 
метро «Кузьминки» на Волгоградском про-
спекте один из автомобилей — участников 
ДТП перевернулся. На Филимонковском 
шоссе водитель легкового авто «поймал» 
строительный или коммунальный грузовик. И 
это лишь малая часть тех ДТП, что произош-
ли за несколько часов в столице в условиях 
вернувшейся зимы. 

Официальный Telegram-канал Дептран-
са попросту рекомендует по возможности 
пользоваться общественным транспортом. И 
это разумно, но отвечает лишь на вопрос: что 
делать? А в данном случае куда интереснее: 
кто виноват? Москвичи всегда смеялись при 
виде многокилометровых «паровозиков» на 
американских или европейских трассах в 
снегопад, мол, водить надо уметь. Выходит, 
теперь и мы разучились? 

— Водительские навыки не то чтобы де-
градировали, скорее на улицах появляется 
много водителей без должной подготовки, 
— говорит инструктор по контраварийному 
вождению Виктория Рябчикова. — Плотность 
потока в городе и большая скорость за го-
родом диктуют более высокие требования 
к водительскому мастерству. И начинающие 
водители, а также многие пожилые люди и об-
ладатели мощных автомобилей, не имеющие 
спецподготовки, оказываются не готовыми. 

Ключевой навык зимнего вождения в по-
токе — контроль за скоростью и интервалом, 
умение не доводить дело даже до намека 
на занос, говорит эксперт. В большинстве 
случаев для этого нужно снизить скорость по 
сравнению с обычной и увеличить дистанцию. 
А вот этого сознание водителей, «убаюканное» 
парой недель сухих и чистых дорог при плю-
совой температуре, часто и не может. 

Второй важный фактор — летняя резина: 
несмотря на многочисленные предупрежде-
ния синоптиков, некоторые автомобилисты 
уже «переобулись». Причем не столько из 
экономии (чтобы не изнашивались покрышки 
и шипы), сколько из желания проскочить «до 
очередей» в шиномонтаж. 

— С прошлой недели у нас пункт забит 
пришедшими летними колесами, люди се-
годня, кажется, решили их пока не забирать, 
— рассказывает сотрудник пункта выдачи 
заказов крупного маркетплейса. — Но ведь 
кто-то забрал и даже успел их установить!

Летняя резина опасна даже на сухой до-
роге при температуре меньше +5 градусов, 
подтверждает Виктория Рябчикова. Именно 
поэтому в последние годы было эмпирическое 
правило: менять резину на зимнюю «на По-
кров», то есть в середине октября, а в летнюю 
переобуваться на Пасху — то есть ближе к 
майским праздникам. Но проблема в том, 
что сейчас это правило перестает работать 
— межсезонье с капризной погодой продол-
жается слишком долго.

— Оптимальным вариантом, может быть, 
станет третий комплект резины, всесезонка 
или зимняя «липучка», но это, конечно, оп-
ция дорогостоящая и не для всех, — говорит 
инструктор.

Отдельная проблема — работа городских 
коммунальных служб в такие дни. Снегопад, 
которого ожидали за несколько дней, сопро-
вождался «мобилизацией» всех сотрудников, 
рассказал «МК» сотрудник «Жилищника» одно-
го из районов СЗАО. Но даже при напряжении 
всех наличных сил полной очистки «досуха» 
всех дорог удается достичь не ранее чем через 
несколько часов после конца снегопада. 

А это значит, что в межсезонье подобные 
неприятные сюрпризы на дорогах всегда были 
и будут вероятны. Поэтому спасение скольз-
ящих остается делом рук самих скользящих: 
сугубая осторожность, в том числе и в пла-
не скорости, в такие дни как нельзя более 
уместна. А начинающие и чересчур горячие 
водители, увы, будут — как во все времена — 
набивать шишки самостоятельно. 

Антон РАЗМАХНИН.

ГОРОД

СКОЛЬЗИТЬ — 
И НИКАКИХ 

ГВОЗДЕЙ
Мартовский лед 

показал: москвичи 
разучились водить 

машины

Авария на МКАД 17 марта.

В соцсети 
депутат 
опубликовал 
образец 
своей 
«идеальной 
женщины».
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Часто в Интернете вспыхивает обсуж-
дение старых фотографий: вот, мы сегодня 
выглядим моложе своих пап и мам в том же 
возрасте. Почему это? Жизнь стала легче? Хо-
рошая еда доступнее? Косметические сред-
ства разнообразнее? Или просто обществен-
ное мнение сменилось? Ведь еще в конце 
прошлого века считалось вполне нормальным, 
например, располнеть после замужества и 
родов — мол, женщина-мать и не должна 
быть по-девичьи тонкой! Да и для мужчин не 
было зазорно отрастить брюшко после 40 лет 
— ведь перед вами солидный, состоявшийся 
человек, не мальчишка какой-нибудь! Сегодня 
такой подход уже не встретит понимания. Да 
и способов сохранить молодость — хотя бы 
внешнюю — стало куда больше. 

Джокер и тонны 
«штукатурки»

«Меня больше не радует мое отражение 
в зеркале», — сказала подруга. И отправи-
лась обкалывать губы и область над бровями. 
Вышло хорошо, она всегда была человеком 
рациональным и умеренным. «Очень больно, 
но через 4 месяца пойду опять».

Все давно привыкли, что корректирующая 
«естественные изменения» косметическая 
медицина стала частью жизни — ведь вре-
мя приходит за всеми, а хорошо выглядеть 
хочется. С другой стороны, есть здоровый 
скепсис по отношению к радикальным вме-
шательствам во внешность. Старость — это 
хотя бы естественно... а вот такие физионо-
мии, как у братьев Богдановых, Донателлы 
Версаче или Джоселин Виндельштейн, кото-
рую прозвали женщиной-львицей из-за уже 
неузнаваемого облика, не предусмотрены 
природой. Даже хирурги порой называют 
их лицами с улыбкой Джокера: перетянутая 
кожа подбородка неестественно вытягива-
ет губы, сужает глаза, искажает исходные 
черты. Особенно губительна такая пластика 
для лиц нестандартного типажа, таких как у 
Кэмерон Диаз, Рене Зеллвегер, Мег Райан, 
Дениз Ричардс и др. Среди мужчин мемом 
стали Райан Гослинг, Зак Эфрон, Микки Рурк 
и даже Джонни Депп.

— Не буду вдаваться в технологии, но 
здесь явно имело место комбинированное 
вмешательство, не только подтяжка лица, 
— говорит Александра Николаевна, хирург-
косметолог старейшего института красоты 
Москвы. — Но, увы, и оно приводит иногда к 
печальному результату. Когда-то мы у себя де-
лали только круговые подтяжки или подтяжки 

лобно-височной области, блефаропластику 
потом освоили. Результат круговых подтяжек 
часто выглядел похоже — вспомним позднюю 
Гурченко, Валерия Леонтьева, Нонну Мор-
дюкову и др. Операции были поставлены на 
поток, у кого-то все выходило удачно, а кого-то 
даже друзья переставали узнавать. 

Впрочем, альтернативное «омоложение» 
по-советски выглядело еще хлеще. Можно 
вспомнить, например, подтягивающие по-
вязки на лбу, которые прятали под волосы или 
парик. Или тугие косички у висков. Правдами-
неправдами находили спермацетовые кремы 
на основе «струи» кита, которые жутко пах-
ли. А чтобы скрыть морщины, пользовались 
театральным гримом и несколькими слоями 
пудры поверх.

Омоложение с волшебной 
палочкой

О том, как сегодня организован процесс 
омоложения в серьезных конторах, «МК» рас-
сказала 57-летняя Галина. У нее богатый опыт 
побегов от возраста, в том числе и зарубеж-
ный. Затраты колоссальны, но, по словам 
дамы, лет десяток с плеч долой — это не 
преувеличение. 

Итак, свежий и моложавый внешний 
вид, по ее словам, начинается с генетиче-
ского анализа, дерматоскопии, изучения 
состояния волос и разных медицинских 
анализов. Потом клиенту составляют лич-
ный «антиэйдж»-профиль и знакомят со 
всеми возможностями индустрии, вклю-
чая аппаратную косметологию, инъекции 
и «скальпель», «которые есть на сегодня». 
Подход сугубо индивидуальный — кому-то 
в 60 предложат только витамины да масса-
жи, а кому-то уже в 40 нужны все услуги. И, 
конечно, определенный образ жизни. 

Жаль, но такие салоны доступны пре-
словутым 3–5% населения. Остальным своего 
бы мастера найти да хорошего косметолога. 
Конечно, в сравнении с мамами-бабушками, 
современным женщинам грех жаловаться — 
к их услугам патчи, готовые маски, кремы, 
сыворотки и прочие «притирки» из арсенала 
неувядающей красавицы, которые продают 
по весьма умеренным ценам от корейских, 
тайских, отечественных производителей. Но 
что толку от патча или даже тейпа, когда не 
знаешь, куда и как прилепить?

— Врачи-косметологи хранят свои се-
креты, многие боятся лишиться клиентов, 
— говорит Александра Николаевна. — Мне 
кажется, что людям среднего достатка, кото-
рые хотят поддерживать внешность, остается 
или много читать самим о новинках индустрии, 
профессиональной косметологии, информа-
ции в Сети довольно много. Или сдружиться 
со своим мастером. Но только, бога ради, не 
ориентироваться на бьюти-ролики от бло-
геров. Я не говорю, что они все плохие, но 
отсева нет никакого, там полно откровенной 
дичи. Ладно еще, когда женщине советуют в 
домашних условиях нанести пластифицирую-
щую маску, это теоретически возможно. Но 
самому ботокс, кислоты или филлеры колоть? 
Даже неумелым самомассажем можно на-
нести вред лимфодренажной системе, а то 
и сосудам лица.

Опасными могут оказаться и невинные 
на первый взгляд маневры. Например, рас-
тирание льдом, окунание лица в ледяную воду 
могут быть противопоказаны женщинам с 
сухой, тонкой, чувствительной кожей.

Из 50 в 20

Есть среди жаждущих нестарения граж-
дан и отдельная категория тех, кто желает не 
просто выглядеть свежо и подтянуто, а именно 
вернуться в юность. В свои средние годы быть 
«юношески стройными» и светящимися, будто 
эльфы вселенной Толкиена. Хрестоматийный 
пример — американский миллионер Брайан 
Джонсон, который регулярно переливает себе 
кровь 17-летнего сына и вводит филлеры из 
«юного жира» своего отпрыска. Кстати, своей 
кровью Брайан делится с 70-летним отцом — 
такие странные «кровные узы».

В последнее же время стала популярной 
японка Масако Мизутани, которая действи-
тельно выглядит ровесницей собственной 
20-летней дочери. И охотно рассказывает 
об изнанке этой магии — она с юности пря-
чется от солнца, не ест вредной пищи, не 
пьет алкоголь, зато пьет много воды. И, глав-
ное, минимум 5 часов ежедневно тратит на 
гимнастику и уход за собой. Между делом, 

правда, успела родить двоих детей. И у нее 
уже есть внуки.

— Не пускаясь в описание разницы между 
азиатским и европейским типом обмена (она 
есть), отмечу, что правильное сбалансирован-
ное питание и водный баланс действительно 
важны для поддержания молодости, — гово-
рит врач-диетолог Евгения. — Я против идеи 
голодания, даже интервального, или поиска 
суперфудов. Наибольшую пользу нам при-
носят продукты, которые выросли в нашем 
регионе. Для нас это морковь, свекла, нату-
ральный цельнозерновой или ржаной хлеб. 
И даже квашеные, моченые овощи не хуже, 
чем киноа с авокадо. Отдельного внимания 
заслуживают орехи и ягоды: кедровые орешки 
и лещина, черника, голубика, жимолость, 
лесная земляника. И кислая ягода: брусника, 
клюква, шиповник. И, конечно, яблоки, не зря 
же их мифы «назначили» молодильными.

Между тем разница между азиатами и 
европейцами сегодня аукается нам и на со-
циальном уровне — вместе с модой на япон-
скую и корейскую культуры в Россию пришли 
стандарты красоты из тех же стран. И в них 
как раз таки зашита бесконечная молодость, 
«бэби-фейс» (нежное детское личико) и про-
чая, как говорится, милота. И девушки, кото-
рые впитывают эту культуру, уже не стремятся 
выглядеть старше, как их предшественницы в 
начале нашего века. Наоборот — не видят ни-
чего плохого в пролонгированной юности.

— Мне 27 лет, и меня здорово достало, 
что меня принимают за подростка. Про попыт-
ки купить спиртное без паспорта я молчу, но на 
меня косятся даже в аптеке, когда я покупаю 
контрацептивы. Которыми, кстати, пользуюсь 
в законном браке, — поделилась москвичка 
Елизавета. — Да, я не спешу одеваться «со-
лидно», мне нравится делать макияж в япон-
ском стиле, ну и что? Пора бы обществу уже 
привыкнуть, что «взрослые» — это не только 
тетеньки с начесами. 

История не уникальна. Адвокат Владислав 
довольно известен в своем профессиональ-
ном кругу, но всех новых клиентов вынужден 
заранее предупреждать — не удивляйтесь, 
мол, я очень молодо выгляжу. И все равно 

при встрече в глазах людей читается недо-
умение — вместо солидного мужчины они 
видят «мальчика» лет 18–19. Хотя на самом 
деле ему уже стукнуло 35. О причинах он не 
распространяется, упоминает про генетику. 
И такой феномен неизменно вредил ему в 
начале практики, даже часто отпугивал кли-
ентов. Это неудивительно, когда работаешь 
с людьми.

— Я давно вывела свою идеальную фор-
мулу: я даже не мечтаю выглядеть старше 
одиннадцатиклассников, но мне хотелось бы 
выглядеть старше хотя бы некоторых семи-
классников, — смеется 33-летняя учительница 
Евгения. Природа наградила ее ростом чуть 
более полутора метров, соответствующей 
миниатюрной фигуркой и невероятно мило-
видным личиком. — Сложнее всего мне всегда 
пережить первое родительское собрание в 
новом классе. Точнее, первый его час. После 
пары-тройки разговоров родители все-таки 
начинают воспринимать меня всерьез. На 
учеников же хорошо действует строгий тон. Но 
все равно раздражает, конечно, когда кто-то 
из малознакомых коллег спрашивает: «Де-
вочка, ты из какого класса и почему 
не на уроке?».

Но боязнь состариться 
все равно присутствует 
— не в 40, так после 
60. У кого-то это свя-
зано с инстинктом 
самосохранения: 
люди страшат-
ся болезней, 
зависимо-
сти, отрыва 
от «нормаль-
ной» жизни. 
Эстеты, тонко 
чувствующие 
художники и 
поэты всегда 
боялись «без-
образия и тлена 
старости». 

— Принято ду-
мать, что люди, и, как 
правило, женщины, хо-
тят выглядеть моложе из-за 
тщеславия, — говорит личный и 
системный психолог Павел. — Хотя причины, 
конечно, многообразнее. Влияет культ моло-
дости и успешности, длительной активности, 
пропагандируемый извне.

Между тем диссонанс между истинным 
возрастом и тем, как человек себя воспри-
нимает, может быть тревожным звоночком 
— так что стоит быть поаккуратнее с выска-
зываниями типа «Все равно чувствую себя 
на семнадцать!». Кстати, это работает в обе 
стороны. Если в 30 лет кто-то постоянно за-
являет, что «уже старый», это может быть при-
знаком депрессии. Если же человек ментально 
«застрял» в возрастной категории на 20–30 
лет младше своего реального возраста и там 
же ищет себе партнеров и друзей, это может 
говорить об инфантильности. Большое значе-
ние здесь имеет своевременное проживание 
всех ранних этапов развития — таких как дет-
ская беззаботность, студенческая молодость, 
своевременная сепарация от родителей и 
осознанное начало взрослой жизни. И если, 
например, кто-то не прожил все характерные 

для юности переживания в 17–20 лет, он может 
попробовать наверстать в 45 — вот только это 
уже будет совсем не здорово. 

Субстанция молодости

Самое чуткое из искусств, кино, в послед-
ние десятилетия тоже меняет свое отношение 
к «вечной молодости». Несколько лет назад, 
например, прогремел фильм «Век Адалин» — 
история о женщине, которая не старела 100 
лет и этим даже привлекла внимание ФБР. На 
сюжет, кстати, авторов натолкнул случай из 
жизни. Это была итальянка по имени Роза Фа-
рон, которая и в 90 лет выглядела на 25, ничего 
специально не предпринимая. Историю Розы 
обнародовал итальянский врач-геронтолог. 
Он узнал о феномене, случайно увидев се-
мейную фотографию Фарон. На ней Роза 
стояла рядом со своим дряхлым супругом, 
пожилыми детьми и была окружена 6 внуками, 
15 правнуками и 16 праправнуками. Бабушка 
смотрелась моложе своих внучек.

Это не единственный случай. Несколько 
лет назад в Германии скончалась жительни-

ца Мюнхена Агата, у которой «отка-
залось» стареть только лицо. 

Женщина умерла в доволь-
но преклонном возрас-

те и на вопросы жур-
налистов «каково 

это?» неизменно 
отвечала: «Сами 

представьте, 
как жить с ли-
цом красотки 
на разбитом 
ревматизмом 
и д ру г и м и 
болезнями 
теле».

И, нако-
нец, совсем 

недавно вышла 
шокирующая 

«Субстанция». Где 
Деми Мур, которой, 

кстати, удались все ее 
пластические операции, 

играет стареющую теледиву. 
Героиню грубо убирают из эфира, 

чтобы дать дорогу молодым. И она решается 
на безрассудный эксперимент по введению 
некой «субстанции»: «более молодая версия» 
буквально выходит из ее тела. Получился 
такой жесткий боди-хоррор, что его даже в 
телеакадемии не очень оценили. Зато ана-
логия получилась мощная, не в бровь, а в 
глаз. Стоит ли ради призрачной молодости 
прибегать к малоизученным средствам, вроде 
плацентарных или клеточных инъекций, во-
дорослевых нитей, ботокса или новомодных 
«гормонов стройности»? Вопрос открыт… 
Тем более что, если верить свежему опросу 
ВЦИОМ, мужчины стали меньше ценить в пар-
тнершах красивую внешность. За последние 5 
лет возросли требования к хозяйственности, 
заботливости, верности и независимости дам 
(надо думать, финансовой), а вот запрос на 
красивую внешность снизился на 8%. Так что 
аргумент в духе «быть молодой и красивой, 
чтобы мужчины любили» звучит все менее 
убедительно.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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c 1-й стр.
Для начала — некоторые исто-
рические детали, предшество-
вавшие первому выходу челове-
ка в открытый космос. Началось 

все с газетной статьи в западной прессе о 
готовящемся проекте американцев «Аджена» 
— полете капсулы с космонавтом на борту. 
Достигнув орбиты, американец должен был 
открыть люк, впервые выглянуть через него 
в открытый космос и закрыть обратно. На 
дворе тогда стояла весна 1963 года. Руко-
водство СССР приняло решение не уступать 
пальму первенства в космосе и пошло дальше. 
Как рассказывал мне в свое время бывший 
главный инженер ОКБ-1 Григорий Халов, Сер-
гей Павлович Королев срочно приказал ему 
свернуть текущую работу и приступить к соз-
данию макета нового корабля с новым эле-
ментом — шлюзовым отсеком. Замысел был 
в том, чтобы не просто выглянуть, «понюхать 
космос» и закрыть «окно», а выйти в него! 
Времени было дано мало, и, естественно, не 
обошлось без ошибок, переделок и жуткой 
нервотрепки, главный инженер даже «попадал 
под С.П.», то есть в немилость к Сергею Пав-
ловичу. Задача и вправду была почти невы-
полнимой: ведь кабину корабля «Восход-2» 
создавали на базе пустого «шарика» кабины 
гагаринского «Востока». В пространстве, рас-
считанном на одного, надо было разместить 
двоих — Алексея Леонова и командира эки-
пажа Павла Беляева, да еще расчистить от 
аппаратуры место для выхода в шлюзовой 
отсек. Инженеры справились, но, естественно, 
многих вещей учесть просто не могли, по-
скольку никто не мог тогда предусмотреть, с 
какими трудностями столкнется в открытом 
космосе человек.

Правда, еще до полета Леонов оказал-
ся на волосок от гибели. По словам Халова, 
во время репетиции выхода в космос через 
люк на заводе «Звезда» Леонов облачился в 
настоящий скафандр, «наддулся» (ему зака-
чали воздух внутрь, чтобы было чем дышать 
во время кратковременного эксперимен-
та), затем шланг вентиляционного агрегата 
отсоединили, и Алексей Архипович начал 
имитировать выход в космос. Все жутко вол-
новались, молились, чтобы не застрял, но 
вскоре все вздохнули с облегчением: Леонов 
без проблем прошел через отверстие люка. 
Его усадили на стул, и... с этой секунды о нем 
забыли. Лишь случайно кто-то из ликующей 
братии бросил взгляд на задыхающегося без 
воздуха Леонова, что его и спасло.

Борьба за жизнь в 
открытом космосе

Как проходил его выход в бездну — это 
произошло на втором витке полета, через 
1,5 часа после старта, — описано много раз. 
Напомню лишь, что кроме восторженных впе-
чатлений от вида родной планеты у Леонова 
возникли в космосе серьезные проблемы. 
От глубокого вакуума деформировался его 
скафандр, и в результате ему было очень 
неудобно двигать конечностями. Потом, еле 
попав в шлюзовой отсек диаметром 1,2 метра, 
он с огромным трудом смог развернуться, 
смотать и закрепить на скафандре пятиме-
тровый фал. Официально время, проведенное 
за бортом «Востока-2», составило 12 минут. 

Однако сам Алексей Архипович в разговоре 
со мной говорил, что на самом деле пробыл 
в космосе 23 минуты 41 секунду, с учетом 
пребывания в разгерметизированном шлю-
зовом отсеке.

Дальше последовал более детальный 
разбор полета. В ЦУПе поняли, что ошиблись, 
не оснастив внутреннее пространство шлюза 
удобными поручнями и внешнюю поверх-
ность корабля — приспособлениями для 
крепления.

«Трудно было держаться только за счет 
рук, — рассказывал как-то в интервью «МК» 
Алексей Леонов. — Вот кто нам мешал сразу 
сделать на выходном люке две петли, как на 
лыжах, чтобы ноги туда вставить и работать?! 
Я эту проблему почувствовал, когда снял ки-
нокамеру, закрепленную на краю люка. Моя 
правая рука оказалась занята ею, так что все 
остальные операции мне пришлось делать 
одной левой». 

Работа над ошибками

— И правда, кто мешал сразу учесть 
места для крепления космонавта? — спра-
шиваю я бывшего ведущего инженера-
испытателя РКК «Энергия» Евгения 
Лохина.

— Алексей Архипович тренировался пе-
ред выходом в открытый космос в летающей 
лаборатории (в самолете «ЛЛТу-104», который 
летает по параболе Кеплера, создавая внутри 
невесомость. — Авт.), но почему-то тогда ни-
кто не обратил внимания на проблему нехватки 
крепежей, поручней, ручек всевозможных. В 

первую 
очередь 
космонавт 
за бортом — 
рукоходец. Он 
перемещается 
вдоль корабля при по-
мощи рук. Но если надо 
выполнить какую-то работу, он закрепляет 
ноги на специальной площадке-якоре и осво-
бождает руки. Алексей Архипович дал нам 
видение, как надо правильно организовывать 
работу космонавта за бортом. Эти испытания 
поручили группе технического обеспечения 
летных испытаний под руководством Вла-
димира Аксенова, впоследствии летчика-
космонавта, дважды Героя Советского Союза. 
В эту группу входил и я вместе с Альбертом 
Кустовым, Виктором Свириным и другими 
специалистами.

Руководство приняло решение, что по 
ВКД (внекорабельной деятельности) необхо-
димо сначала проводить испытания, а потом 
тренировать экипажи. В этой парадигме все и 
происходит до настоящего времени. Раньше 
выходы в космос отрабатывали в летающей 
лаборатории на «ЛЛТу-104», потом на «Ил-76». 
К примеру, космонавты Алексей Елисеев и 
Владимир Шаталов, которые осуществляли 
первую стыковку в космосе и переход из одно-
го корабля в другой, тренировались делать 
это именно в летающей лаборатории. 

— Невесомость в летающей лаборато-
рии очень кратковременная, как же успе-
вали отработать в ней все необходимые 
режимы?

— Невесомость там действительно длит-
ся всего 25 секунд, и за это время космонавт 
успевал пройти только 3 метра, держась за 
поручень.

— А почему не стали сразу ис-
пользовать гидросреду для имитации 
невесомости?

— Поначалу считалось, что водная среда 
не очень подходит для имитации условий не-
весомости, поскольку может оказывать лиш-
нее давление. Но потом космонавт Виталий 
Севастьянов поехал в Америку, на него надели 
скафандр и опустили в гидросреду, которая 
там раньше, чем у нас, стала использоваться 
для тренировок. Вернувшись, он сказал, что 
она вполне может заменить кратковременные 
«горки» летающей лаборатории. 

Первые погружения в гидроаналоге кос-
мического скафандра «Орлан» в воду для от-
работки внекорабельной деятельности были 
опробованы у нас в 1977 году. Сначала они 
проходили в обычном плавательном бассейне 
в Центре подготовки космонавтов, а после 
была построена специальная гидролабора-

тория. В начале марта исполнилось 45 лет 
со дня введения ее в строй. В отличие 

от американцев, у которых гидрола-
боратория прямоугольная, у нас 

она цилиндрическая, сделанная 
по заказу на предприятии, где 

делают нефтеналивные ем-
кости, диаметром 23 метра, 
высотой — 12 метров. Вну-
три — платформа, которая 
на цепях поднимается и 
опускается, на ней — полно-
размерные макеты станций 
и кораблей. 

— Чья гидролабо-
ратория считается бо-

лее удачной, наша или 
американская? 

— Наша удобней. Причем 
именно за счет того, что в ней есть 

мобильная платформа, позволяющая 
комфортно производить различные работы 
с макетами. Такой системы нет ни у амери-
канцев, ни у европейцев. Не зря же китайцы 
подсмотрели ее у нас и создали у себя точно 
такую же. 

— Перейдем к тем самым поручням, о 
которых говорил Леонов. Их сразу стали 
устанавливать на внешней стороне кос-
мических аппаратов?

— Да, следующие корабли летали уже с 
поручнями. Сначала они были у нас круглыми 
в сечении, но космонавтам они показались 
неудобными, — сделали квадратными. За 
них цепляются космонавты, как альпинисты, 
с помощью специальных карабинов. Сначала 
у каждого было по одному карабину, потом 
ввели по два, для страховки, на случай, если 
забыл пристегнуть один. 

Справка «МК». Единственным известным 
ЧП, когда космонавт не пристегнулся страхо-
вочными тросами и начал отдаляться от кос-
мической станции, считается случай с одним 
из российских членов экипажа. Случилось это 
на исходе шестого часа работы на внешней 
стороне МКС. Пристегивая один из карабинов, 
он не убедился в его прочной фиксации и стал 
отстегивать второй. Одной рукой это сделать 
не получилось, он начал отцеплять карабин 
двумя руками... Отцепил, и в этот момент 

понял, что начинает по инерции удаляться 
от своего космического дома. К счастью, он 
вовремя это понял и успел зацепиться ногой 
за подвернувшийся выступ. Потом и напарник 
подоспел на помощь.

— А как крепятся американцы?
— Точно не могу сказать, вроде у них 

есть страховочный тросик, который они не 
отстегивают.

— Слышала, что у космонавтов не со-
всем земные инструменты...

— Да, в спецконтейнере, который они 
берут с собой в открытый космос, почти все 
инструменты отличаются от земных: всевоз-
можные зажимы, резаки, молотки выполнены 
специально, чтобы они легко ложились в над-
дутую перчатку скафандра. А молоток к тому 
же еще и полый внутри.

— Для чего?
— Чтобы в невесомости он не отскакивал 

сильно во время работы. Внутрь у него насы-
пана обыкновенная дробь. В момент удара, 
когда он только собирается отлетать, масса 
дроби подлетает и таким образом оказывает 
противодействие.

— Часто слышала от космонавтов, 
что у них сильно устают руки от работы в 
космических перчатках. На сжатие кисти 
требуется пол-атмосферы.

— Перчатки для работы в открытом кос-
мосе раньше были очень неудобными. Пред-
ставьте, каждый палец там — это настоящая 
аэробалка (оболочка, наполненная газом. 
— Авт.), и попробуйте такую сжать. Это все 
равно что каждый раз одним пальцем преодо-
левать сопротивление туго надутого шарика. 
Но в обновленных скафандрах «Орлан-МКС» 
перчатки сделаны по новейшим лекалам, 
снижающим нагрузку на кисти.

— Что еще появилось в космосе для об-
легчения работы на внешней стороне?

— Добавлю про новейшие скафандры, 
один из которых был доставлен на станцию 
в этом месяце. Кроме повышенной надеж-
ности они оснащены цветным дисплеем, 
автоматической системой терморегулиро-
вания, которая напоминает климат-контроль в 
автомобиле. Она представляет собой тонкий 
комбинезон с системой пронизанных сквозь 
ткань трубочек, по которым течет вода. Спе-
циалисты НПП «Звезда» сделали ее таким 
образом, что она способна учитывать уровень 
нагрузки космонавтов, их собственную темпе-
ратуру, количество потребляемого кислорода 
и выделяемого углекислого газа.

Кроме всего прочего у космонавта в от-
крытом космосе есть дополнительный помощ-
ник. Это грузовая стрела, которая выдвига-
ется, как удочка, и перемещает космонавта, к 
примеру, со станции на корабль или с одного 
модуля на другой.

— Помнится, в том же НПП в 1980-х 
годах разрабатывали космический мо-
тоцикл, на котором космонавты могли 
перемещаться вокруг станции. 

— Да, этот мотоцикл, который назывался 
«средство перемещения космонавтов» (СПК), 
даже побывал в космосе в 1990 году, его по-
ручили испытать Александру Сереброву и 
Александру Викторенко.

Это было такое устройство с мини-
двигателями, на котором космонавты от-
летали от станции на расстояние до 45 ме-
тров, вращались на 360 градусов, а потом 

возвращались обратно. В обоих случаях у 
космонавтов была страховка — они были при-
креплены к станции специальным тросом-
лебедкой.

— Почему эта разработка не 
прижилась?

— Для облета станции, к сожалению, нет 
задач, хотя СПК могло стать хорошим сред-
ством для спасения космонавтов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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— Выход в открытый космос 

начался на втором витке. Леонов в ска-
фандре перебрался в шлюзовую камеру 
(ШК). В это время корабль находился над 
Египтом.

— В 11.34 Леонов выплыл в безвоз-
душное пространство. В этот момент Павел 
Беляев передал сообщение в эфир: «Че-
ловек вышел в космическое пространство! 
Человек вышел в космическое простран-
ство! Находится в свободном плавании!»

— Пять раз Леонов удалялся от ко-
рабля и возвращался к нему с помощью 
5-метрового фала. 

— Выход в открытый космос за-
кончился во время пролета корабля над 

Якутией. Возвращение в шлюзовую ка-
меру было осложнено сильно раздутым 
скафандром. 

— Только после того, как Леонов сни-
зил давление кислорода внутри скафан-
дра, он смог войти в шлюзовую камеру 
головой вперед.

— В 11.48 был закрыт люк шлюзовой 
камеры. 

— Вскоре после закрытия люка ко-
рабля экипаж заметил нарастание пар-
циального давления кислорода в кабине, 
что создало угрозу взрыва.

— Шлюзовая камера по команде ко-
мандира корабля была отстрелена, но 
ее отстрел повлиял на автоматическую 
стабилизацию полета, вышла из строя 
система ориентации, что привело к боль-
шой угловой скорости вращения корабля 
в двух плоскостях, корабль делал полный 
оборот в течение 20–22 секунд. 

— Посадка корабля «Восход-2» должна 
была состояться после 17 витков в авто-
матическом режиме в расчетной точке в 
районе Кустаная, но автоматика отказала. 
Экипажу была дана команда сажать ко-
рабль вручную на 18-м или 22-м витке. 

— Спускаемый аппарат приземлился 
19 марта в 12.02 по московскому времени 
примерно в 70 км западнее Соликамска и 
в 180 км к северу от Перми, в заснеженной 
тайге.

СРОЧНО!
ШАГ В БЕЗДНУ — д

оА.Леонов за бортом 
корабля «Восход-2».

Испытатель в гидролаборатории.

Испытатель на ЛЛТу-104.

Культ вечной молодости в представлении не нуждается — это одна из 
одержимостей человечества, нашедшая отражение в мифах и легендах 
всех времен и народов. Стоит вспомнить хотя бы наши, исконно русские, 
молодильные яблочки... Сейчас, когда наука и технологии вплотную 
приблизили к сказочным идеалам больших групп населения, погоня за 
молодостью ускорилась как никогда. И даже стала доступной... но уже 
не настолько желанной. Более того, многие современные женщины, 
недавно шагнувшие в пятый десяток, принципиально отказываются 
молодиться. Мол, зачем? Да и вообще: не опасно ли хотеть поворачивать 
время?

ПЛОХА ЛИ ВЕЧНАЯ МОЛОДОСТЬ?
Чем опасна погоня 
за юностью до старости
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Несколько лет назад, например, 
прогремел фильм «Век Адалин» — 
история о женщине, которая 
не старела 100 лет.



— Погода препод-
носит сюрпризы. Тем 
не менее подготовка 
к весенне-летнему 
сезону идет штатно, 
по плану, — говорит 
первый заместитель 

генерального директо-
ра выставки Елена Жук.

Важная для глав-
ной российской выставки 

новость: год ознаменован 
стартом реализации стратегии 

«ВДНХ-2030», которую Сергей Со-
бянин утвердил в конце прошлого года.

Музейный город ВДНХ в рамках стратегии 
до 2030 года назван мегапроектом. Его раз-
витие планируется и в рамках действующих 
30 экспозиций (в частности, «Космонавтика и 
авиация», «Славянская письменность и слово», 
первый в стране Музей героизма, посвященный 
СВО), и на новых территориях — как музеев 
корпоративного профиля, так и выставочных 
проектов, ориентированных на отечественные 
достижения.

Программа Музейного города подготовле-
на в рамках школьных каникул. В разных учеб-
ных заведениях даты учебы и отдыха несколько 

отличаются, и администрация выставки это 
учла. «Захватываем две недели, чтобы каж-
дый московский школьник точно смог найти 
себе мероприятия по душе», — рассказывает 
Елена Жук.

Музейный город — площадка ВДНХ как 
культурно-просветительской флагманской 
площадки. Лекторий и лаборатория выставки 
направлены и на популяризацию научных зна-
ний, и на эстетическое воспитание, знакомство 
с театральным искусством.

Помимо Музейного города в стратегии-
2030 важно отметить тему гастрономии (на вы-
ставке можно полакомиться пончиками и лимо-
надом собственного производства, и не только), 
конгрессной деятельности, развлечений.

— Мы должны задавать тон по нескольким 
трендам, — считает Елена Жук. — Первый — 
гостеприимство. У нас сформирована сеть 
информирования, навигация по территории, 
в том числе цифровая, волонтерский корпус. 
Вообще — все, что касается гостеприимства, 
будет в призме нашего внимания: транспорт-
ная доступность для всех гостей, в том числе 
комфортное передвижение маломобильных 
групп населения.

Второй тренд — здоровый образ жизни. По 
словам спикера, каждый четвертый посетитель 

выставки приходит, чтобы побегать в теплое 
время года или покататься на коньках зимой.

Еще одно важное направление — архи-
тектура и искусство, которое вполне может 
привлечь москвичей и туристов. Ландшафт-
ный дизайн, знаменитые фонтаны, работы 
художников знакомы старожилам и наверняка 
полюбятся новым посетителям.

В прошлом году открылся музей ВДНХ 
— его посещение бесплатное. Знакомство с 
историей страны и, конечно же, самой выставки 
лучше начать с этой экспозиции. Проходим 
через арку главного входа, поворачиваем на-
право — и попадаем в музей. В советское время 
здесь находились кассы, в которых продава-
лись билеты для входа на выставку. Теперь 
места кассиров свободны, а в узком коридоре 
находится выставка товаров, бывших когда-то 
дефицитными, например, сгущенки.

— Во время каникул у нас запланиро-
вана обширная экскурсионная программа, 
— говорит директор департамента музейно-
выставочной, образовательной и экскурси-
онной деятельности Наталья Задворная. 
— Экскурсии для школьников бесплатны — 
достаточно написать письмо. Это подарок от 
города москвичам.

А еще планируется много космической 
темы. Арт-лаборатория позволит сразиться 
командам школьников (можно и семьями) 
в викторине на космическую тему. Ребята, 
а также их родители узнают о достижениях 
индийской науки. 5 апреля на площадках вы-
ставки пройдет тотальный диктант на тему 
космонавтики. 

Запланированы профориентационные 
школьные экскурсии, где детям расска-
жут о разных профессиях. Продолжается 

проект «Космический класс» при поддержке 
Роскосмоса.

— На дни школьных каникул выпадает 12 
апреля — День космонавтики, — рассказывает 
Наталья Задворная. — Неудивительно, что 
будет много событий, связанных с этим.

Впрочем, школьников привлекут не только 
экскурсиями, где гиды расскажут о Вселенной. 
Квесты в первом павильоне связаны с детек-
тивами. На выставке «За гранью фантастики», 
открывшейся в прошлом году, проходит квест 
«Путешественники во времени», в ходе которо-
го можно узнать, как события прошлого влияют 
на настоящее. Помните раздавленную путеше-
ственником во времени бабочку из рассказа 
Рэя Брэдбери «И грянул гром»? Вернувшись 
домой, герой понимает, что из-за его поступка 
изменились многие события.

Сама экспозиция рассказывает, как 
писатели-фантасты предвосхитили будущее, 
не путешествуя во времени. В частности, напи-
сали об изобретении компьютера и мобильного 
телефона — правда, не совсем в современном 
виде, но тем не менее. 

На весенних каникулах запланирован 
квест по территории — «Загадки ВДНХ». Ре-
бята должны собрать информацию о выставке 
и выполнить задания.

Безусловно, экскурсии для школьников 
способствуют расширению кругозора, предо-
ставляют возможность ознакомиться с исто-
рией, культурой и наукой через практическое 
взаимодействие с экспонатами и выставками. 
Плюс к тому участие в викторинах и других 
аналитических играх развивает критическое 
мышление, усиливает интерес к учебе и куль-
туре, утверждают психологи. 

Виктория КРЮКОВА.

Для кого-то этот феномен называется 
«голубоглазая пигалица удивила режиссера 
смелостью», для кого-то — «талантливая во-
калистка и актриса без профессионального 
образования, которой просто свезло». Но на 
самом деле правда где-то посередине. Тем 
более что для актерской карьеры у будущего 
журналиста были кое-какие основания. С 
2017 года я играла в детском музыкальном 
театре «Отражение», где моими педагога-
ми были Ольга Матвеева, Юлия Беляева, 
Маргарита Журавская и недавно ушедший 
из жизни Валерий Федоренко — режис-
сер Камерной сцены им. Б.А.Покровского 
Большого театра России. Несколько лет я 
играла в спектакле «В зоне доступа» (реж. 
И.Миневцев) театра «Et Cetera»под руковод-
ством Александра Калягина. Так почему не 
рискнуть, подумала я. 

Тем не менее мои действия в конце 
выпускного 11-го класса были хаотичны. 
Я хотела иметь очевидно перспективное 
будущее, но не отпускала сцену. С Ольгой 
Матвеевой мы подобрали мне прекрасную 
программу, выгодно подсвечивающую все 

полагающиеся актеру-абитуриенту сторо-
ны (меня буйную, меня спокойную, меня 
же любящую, а также бестолковую). Од-
нако в конце концов любовь к литературе 
определила мою дорогу журналиста — это 
правильно и хорошо. Но мало. Ежегодно 
театры принимают десятки выпускников 
разных мастерских, а также в отдельные 
даты отсматривают тех, кто уже устоялся в 
актерском деле. Но я решила не втискивать-
ся зайцем на чей-то курс, зато встать в один 
ряд с одинокими акулами профессии. 

На июльское прослушивание в труппу 
театра «У Никитских ворот» прихожу с гита-
рой, готовая спеть любимую «Moon River». 
Но Марк Григорьевич Розовский — худрук 
театра, мэтр российской театральной ре-
жиссуры — останавливает просьбой петь 
русское и простое, чтобы все в зале под-
пели. Все в зале — это шикарные дамы в 
коктейльных платьях и мужчины в строгих 
костюмах.

«Вот пуля просвистела» Чиж & Co — 
хит, которым невозможно «напеться», и я 
исполняю его в один голос с моим режис-
сером — попала, слава богу. Затем Марк 
Григорьевич просит станцевать нечто за-
жигательное, и я представляю себя Кэтрин 
Зета-Джонс из «Чикаго» c номером «All That 
Jazz». В порыве эмоций сорвала с себя юбку: 
она была длинная, фатиновая и неудобная, 
но главное, что под ней были предупреди-
тельные шорты.

«Я Марина, я только окончила школу, 
начну с прозы» — я окончила номер чуть 
ли не в шпагате, хотя на нем сидела по-
следний раз в 10 лет в балетной школе. 
Возможно, из-за моей юности и смелости 
Марк Розовский увидел во мне будущую 
Машу Миронову и сказал мне «да». Однако 
пройти прослушивание — еще не успех. 
Так, осенью начался мой ввод в спектакль-
мюзикл: вокальные, танцевальные и актер-
ские репетиции. 

Когда я пришла в театр, роль капитан-
ской дочки уже играли прекрасные Николина 
Калиберда, Екатерина Васильева и Дарья 
Щербакова. В 2023 году в труппу также во-
шла Ирина Уханова. Прелесть бессмертного 
успеха театра «У Никитских ворот» — само-
обновление, новые лица занимают свое ме-
сто, и общая картина коллектива становится 

красочнее и полнее. Маша Миронова — дочь 
коменданта Белогорской крепости, куда 
приезжает на службу петербургский недо-
росль Петр Гринев. В начале повести мать 
называет девушку трусихой, но кровавое 
восстание казаков и первая любовь пере-
ворачивают мирный ход жизни девушки, 
заставляют решиться на дерзость — из-
менить судьбу собственными руками. Маша 
— отражение каждой девушки, которая в 
час Х скрутит на затылке в пучок волосы, 
закатает рукава и, не потеряв достоинства, 
поборется за то, что ей дорого. А в финале 
выйдет победителем — никак иначе. 

Как заставить лопнуть пружину страха? 
Не бояться заметить, что, пока ты пытаешься 
вести себя по-взрослому, некоторые взрос-
лые ведут себя как дети и совершенно этого 
не стесняются. Еще помогает время: нет 
такого дня в театре, чтобы сцена пустовала, 
поэтому впрыгивать в творческий процесс 
пришлось на бегу. Даже в спешке нельзя 
обойтись без контрольных пунктов, по ко-
торым можно определить готовность бойца. 
Вспоминаю, как заслуженный артист Денис 

Юченков, он же в спектакле Пугачев, прого-
варивает со мной, что есть ДНК моей герои-
ни, пока мы сидим за столом-декорацией 
семьи Мироновых. И я перебираю тарелки 
с мелко нарезанным яблоком, кусочки ко-
торого не так просто подцепить здоровой 
деревянной суповой ложкой, чтобы из зала 
сцена смотрелась действительно как обед 
с похлебкой. В другой сцене тоже чувствую 
себя нелепо, нарушая проверенный годами 
рисунок, и потому спрашиваю Дениса: «Мне 
лучше упасть на колени, зарыдать и потом 
броситься с кулаками на врага или наобо-
рот?» — «Неважно, неважно, не бойся».

Песни из мюзикла звучали в моей 
квартире ежедневно, так что семья в день 
премьеры была самым подготовленным 
зрителем. Несколько раз в неделю после 
пар в вузе я приезжала в театр к педагогу 
Татьяне Смольской, и, пока на сценах шли 
спектакли, мы закрывались в репетицион-
ном зеркальном зале и повторяли выучен-
ный материал. Также тщательно готовились 
танцевальные номера, которые занимают 
большую часть мюзикла: например, танец 
прощания капитанской дочки и Петра Грине-
ва мы проходили множество раз с Максимом 
Якимовым, пока реквизит — деревянные 
столбы под два метра — не стал ощущаться 
как перекидываемый друг другу мячик. 

А премьера неотвратимо приближалась. 
Вечером накануне я включала на колонке 
песни (композитор Максим Дунаевский), 
и плакала, и в волнении перебирала листы 
инсценировки, и кланялась воображаемому 
залу, потому что понимала: почва под но-
гами приглашенной артистки-журналистки 
зыбкая, все может переиграться в любую 
секунду. И еще что, пока я не выйду на сцену, 
мечта останется мечтой. 

«Не думай, что упадешь, и не упадешь 
никогда», — говорил Ганс Христиан Андер-
сен. В день премьеры меня мало волновало 
мое падение, хотя, к сожалению, с новопри-
бывшими такое случается слишком часто, 
— я верила, что выйду из него элегантно. 
До начала спектакля актеры за закрытым 
занавесом делают «ручки на удачу» — это о 
поддержке. Ведь на сцене партнер позволит 
тебе бок о бок с ним двигать сюжет к фина-
лу, вести историю здесь и сейчас или быть 
ведомым — это об общем деле. Спектакль 
начался и закончился. Как же он выглядит 
в моей памяти? Помню только, как выти-
рала растекшуюся тушь перед зеркалом в 
фойе, поскольку сцена убийства родителей 
капитанской дочки действительно разбила 
мне сердце. На лестнице, ведущей к кули-
сам, я приготовила бутылку теплой воды 
для связок, которую там же и забыла после 
спектакля. Бежала с букетами на улицу рас-
сказать обо всем семье. Например, о том, 
как со мной впервые сфотографировались 
зрители, или о том, как перед началом Игорь 
Скрипко, играющий Петра Гринева, много-
много раз спросил, готова ли я? Своего от-
вета не помню совсем. Или о том, как после 
спектакля Марк Григорьевич ждал меня у 
дверей женской гримерки, чтобы лично по-
жать руку, пока переодевшиеся коллеги по 
гримерке не крикнули ему «можно!»… 

Спектакль стал очередной культовой 
работой режиссера, частью которой мне по-
счастливилось стать. Надеюсь, встретимся 
с вами в следующем сезоне!

Марина 
КОНДРАТЬЕВА.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домашний вишневый 
«ликер». 4. Торжественная сцена в финале 
спектакля. 10. Заносчивость высокомерного 
аристократа. 11. «Бесполый» стиль одежды 
туристов. 13. Вязкое поле после недели ливней. 
14. Золотистое вино из ароматных яблок. 15. 
Анализ собственных переживаний. 16. Часть 
слова с «отрезанным» окончанием. 18. Като-
лический храм в Гданьске или Варшаве. 20. 
Книжка, с которой студенты ловят халяву. 22. 
Сахарные дебри, вырубленные мачете. 23. И 
черепаха, и крокодил, и ящерица. 24. Комплект 
корабельных тросов и парусов. 27. Небесный 
странник, свалившийся на землю. 30. Комбайн 
среди кухонной техники. 32. Монументальный 
роман «Война и мир». 34. «Маяк» для мчащихся 
в деревню пожарных. 35. «Плитка» на Красной 
площади. 36. «Игорная зона» детей близлежа-
щих домов. 38. Пудовый инвентарь циркового 
силача. 39. Электрический шкаф под варочной 
панелью. 40. Очередной выпуск в свет словаря. 
41. Бдительный солдат, требующий пароль. 
42. Мальчик, не доставляющий родителям 
никаких хлопот.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Боевой запал боксера 
перед схваткой. 2. Месяц с самым длинным 
световым днем. 3. Чехол для оружия под мыш-
кой оперативника. 5. Ничтожный повод для 
огорчения. 6. Телефон, распечатавший по-
слания. 7. Ученик-ботаник, нещадно эксплуа-
тирующий свою память. 8. Отважный герой, 
рвущийся в бой. 9. Враг гвардейца кардинала 
в романе Александра Дюма. 10. Богатый по-
кровитель команды КВН. 12. Танец, ставший 
символом Греции. 17. Судьбоносное событие 
на Сенатской площади. 19. Отделка стен кера-
мической плиткой. 20. «Пулемет», из которого 
был сбит самолет. 21. Желание, приходящее 
во время еды. 25. Хозяин участка с яблонями и 
грушами. 26. Воздушный шар по-другому. 27. 
«Бегство» населения из деревень в города. 28. 
«Одна штука» заводской продукции. 29. Бутер-
брод, покрытый ломтиком хлеба. 31. Любимая 
женщина верного пса. 33. Фрукт, ставший 
символом раздора. 34. Катание с горки для 
веселящейся детворы. 37. Волшебная шкура, 
прельстившая аргонавтов. 38. Главная песнь 
каждой державы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Милость. 4. Порядок. 10. Кулуары. 11. Наемник. 13. Вдох. 14. Кафе. 
15. Пенопласт. 16. Деляга. 18. Рубаха. 20. Пожитки. 22. Разборка. 23. Конфорка. 24. Сто-
рожка. 27. Вендетта. 30. Кокетка. 32. Ракурс. 34. Лебеда. 35. Прибаутка. 36. Джип. 38. 
Форс. 39. Рассказ. 40. Коробок. 41. Тычинка. 42. Львенок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медведь. 2. Олух. 3. Труппа. 5. Осмотр. 6. Ящик. 7. Каземат. 8. Сыро-
ежка. 9. Аналитик. 10. Коллега. 12. Казачок. 17. Гамбургер. 19. Уклонение. 20. Пирожок. 21. 
Изнанка. 25. Трактир. 26. Аркебуза. 27. Ватрушка. 28. Теленок. 29. Предмет. 31. Галстук. 
33. Список. 34. Лапоть. 37. Пани. 38. Фойе.

 

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

❑ аттестат №05024004250325, 
выданный 20.06.2018г. МБОУСОШ 
№ 1 п. Загорянский на имя Поляковой 
Ольги Даниловны, в связи с утерей 
считать недействительным.

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

18+

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

МОЯ МОСКВА

МНЕНИЕ

Журналистка и актриса — казалось бы, самое противоречивое, 
но культурное сочетание профессий. Марина Кондратьева 
в прошлом году, когда ей было 19, перешла из МГУ на 
журналистику в ВШЭ. И тут случился ее первый спектакль 

в театре «У Никитских ворот» — мюзикл «Капитанская дочка», где 
она сыграла главную женскую роль — Маши Мироновой. Как это 
происходило и какие открытия в несмежной профессии случились — 
в репортаже специально для «МК». 

КАПИТАНСКАЯ ДОЧКА
Будущий репортер 
дебютировала 
на сцене в театре 
«У Никитских ворот»С ЖУРФАКА

красочнее и полнее Маша

Марина 
Кондратьева.
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Зима была с весенним налетом — теплая, малоснежная, солнечная. 
И, казалось бы, во второй декаде марта спикеры пресс-конференции, 
посвященной мероприятиям на Выставке достижений народного 
хозяйства, просто обязаны были сказать журналистам: «Добрый весенний 
день». Но нет — столицу замело. Впрочем, календарь событий на время 
школьных каникул из-за снежной бури не поменялся, о чем и рассказали 
эксперты.

Школьников 
и взрослых 
гостей ждут 

Музейный город, 
космос и научная 

фантастика 

ВДНХ ПРЕДСТАВИЛА ПРОГРАММУ 
СОБЫТИЙ НА ВЕСЕННИЕ КАНИКУЛЫ

В редакцию пришло письмо от Алек-
сея Кирилловича Симонова, заме-
чательного режиссера, писателя, 
журналиста, но, что самое главное 
для нас, сына Константина Симоно-
ва. Это письмо — ответ на одну теле-
визионную передачу, где рассказы-
валось об отношениях Константина 
Симонова и Валентины Серовой, ко-
торой он посвятил свое знаменитое 
стихотворение «Жди меня». Да, сын 
за отца отвечает. Письмо искреннее 
и страстное, и сын имеет на это пра-
во. Мы публикуем его без купюр. 

Достали, сочувствием достали, с того 
и гляди прольющейся слезой:

— Ну как он мог?
Кому сочувствуете, мадам? Красавцу 

полковнику, лауреату Сталинских премий, 

автору широко идущих пьес, написавшему 
одно из лучших в русской поэзии стихотво-
рений, которое, собственно, и послужило 
вам пропуском в эту по-человечески за-
претную тему?

Жениху, а потом мужу актрисы — одной 
из самых красивых женщин России?

Вы не одобряете его выбор?
А, собственно, кто вы такая, чтобы вы-

носить на широкую телевизионную поляну 
ваши частные суждения и оценки? Откуда 
такая бестрепетность ваших претензий к 
героине? Откуда такая безапелляционность 
в суждении о выборе Симоновым женщины, 
которой он посвятил заветные строки?

Вы занимаете высокую должность в 
информационной империи нового времени? 
Слышал. Но ведь излагаемый материал вы 
знаете весьма поверхностно. Давайте я 
помогу вам кое-что уточнить.

Когда Валентина Васильевна Серо-
ва стала женой отца, т.е. формально моей 
«мачехой», мне было уже 4 года, и по вашей 
версии нашей биографии и в наших битвах 
на тему «чей папа?» — с моим ровесником 
Толей Серовым я должен был испытывать 
отчаянье от того, что он — Серов — живет 
с папой Симоновым. А я — Симонов — живу 
отдельной от них жизнью. Мы периодически 

«стыкались», когда меня привозили в Пере-
делкино, но ни отца, ни тетю Валю, как я 
всегда ее называл, мы в наши разборки 
не вовлекали. Вообще должен вас разоча-
ровать, Валентину Васильевну помню как 
справедливую женщину, которая изо всех 
сил старалась удержать равноприязненные 
отношения к Толе и ко мне.

Анатолий Анатольевич Серов не был тем 
«исчадием ада», каким он выглядит в вашем 
изложении. Он был сыном двух знаменитых 
отцов, но ничем, кроме этого, похвастаться 
не мог. В семье его терпели. И вот такой 
недолюбленный, он деградировал, разо-
чаровав тех немногих, кто от него чего-то 
ждал, и рано умер. 

Приходя попрощаться с нами на сон 
грядущий, его мать нередко задерживалась 
возле дивана, где было постелено мне, и, 
забывая о том, что она делает это не второй 
и даже не третий раз, делилась со мной, 
десятилетним пацаном, что не уводила она 
моего отца из семьи и нет ее вины перед 
моей матерью. Я неловко себя при этом 
чувствовал, но тем неизбежнее эти случаи 
запоминал.

Да это, скорее всего, и были первые 
заметные следы ее нездоровья. Тогда я 
этого не подозревал. Я-то ладно, но боюсь, 

и отец в конце 40-х годов прошлого века 
еще не распознал болезни, которая скоро 
и неотвратимо погубит и карьеру, и жизнь 
любимой женщины. Не стало спасатель-
ным кругом для их брака рождение на свет 
в начале 50-го года моей сестры Марии 
Кирилловны. 

К сожалению, поразивший Серову недуг 
не считался болезнью в первые послево-
енные годы.

Я одного не пойму: зачем вы, не зная, 
а может быть, даже хуже, не желая при-
нимать во внимание такого рода подроб-
ности, стали излагать с государственно-
го экрана свою, простите за выражение, 
пошлую версию этой жизненной драмы, 
подключая тем самым голос своего кана-
ла к хору вульгарных и недобрых отгадок, 
ищущих, а точнее — якобы разъясняющих 
смысл и тайну появления в отечественной 
поэзии стихотворения «Жди меня». Чаще 
всего это делается под соусом высокого 
патриотизма, как начали с этого и вы в своей 
малопочтенной передаче. И сделали это вы 
в год восьмидесятой годовщины Победы и 
в год стадесятилетия автора — поэта Кон-
стантина Симонова.

Алексей 
СИМОНОВ.

НЕ МОГУ 
МОЛЧАТЬ
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Юная Мирра Андреева сенсационно побе-
дила первую ракетку мира, белорусскую 
теннисистку Арину Соболенко, в фина-
ле турнира WTA-1000 в Индиан-Уэллсе 
и вернулась в первую десятку мирового 
рейтинга. В чем секрет новой российской 
звездочки, «МК» рассказал наш знамени-
тый теннисист Евгений Кафельников.

Метод кролика

Вы еще не знаете, что в женском тенни-
се новая звезда? Сообщаем — это 17-летняя 
россиянка Мирра Андреева. Та самая, которая 
в ночь на понедельник, 17 марта, выиграла 
турнир категории WTA-1000 у самой Арины 
Соболенко, первой ракетки мира. У нас была 
Мария Шарапова, у нас была Анна Курникова, 
теперь у нас есть Мирра Андреева.

Итак, Андреева выиграла второй «тысяч-
ник» WTA с начала 2025 года. Отныне она самая 
молодая чемпионка турнира среди женщин со 
времен Серены Уильямс, то есть с 1999 года.

Сказать, что это сенсация, — не сказать 
ничего. Потому что первый сет Соболенко выи-
грала 6:2. И мало кому удавалось за последнее 
время переломить ход матча, если Арина вела 
с таким счетом. Но Мирра — может.

«Я хотела бы поблагодарить себя за то, 
что боролась до конца, всегда верила в меня 
и никогда не сдавалась, — сказала еще не 
совсем верящая своему счастью Андреева на 
церемонии награждения. — Сегодня я бегала 
по корту как кролик, потому что Арина посылала 
в меня свои пули, и было очень трудно за ней 
поспевать».

До этой встречи Мирра уже дважды прои-
грала Соболенко в 2025 году, и казалось, что эта 
тенденция продолжится, однако после обмена 
брейками в начале третьего сета ошибки Собо-
ленко начали накапливаться, и в третьем гейме 
она забила подачу в сетку на брейк-пойнте, 
обеспечив преимущество россиянке.

Проиграв, Соболенко проявила свое фир-
менное чувство юмора: «У меня с этим местом 
отношения типа «любовь-ненависть». Я просто 
положу этот малый кубок на другой такой же за 
2023 год и сделаю вид, что это один большой 
кубок за победу. Ведь они оба будут примерно 
такого же размера».

Триумф Мирры

Триумфальная победа на престижном 
турнире WTA-1000 в Индиан-Уэллсе, солнеч-
ном уголке Калифорнии, принесла Мирре 
Андреевой не только очередной кубок, но и 
значительное повышение в рейтинге WTA. Впе-
реди турнир в Майами и возможность взять 
кубок Sunshine Double, побив еще один рекорд 
женского тенниса.

Второй титул категории 1000 в теку-
щем сезоне (первый был завоеван в Дубае), 
выигранный талантливой юной россиянкой, 
подтверждает исключительный талант и не-
умолимую целеустремленность Андреевой. 
Успех в Индиан-Уэллсе позволил ей совершить 

впечатляющий скачок с 11-й на 6-ю строчку 
мирового рейтинга, что является наивысшим 
достижением в ее пока еще молодой, но уже 
блистательной карьере. Накопленные 4710 
очков служат свидетельством упорного труда 
и несомненного мастерства.

Помогает в этом Мирре ее тренер, победи-
тельница Уимблдона и двукратная серебряная 
олимпийская чемпионка испанка Кончита Мар-
тинес. По ее словам, у них с Андреевой полное 
взаимопонимание. «Я словно стала моложе 
рядом с Миррой, мы не только работаем на 
кортах, мы шутим и получаем удовольствие 
от общения», — рассказала Мартинес сай-
ту WTA после победы своей подопечной над 
Соболенко. 

Секрет Мирры

О формуле успеха и уникальности Мир-
ры «МК» рассказал бывшая первая ракетка 
мира, олимпийский чемпион Игр-2000 Евгений 
Кафельников.

— Евгений Александрович, в чем, по-
вашему, секрет успеха Мирры? За счет чего 

ей удается побеждать опытных соперниц 
из первой десятки мирового рейтинга?

— Секрет успеха в том, что она, безуслов-
но, физически окрепла. И, наверное, это са-
мый главный аспект. Залог успеха, который 
мы сейчас видим.

— Что лично вас больше всего впечат-
ляет в ее игре?

— Очень заметный прогресс виден в том, 
как ее физические данные улучшились, даже 
в сравнении с тем, что было полгода назад. 
Поэтому сейчас мы видим, что она в принципе 
без особых трудностей конкурирует с ведущи-
ми теннисистками мира. Это главное, что меня 
сейчас впечатляет.

— С кем из теннисисток прошлых лет 
можете ее сравнить?

— Никого ни с кем не надо срав-
нивать. У нее есть собственный 
стиль, собственная харизма. И 
у меня нет иного мнения, кого 
она мне напоминает, кроме 
того, что она мне напоминает 
Мирру Андрееву. Саму себя. 
И все.

— Как оцениваете шан-
сы Мирры на следующем 
«тысячнике» — в Майами?

— Я никак не буду оцени-
вать. Давайте просто будем наблю-
дать, болеть, переживать, смотреть. 
Наблюдать за прогрессом, а там как будет, 
никто этого не знает.

Звездные истоки

Мирра Андреева родилась в 2007 году в 
Красноярске, в один день со своим папой, Алек-
сандром, 29 апреля. Ей мама, Раиса, — ярая по-
клонница тенниса. Что предопределило судьбу 
Мирры, как и ее старшей сестры Эрики, тоже 
профессиональной теннисистки (по состоянию 
на 17 марта 2025 года Эрика также входит в 

сотню лучших теннисисток планеты, занимая 
95-ю строчку в рейтинге WTA. — Ред.).

Мирра начала заниматься теннисом в 
красноярской академии тенниса «Сокол». 
Потом вся семья переехала в Москву, чтобы 
сестры могли прогрессировать. Затем — в 
Канны. Где в итоге Мирра начала сотрудничать 
с Кончитой Мартинес.

В начале января 2024 года Мирра, которой 
на тот момент было 16 лет, преподнесла одну 
из своих многочисленных сенсаций, обыграв 
во втором круге Открытого чемпионата Ав-
стралии шестую ракетку мира, туниску Онс 
Жабер. Тогда корреспондент «МК в Краснояр-
ске» Владислав Пирогов отправился в местную 
академию тенниса «Сокол» и побеседовал с 

первым тренером спортсменки Мариной 
Павловой.

«Она никогда не видела перед 
собой авторитетов и кумиров 

на корте. Перед ней — со-
перник, а она выходит только 
побеждать. Все волнуются, 
но Мирра на то и Мирра, что 
умеет сдерживать свои эмо-
ции, это сильно помогает в 

игре», — рассказала о своей 
звездной подопечной Павлова. 

Добавив, что в академии гото-
вят игроков для сборной России, 

но для того, чтобы вырастить такую, 
как Мирра, должен сложиться целый ряд 

обстоятельств. «Желание родителей вкла-
дываться в спортсменку, стремление самого 
ребенка, а также талант. Если бы был универ-
сальный рецепт, мы бы штамповали таких, 
как она, на кортах», — резюмировала первый 
тренер Мирры.

Что дальше?

Хочется надеяться, что только хоро-
шее. Потому что у Мирры есть для этого все 

необходимое, и самое главное — талант и 
трудолюбие.

Уже 18 марта стартует турнир-«тысячник» 
в Майами. Для Андреевой это возможность 
побить еще один рекорд и взять кубок Sunshine 
Double, присуждаемый за победу в одном се-
зоне подряд в Индиан-Уэллсе и Майами.

Россиянка благодаря своему посеву 
прошла во второй круг турнира, где сыграет с 
победительницей пары россиянки Вероники 
Кудерметовой и китаянки Ван Синьюй. Точная 
дата матча пока не определена.

Не стоит забывать и о приятной стороне 
побед на турнирах WTA.

Выиграв два «тысячника», в Дубае и 
Индиан-Уэллсе, подряд в начале 2025 года, 
Мирра заработала почти 146 млн рублей, или 
около 1,7 млн долларов. С учетом участия в 
Открытом чемпионате Австралии и других 
турнирах в этом году доход юной россиянки 
составляет почти 2,3 миллиона долларов. А 
всего за свою карьеру на ее счету уже почти 
пять миллионов долларов, следует из данных 
на сайте WTA.

Но само слово «счет» пока что не очень 
применимо к Мирре. Дело в том, что, как при-
зналась спортсменка, у нее пока нет собствен-
ного банковского счета, поскольку она еще не 
достигла совершеннолетия. Впрочем, это тоже 
всего лишь вопрос времени, как и будущие 
победы нашей юной звезды.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Мирра Андреева. 17 лет.
• Серебряный призер Олимпий-
ских игр 2024 года в парном раз-
ряде (с Дианой Шнайдер)
• Полуфиналистка Открытого чем-

пионата Франции (2024 год)
• Победы на WTA-1000 – 2 (Дубай, Индиан-
Уэллс — 2025 год)

• Победы на WTA-500 — 1 (Брисбен, пар-
ный разряд с Дианой Шнайдер, — 2025)

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Надежда КОЖУШНАЯ.

В рамках созданной «МК» совместно с 
Объединением отечественных тренеров 
рубрики мы обсудили с известным россий-
ским футболистом и тренером, чемпионом 
России и четырехкратным обладателем 
Кубка страны Юрием Дроздовым послед-
ние матчи Российской премьер-лиги.

— Юрий Алексеевич, прежде чем об-
суждать состоявшиеся матчи, хотелось бы 
спросить: иногда приходится слышать от 
тренеров, от специалистов, что есть такое 
понятие «весенний футбол». Существует 
ли такое понятие для вас, и если есть, что 
вы в него вкладываете?

— Да нет такого понятия — «весенний фут-
бол». Команды готовились к возобновлению 
чемпионата на зимних сборах, наигрывали 
схемы, проводили контрольные матчи. Это 
раньше был «осенний» или «весенний» футбол, 
когда не было условий. А сейчас есть все для 
хорошей игры, новые стадионы, великолепные 
поля. Поэтому команды должны подходить к 
возобновлению чемпионата уже в хорошем со-
стоянии во всех компонентах: и в физическом, 
и в тактическом плане. И в 21-м туре некоторые 
игры получились весьма зрелищные. Никто в 
обороне не отсиживался, многие старались 
играть на результат.

— В чемпионате России началась 
третья декада — осталось сыграть 9 ту-
ров. В турнирной таблице уже произошло 
окончательное расслоение на лидеров и 
аутсайдеров?

— Давайте с верхней части начнем. «Крас-
нодар» — первое место, «Спартак» — второе, 
«Зенит» — третье, потом идут «Локомотив», 
«Динамо» и ЦСКА. Эти команды будут до по-
следнего тура бороться за медали, особенно 
первая тройка. Они по игре превосходят конку-
рентов. А вот у «Динамо» потеря — Тюкавин вы-
был из-за травмы, и немного беззубо команда 
смотрится, он ключевую роль играл в атаках. 
ЦСКА, наоборот, с каждой игрой прибавляет. 
Особенно радует молодежь, очень ярко себя 
проявляет. И «Локомотив» тоже остается в борь-
бе — железнодорожники снова показывают 
неплохую игру.

Что касается нижней восьмерки, то здесь 
«Оренбург», «Факел», «Ахмат», «Нижний Нов-
город» и «Крылья» будут бороться за выжи-
вание. Кстати, «Ахмат», хоть и идет на 14-м 
месте после 21-го тура, успешно провел четыре 
матча весной, включая Кубок, очень хорошо 
подготовлена команда, особенно физически. 
Ровно проводит все матчи и может подняться 
повыше.

«Рубин», «Ростов» и «Акрон» так и останутся 
в середине таблицы.

«Локомотив» — 
«Динамо» (2:1)

— Поговорим о претендентах на меда-
ли. Первый матч «Локомотив» — «Динамо». 

Это и встреча лидеров, и идеологическое 
противостояние: «Локо» уже несколько лет 
делает ставку на российских футболистов. 
У «Динамо», наоборот, снова в стартовом 
составе вышли 7 легионеров, причем ше-
стеро — из Латинской Америки. Вы увидели 
разницу в стиле игры команд?

— Какого-то особого различия в стиле 
игры в глаза не бросилось. Начало матча было 
за «Динамо», в составе которого выделялись 
латиноамериканцы, как вы говорите. Но по-
степенно «Локомотив» выровнял игру, и в итоге 
именно он открыл счет. После этого железно-
дорожники немножко потеряли концентрацию, 
и в конце первого тайма пропустили быструю 
атаку, которую «Динамо» разыграло как по 
нотам. Вышли на ворота втроем против двоих 
и забили гол в раздевалку.

«Локомотив», на удивление, вышел на вто-
рой тайм психологически не подавленным. И в 
итоге перевернул матч в свою пользу. «Динамо» 
во втором тайме беззубо сыграло.

— Это уже не первый случай, кстати, 
когда «Динамо» не может либо ничью, 
либо победу сохранить. Что происходит 
с командой?

— Сложно сказать. Все-таки динамовцы 
к возобновлению сезона готовились очень 
неплохо. Знаю, что Личка умеет хорошо фи-
зически команду готовить. Поэтому по игре 
к «Динамо» вообще претензий не было. Все 
выстроено, команда готова, бежит, создает 
моменты. А начало весенней части чемпионата, 
к сожалению, неудачно складывается. Тем не 
менее они не выпали из борьбы за медали. Я 
думаю, в этом матче все-таки дело в стартовом 
составе, может, немного не угадали. Тюкавин 
травмирован, Нгамалё тоже небольшое по-
вреждение получил в 19-м туре и уже вторую 
игру только на замены выходит. Возможно, есть 
сложности с ротацией состава.

— В этой игре был еще один активный 
участник — судья. Как прокомментируете 
ситуацию с почти восьмиминутной про-
веркой ВАР гола «Локомотива» в конце 
матча?

— Я думаю, ответственность не хотели 
на себя брать, долго разбирались с этим эпи-
зодом. Все было в динамике — стандартное 
положение, потом атака вторым темпом и за-
битый мяч. У кого там последнее касание было, 
у игрока «Динамо» или «Локомотива»? 
Поэтому долго разбирали. И в 
итоге за эту задержку потом 
дополнительно десять ми-
нут были добавлены. Они 
могли перевернуть игру 
что в одну, что в другую 
сторону, «Динамо» мог-
ло отыграться, десять 
минут — это очень мно-
го времени.

— Вечером в Мо-
скве было прохладно. 
До этой паузы игроки 
много бегали, были раз-
горяченные. И потом оста-
новка. Насколько это опасно 
для здоровья футболистов?

— Есть предпосылка получить мышечную 
травму. Они почти восемь минут стояли, можно 
было видеть, как футболисты начали делать 
короткие пробежки. Мышцы остывают, и можно 
получить микротравму. Поэтому смущало, что 
очень долго не возобновлялась игра.

«Ростов» — 
«Краснодар» (0:1)

— «Краснодар» выиграл 1:0. Но спер-
ва хотелось бы узнать ваше мнение о 

«Ростове»: как вам команда без Карпина 
этой весной?

— Могу сказать, что «Ростов» очень при-
лично смотрится без Карпина. Хотя я думаю, что 
команду на сборах подводили к смене тренера 
постепенно, ребята знали заранее, что Карпин 
уйдет и будет его заместитель, испанец Хона-
тан. Так что никаких проблем я не вижу в смене 
тренера. Наоборот, команда очень хорошо смо-
трится. И в этом матче практически всю игру, до 
забитого «Краснодаром» мяча, доминировали, 
должны были сами забивать. Попали в пере-
кладину, моменты были, пенальти можно было 
за нарушение на Комличенко ставить.

В итоге у «Краснодара» свою роль сыграл 
хороший исполнитель, нападающий Кордоба, 
он там все-таки лидер. Два мяча должен был 
забивать — не получилось. Зато получилось у 
Мозеса. Уверен, по ходу сезона краснодарцы 
еще могут добавить.

Этот матч, «южное дерби», сам по себе 
динамичный был. «Краснодар» понимал, что 
игра очень важна в плане борьбы за первое 
место. Однако и «Ростов» старался достойно 
противостоять. Тем более при смене трене-
ра многие футболисты хотят проявить себя. 
Поэтому «Ростов» почти минут 70 домини-
ровал, прессинговал, «Краснодар» практи-
чески ничего не мог создать. Но так бывает, 
одна команда может доминировать и в итоге 
проиграть. Вообще, все сводилось к тому, что 
ничья была бы лучшим исходом для «Красно-
дара». А в концовке матча перевернулось все 
по-другому.

«Акрон» — ЦСКА (1:2)

— Признаться честно, еще полгода 
назад большого внимания играм «Акрона» 
мы не уделяли. Но теперь в его составе 
играет лучший бомбардир в истории чем-

пионата России Артем Дзюба. Были ли 
у вас мысли, глядя на его игру на 

протяжении всех этих лет, что он 
может стать лучшим в нашем 

футболе?
— Во-первых, он воспи-

танник академии «Спартака». 
Прекрасно обучен, прекрас-
ные физические данные. Как 
раньше говорили, нападаю-
щий таранного типа. Прошел 

хорошую подготовку. Даже 
когда он начинал в «Спартаке», 

было видно, что он будет расти. 
Конечно, наверняка предпола-

гать, что Дзюба достигнет таких 
высот, никто не мог. Все получилось 

за счет его работоспособности. 
И даже сейчас, уже в немолодом для 

игрока возрасте, он показывает хороший 
футбол. Стал лучшим бомбардиром. Поэто-
му только уважение Дзюбе.

Вспомните, сколько критики на него вы-
ливалось. Он пришел в «Локомотив», когда 
команда была на спаде, и очень хорошо себя 
проявил, и помог команде. То же самое сейчас 
в «Акроне». С его приходом команда, можно 
сказать, по-другому себя чувствует. Он ведет 
«Акрон» за собой. Какой лидер! У него всегда 
лидерские качества просматривались, где бы 
он ни выступал. И молодежь, глядя на него, 

совсем по-другому относится к тренировоч-
ному процессу и в играх выкладывается до 
последнего. Поэтому только самое лучшее 
могу про Дзюбу сказать. На сегодняшний день 
лучшего бомбардира в нашей стране нет.

— В этом матче лучшим игроком вы-
брали вратаря ЦСКА Игоря Акинфеева. 
Хотя команда выиграла, лучшими стали 
не нападающие. Это как-то характеризует 
игру ЦСКА с «Акроном»?

— Лично я лучшим игроком выбрал бы 
молодого Кисляка, который очень хорошо 
себя проявляет. Это мое мнение. Да, Акин-
феев, конечно, фигура, как раньше говорили, 
вратарь — половина команды. Он и руководит, 
и уверенность придает всем игрокам, выручал 
ЦСКА в этом матче. Раз эксперты решили так, 
значит, это их мнение.

«Спартак» — «Зенит» (2:1)

— Еще один важнейший и самый 
ожидаемый матч — встреча «Спартака» 
и «Зенита» в Москве. Удивила победа 
«Спартака»? 

— Судя по ходу матча, «Спартак» очень 
был заряжен на победу. Плюс почти полный 
стадион.

Можно сказать, это был матч за 
чемпионство.

— Сейчас много говорят о «Спартаке», 
что наконец-то он показывает очень при-
личную игру. Тем не менее многие ставили 
на победу «Зенита». По составу, по под-
бору игроков «Зенит» выглядит предпо-
чтительнее. Вы согласны?

— Матч получился обоюдоострый. Энер-
гичные команды практически не давали друг 
другу много пространства на поле. Но вся 
статистика была в пользу «Спартака»: и по 
ударам, и по передачам. Спартаковцы очень 
хорошо прессинговали, не отходили от своей 
комбинационной игры. «Зенит» в этом матче 
делал ставку на игру вторым темпом, старался 
ловить на контратаки. В конце дождались и 
поймали. Но — не удержали.

Последние матчи «Спартак» радует. Игра-
ет до конца, как бы матч ни проходил. Что в 
Кубке, что в чемпионате бьются, стараются 
вести свою игру. Им за это воздается. Вот и 
сейчас — осталось буквально полторы минуты, 
и такой прекрасный победный гол забили.

— Юрий Алексеевич, понятно, что 
чемпион для всех является хорошим раз-
дражителем, но вы сказали интересную 
фразу: «расчет на контратаки, игра вторым 
темпом». На самом деле с 17-го тура, еще с 
прошлой осени, у «Зенита» есть проблемы. 
Вот и после этого матча Семак сказал, что 
не хватает свежести, медленно контроли-
ровали мяч, нужно было быстрее думать 
и играть. Может быть, мы переоцениваем 
«Зенит»?

— Они весной сыграли три тура плюс Ку-
бок. Ну какая усталость? Тем более хорошие 
игроки у «Зенита» собраны, на два состава. 
Тогда руководство должно было распределить 
силы: или Кубок, или чемпионат, что возьмем? 
О какой усталости можно говорить? Я не счи-
таю, что в этой игре у «Зенита» была усталость. 
Просто «Спартак» был сильнее, был более 
мотивирован.

«Динамо» Мх — 
«Крылья Советов» (4:0)

— Махачкалинское «Динамо» разгро-
мило «Крылья Советов». Как вам дебют-
ный сезон махачкалинцев в РПЛ?

— Махачкала играет в такой очень агрес-
сивный футбол, много прессингует, используя 
схему с 3 защитниками. Много моментов соз-
дает. Но, к сожалению, и забивает во многих 
матчах только один мяч. У них, как ни странно, 
то 1:1, то 0:1, хотя по моментам, по подхо-
дам к воротам соперников очень агрессивно 
действуют.

В этой игре с первых минут было видно, 
что команда из Махачкалы после поражения в 
чемпионате от «Динамо» 0:4 и в Кубке от «Ло-
комотива» 1:2 хочет реабилитироваться перед 
болельщиками. И с первых минут они дали 
понять «Крыльям», что тем здесь практически 
ничего не светит. Очень много моментов, 
прямо с первых минут сразу прессинг, хоро-
шие действия в атаке. Во второй половине 
первого тайма забили два мяча и во втором 
тайме психологически себя очень спокойно 
чувствовали. Довели дело до разгрома, по-
радовали местных болельщиков.

Вообще, если они будут так действовать 
и дальше, то должны подняться еще выше по 
турнирной таблице.

● ● ●
— И последний вопрос, с вашего по-

зволения, про нашу сборную. Ей пред-
стоят товарищеские игры с Гренадой и 
Замбией. Ожидаете ли вы чего-то от этих 
матчей, если да, то что для вас будет ин-
тересного в них?

— Просмотр новичков. Только с этой 
стороны. Если вызывают футболистов в на-
циональную сборную, значит, считают их 
лучшими игроками на сегодняшний день. 
Поэтому интересно посмотреть на их. Понят-
но, что сборной хочется играть с командами 
посильнее. Но уже хорошо, что наша сборная 
продолжает играть.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Люк Бессон (1959) — кинорежиссер, сцена-
рист, продюсер и писатель, лауреат премии 
«Сезар»
Борис Грачевский (1949–2021) — кино-
режиссер, сценарист, заслуженный деятель 
искусств России, худрук детского юмористи-
ческого киножурнала «Ералаш»
Самвел Григорян (1930–2015) — ученый в 
области механики, академик РАН
Михаил Делягин (1968) — экономист, 
политолог, публицист, политик, академик 
РАЕН
Алексей Ягудин (1980) — фигурист, олим-
пийский чемпион, 4-кратный чемпион мира, 
3-кратный чемпион Европы

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День воссоединения Крыма с Россией
День Парижской коммуны
Всемирный день социальной работы 
1915 г. — была сформирована первая 
в истории Русской армии специальная 

автомобильная (зенитная) батарея для 
стрельбы по воздушным целям
1920 г. — вышел первый номер газеты «Ком-
мунистический труд». Через два года ее пе-
реименовали в «Рабочую Москву». В 1939 
году она стала «Московским большевиком», 
а с 1950 года приобрела название «Москов-
ская правда»
1960 г. — состоялась первая передача «Теле-
визионного клуба кинопутешествий». Созда-
телем и первым ведущим был В.А.Шнейдеров, 
режиссер, основатель жанра экспедиционно-
приключенческого художественного филь-
ма. С 1973 года ведущим был Ю.А.Сенкевич. 
Эта старейшая еженедельная программа 
российского телевидения, просуществовав-
шая 40 лет, была занесена в Книгу рекордов 
Гиннесса
1965 г. — советский космонавт Алексей Лео-
нов совершил первый в истории человечества 
выход в открытый космос. Экипаж состоял из 
командира корабля Павла Беляева и пилота 
Алексея Леонова
2020 г. — ФСБ России пресекла деятельность 

сети подпольных оружейников в 16 регионах 
страны

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -8...-6°, 
днем 0…2°. Переменная облачность. Без 
осадков. Местами гололедица. Ветер за-
падный, юго-западный, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 6.36, заход Солнца — 18.39, 
долгота дня — 12.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.03.2025:
1 USD — 84,3059; 1 EURO — 90,8443.
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

— Я машину новую купил. Навороченную, 
она столько всего умеет: и паркуется сама, 
и в полосе держится, и за машинами впе-
реди следит, тормозит…
— Прикольно. А ты ей зачем?

— Любимая, фарш я купил, но тут встре-
тил Колю, ну ты его помнишь, мы в инсти-
туте учились, хотим по кружечке пивка 
быстренько выпить.
— А ну фарш домой!

Предлагаю запретить продажу алкоголя 
людям без высшего образования! Престиж 
знаний взлетит до небес. Хочешь бухать 
— учись!

— Когда утром девушки говорят, что хотят меня 
познакомить с родителями, я теряюсь.
— Теряешься, что ответить?
— Нет, навсегда.

— Здравствуйте, это операция «Трезвый 
водитель».
— Вот трезвых и тормозите! Я-то тут при 
чем??

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

14 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 марта с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
Отрадное, ул. Декабристов, д. 15 б, 
у к/т «Байконур», м. «Отрадное»
Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у маг. «Лента», м. «Марьино»
19 марта с 8.30 до 18.30
Проспект Вернадского, пр-т Вернадского, д. 41, с. 3, 
на автостоянке с ул. Семёнова-Тян-Шанского

Центральное Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
20 марта с 8.30 до 18.30
Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у маг. EUROSPAR
21 марта с 8.30 до 18.30
Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 
платформа Новогиреево
Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у маг. «Перекресток»

До 31 марта в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных 
пунктах можно оформить досрочную подписку на 2-е полугодие 2025 года.

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
21 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
фирменный настенный календарь «МК» или один 
из наших фирменных призов.

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайди-
те на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80
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ПОДПИСКА

2025

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для получения дополнительной скидки 

необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

Обзор 
матчей 21-го 

тура РПЛ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Краснодар 46
Спартак 43
Зенит 43
Локомотив 40
Динамо 39
ЦСКА 38
Рубин 32
Ростов 30
Акрон  25
Динамо Мх 21
Химки 20
Крылья Советов 19
Пари НН 19
Ахмат 18
Факел 14
Оренбург 11
22-й тур РПЛ

28 марта, пятница
«Крылья Советов» — «Локомотив» 18.30
29 марта, суббота
«Динамо» — «Оренбург» 14.00
«Химки» — «Пари НН» 16.30
ЦСКА — «Динамо» Мх 19.30
30 марта, воскресенье
«Краснодар» — «Факел» 14.00
«Ахмат» — «Спартак» 16.30
«Зенит» — «Рубин»  19.30
31 марта, понедельник
«Акрон» — «Ростов» 18.30
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Весеннии «Спартак»
радует глаз

Она такая
17-летняя российская 
теннисистка стала шестой в 
рейтинге Женской теннисной 
ассоциации
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Евгений 
Кафельников.

Спартаковцы радуются 
победе над «Зенитом».
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Дроздов.

SP
AR

TA
K.

CO
M

СО
ЦС

ЕТ
И



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile ()
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (ISO Coated v2 300% \050ECI\051)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Off
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages false
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends false
  /DetectCurves 0.1000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 524288
  /LockDistillerParams true
  /MaxSubsetPct 99
  /Optimize false
  /OPM 1
  /ParseDSCComments false
  /ParseDSCCommentsForDocInfo false
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo false
  /PreserveFlatness false
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
    /Courier
    /Courier-Bold
    /Courier-BoldOblique
    /Courier-Oblique
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages false
  /ColorImageMinResolution 150
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Average
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth 8
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /FlateEncode
  /AutoFilterColorImages false
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages false
  /GrayImageMinResolution 150
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Average
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth 8
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /FlateEncode
  /AutoFilterGrayImages false
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages false
  /MonoImageMinResolution 300
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Average
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects true
  /CheckCompliance [
    /PDFA1B:2005
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile (None)
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName (http://www.color.org)
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<
    /ENU ()
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AllowImageBreaks true
      /AllowTableBreaks true
      /ExpandPage false
      /HonorBaseURL true
      /HonorRolloverEffect false
      /IgnoreHTMLPageBreaks false
      /IncludeHeaderFooter false
      /MarginOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /MetadataAuthor ()
      /MetadataKeywords ()
      /MetadataSubject ()
      /MetadataTitle ()
      /MetricPageSize [
        0
        0
      ]
      /MetricUnit /inch
      /MobileCompatible 0
      /Namespace [
        (Adobe)
        (GoLive)
        (8.0)
      ]
      /OpenZoomToHTMLFontSize false
      /PageOrientation /Portrait
      /RemoveBackground false
      /ShrinkContent true
      /TreatColorsAs /MainMonitorColors
      /UseEmbeddedProfiles false
      /UseHTMLTitleAsMetadata true
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /BleedOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /ConvertColors /NoConversion
      /DestinationProfileName (sRGB IEC61966-2.1)
      /DestinationProfileSelector /NA
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements true
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles true
      /MarksOffset 6
      /MarksWeight 0.250000
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PageMarksFile /RomanDefault
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /LeaveUntagged
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [5952.450 8418.465]
>> setpagedevice


